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La patronal sevillana asegura que la provincia "aún se resiente"
de la caída de contrataciones tras el verano
original

Archivo - Una mujer sale de una oficina de Empleo en Sevilla, en foto de archivo. - María José
López - Europa Press - Archivo
SEVILLA, 3 Nov. (EUROPA PRESS) -
La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) considera que la provincia "aún se
resiente" de la caída de contrataciones tras el verano, a tenor de los datos del paro publicados
este viernes por el Ministerio de Empleo, que arrojan un descenso de parados de 189
personas: "una cifra que deja muy cerca los 800.000 afiliados a la Seguridad Social".
Así lo ha expresado el secretario general de la CES, David Alva, en un audio remitido a
Europa Press en el que destaca que de los demandantes de empleo, "más de la mitad
corresponden a sector servicios".
"Los empresarios estamos preocupados por las medidas en materia laboral que quiere el
futuro Gobierno y por pretender dejarnos fuera del diálogo social, acordando aspectos muy
relevantes, como el relativo a la jornada laboral, a espaldas de los interventores sociales", ha
añadido.
Desde la patronal recuerdan que "el papel de los agentes sociales lo recoge el artículo 7 de la
Constitución por el bien común y la paz social". A pesar de que los costes laborales
"aumentaron al mayor ritmo de los últimos diez años durante los meses de abril a junio, con
las subidas constantes del salario mínimo y de las cotizaciones sociales introducidas por la
reforma de las pensiones, muchas empresas no podrán sobrevivir y otras no tendrán márgenes
para contratar y mantener los empleos", ha concluido.
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La CES asegura que la provincia "aún se resiente" de la caída de
contrataciones tras el verano
Así lo ha expresado el secretario general de la CES, David Alva, en un audio remitido a
Europa Press en el que destaca que de los demandantes de empleo, "más de la mitad
corresponden a sector servicios"." Los empresarios estamos preocupados por las medidas
en materia laboral que quiere el futuro Gobierno y por pretender dejarnos fuera del diálogo
social, acordando aspectos muy relevantes, como el relativo a la jornada laboral, a espaldas
de los interventores sociales", ha añadido.
original

Noticias Andalucía.

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) considera que la provincia "aún se
resiente" de la caída de contrataciones tras el verano, a tenor de los datos del paro publicados
este viernes por el Ministerio de Empleo, que arrojan un descenso de parados de 189
personas: "una cifra que deja muy cerca los 800.000 afiliados a la Seguridad Social".
Así lo ha expresado el secretario general de la CES, David Alva, en un audio remitido a
Europa Press en el que destaca que de los demandantes de empleo, "más de la mitad
corresponden a sector servicios"."Los empresarios estamos preocupados por las medidas en
materia laboral que quiere el futuro Gobierno y por pretender dejarnos fuera del diálogo social,
acordando aspectos muy relevantes, como el relativo a la jornada laboral, a espaldas de los
interventores sociales", ha añadido.
Desde la patronal recuerdan que "el papel de los agentes sociales lo recoge el artículo 7 de la
Constitución por el bien común y la paz social". A pesar de que los costes laborales
"aumentaron al mayor ritmo de los últimos diez años durante los meses de abril a junio, con
las subidas constantes del salario mínimo y de las cotizaciones sociales introducidas por la
reforma de las pensiones, muchas empresas no podrán sobrevivir y otras no tendrán márgenes
para contratar y mantener los empleos", ha concluido.
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El Banco de España ha alertado de los efectos nocivos que ten-

dría una reducción de la jornada laboral tal y como viene reco-

gida en el acuerdo firmado entre el PSOE y Sumar con la inves-

tidura de Sánchez de por medio. La imposisión de esas 37,5 ho-

ras semanales podría lastrar la actividad en algunos sectores y 

agrandar la brecha en términos de PIB per cápita que aún nos 

separa de la media de Europa, a no ser que hubiera un improba-

ble aumento de la productividad. La idea más parece una ocu-

rrencia que un proyecto pensado una vez analizados con serie-

dad, como ha hecho el Banco de España, los vectores, circuns-

tancias y proyecciones a futuro del marco laboral en España. El 

regulador monetario se une así al escepticismo que han mostra-

do las empresas. La arcadia feliz que viene prometiendo Sán-

chez según recaba los apoyos de izquierdistas, separatistas y 

proetarras no se aproxima ni remotamente a la realidad y más 

parece un arranque agradador para tapar otras vergüenzas.  

LOS RIESGOS DE REDUCIR  
LA JORNADA LABORAL
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

S
evilla se ha convertido en el pri-

mer referente europeo en la re-

paración aeronáutica, una lí-

nea de negocio relativamente 

nueva en la que la ciudad viene des-

puntando desde hace poco más de cin-
co años. La inauguración del hangar 

de mantenimiento de la aerolínea Rya-

nair fue el punto de partida, pues has-

ta ese momento el sector se había cen-

trado en la fabricación de componen-

tes, especialmente para el constructor 

Airbus– que dispone de dos factorías 

en suelo hispalense– y en el ensambla-

je del A400M, que es el modelo estre-

lla del ámbito militar.  

A la apertura del centro de mante-

nimiento de Ryanair le siguió su am-

pliación, inaugurada en diciembre de 

2021, y ahora toda esa oferta se com-

pleta con un nuevo hangar para la 

puesta a punto de los propios A400M 

que el Ministerio de Defensa está acon-

dicionando en la Real Maestranza de 

Aviación de San Pablo. La inversión 

ronda los 24 millones de euros, un 

montante que autorizó recientemen-

te el Consejo de Ministros y que servi-

rá para poner en órbita el segmento 

de las reparaciones aeronáuticas, tan-

to del mercado comercial como del mi-

litar. 

La Maestranza Aérea, situada en 

las inmediaciones del aeropuerto, ya 

tenía talleres para la puesta a punto 
de otros modelos como el C295, los ca-

zas EF-18 y el Eurofighter pero era ne-

cesario ampliar la capacidad. Sevilla 

es punto estratégico de mantenimien-

to de los aviones del Ejército del Aire, 

que actualmente dispone de 14 uni-

dades del A400M y está a punto de re-

cibir otras tres más.  

Respecto a la actividad de la aero-

línea irlandesa, que ha sido punta de 

lanza en este negocio del manteni-

miento, el balance es más que positi-

vo. Superado periodo de inestabilidad 

por el conflicto laboral entre la direc-

ción del centro y el comité de empre-

sa, las instalaciones han ido asumien-

do cada vez más trabajo. Actualmen-

te dan empleo a más de 250 

profesionales y desde el pasado mes 

de marzo la compañía tiene abierto 

un proceso de selección para incor-

porar nuevos trabajadores con el ob-

jetivo de alcanzar los 500 de aquí a 

uno o dos años.  

La firma irlandesa considera con-

sidera Sevilla como uno de sus prin-

cipales talleres para el mantenimien-

to pesado que va mucho más allá del 

arreglo de incidencias. El trabajo que 

se realiza se podría entender como un 

tipo de ITV que pasan los aviones du-

rante los meses de menos actividad 

como es el invierno. Los hangares de 

San Pablo han supuesto una inversión 

de 30 millones de euros y tienen capa-

cidad para 500 empleos. Actualmen-

te se pueden reparar cinco aviones a 

la vez y en los mismos trabajan inge-

nieros, montadores, administrativos 

y técnicos que se están incorporando 

progresivamente al equipo. 

La función de este centro es reali-

zar las revisiones periódicas a la flota 

de aviones Boeing 737. En este caso se 

hace un trabajo integral tanto para la 

puesta a punto como para la repara-

ción de las averías que pudieran sufrir 
las aeronaves de composites –que es 

como se denominaría la ‘chapa’ del 

avión–, estructuras, mecánica de mo-

tores y calderas.  

El siguiente foco está en Aerópolis, 

donde son varias las empresas que 

también realizan labores de manteni-

miento, aunque en este caso es de com-

ponentes y sistemas informáticos. En 

este punto la actualización es cons-

tante y las firmas adquieren cada vez 

más relevancia en el ámbito interna-

cional. 

Ubicación estratégica 
La intención, de cara al futuro, es se-

guir creciendo en este segmento y con 

esas miras el gestor aeroportuario Aena 

promovió un estudio detalle de la gran 

bolsa de suelo de 160.000 metros cua-

∑ El nuevo hangar de mantenimiento que 
Defensa adaptará en San Pablo para el 
A400M coloca a la ciudad a la cabeza 

∑ El sector también atiende al mercado 
comercial con los talleres de Ryanair 
que están aumentando la plantilla

Defensa ya repara en las 
instalaciones sevillanas 
otros modelos de la flota 
como el C295, los cazas y el 
Eurofighter

Sevilla se convierte en el 
mayor polo europeo de 
reparación aeronáutica

C
uando Ryanair eligió 

hace cinco años el ae-

ropuerto San Pablo 

para su hangar de manteni-

miento en el sur de Europa, 

se abrieron algunas incóg-

nitas que el paso del tiem-

po ha ido resolviendo de for-

ma favorable para Sevilla, 

más allá de los conflictos la-

borales que hubo de supe-

rar la compañía irlandesa. 

Ahora es el momento de se-

guir creciendo y de que las 

Administraciones implica-

das se coordinen para apo-
yar ese crecimiento.

Crecimiento

ADRIANO
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drados en la que se asientan las insta-
laciones de Ryanair. La dirección de 
San Pablo recibió el visto bueno del 
Ayuntamiento de La Rinconada, pues 
ese terreno se encuentra en su térmi-
no municipal, y prepara un plan urba-
nístico para definir todos los servicios 
que podría acoger.  

Con este trámite administrativo se 
pretende agilizar la burocracia para 
facilitar la inversión en el caso de que 
alguna compañía mostrara interés 
para instalarse en la zona. El aero-
puerto también tiene en proyecto la 
construcción de una nueva pista de 
rodadura, indispensable para las prue-
bas de las aeronaves que están sien-
do reparadas, aunque todavía no hay 
fecha para su licitación. Todos estos 

avances forman parte del plan inmo-
biliario que Aena ha diseñado para
distintos aeródromos de la red . Los
más avanzados son los de Madrid y
Barcelona, pero se trabaja también
con los de menor tamaño como Má-
laga y Sevilla, que disponen de sola-
res sin uso. 

En la atracción de inversiones de este
tipo colabora igualmente el Comité Ae-
roportuario, que se creó poco antes de
la pandemia del coronavirus  y en el que
participan todas las administraciones,
desde la propia Aena y Turespaña, por
parte del Gobierno central; a Turismo
Andaluz y la Agencia Idea , por parte
de la Junta. Lo completan Prodetur, en
representación de la Diputación y el
Ayuntamiento de Sevilla. 

El hangar de 

reparaciones de 

Ryanair del aeropuerto 

de Sevilla // RAÚL DOBLADO

Mercado militar 

La Maestranza Aérea de San 
Pablo es el principal centro 
de mantenimiento de la flota 
de Defensa. Las instalacio-
nes han ido creciendo y el 
último avance será el nuevo 
taller para los A400M que 
cuenta con un presupuesto 
de 24 millones. 

Mercado comercial 

Esta división la cubren los 
centros de mantenimiento 
de Ryanair que se encuen-
tran en el aeropuerto. El 
primero abrió en 2018 y el 
segundo lo hizo a finales de 
2021. Tiene capacidad para 
trabajar en cinco aviones a 
la vez. 

Aerópolis 

Es el recinto en el que se 
concentra la industria 
auxiliar que asume fabrica-
ción de piezas y creación y 
mantenimiento de sistemas 
informáticos, simuladores 
de vuelos, etcétera.

LAS DIVISIONES
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N. ORTIZ   

SEVILLA 

L
a lesiva PAC puesta en marcha 
este 2023, gestada durante el 
gobierno de Pedro Sánchez y 
con el cordobés Luis Planas 

como ministro de Agricultura, tiene, 
según demuestran los datos, una gran 
perjudicada: Andalucía. La comuni-
dad autónoma, que aporta un 36% de 
la renta agraria nacional, sufrirá un 
recorte de 500 millones de euros du-
rante la vigencia de dicha PAC (2023-
27). En concreto, 100 millones de eu-
ros anuales que dejarán de recibir los 
agricultores andaluces y que se tras-
vasan a otras zonas españolas.  

Muy por encima del resto, Castilla 
La Mancha, la única gran autonomía  
—en términos de extensión agrícola— 
gobernada por el PSOE, es la gran «ven-
cedora» del reparto de fondos hecho 
por el departamento de Planas: reci-
be 50 millones de euros anuales más 
que en el marco de la PAC anterior, 
unos 250 millones más de aquí a 2027.  

Según los datos que maneja la Con-
sejería de Agricultura andaluza, la cor-
nisa cantábrica también sube (un 11,7% 
más de fondos), al igual que Aragón, 
las Islas Baleares (consideradas aho-
ra región insular y, por ende, con más 
beneficios), y Cataluña. 

Los 47.724 millones de euros que Es-
paña tiene asignados para el periodo 
2023-27 (cinco anualidades) son vasos 
comunicantes, es decir, si una comu-
nidad autónoma deja de recibirlos es 
porque van a parar a otra. En este caso, 
es Castilla La Mancha, uno de los últi-
mos bastiones autonómicos socialis-
tas, donde va a parar el 50% de las ayu-
das que pierde Andalucía. 

Tanto la consejera del ramo anda-
luza, Carmen Crespo, como las orga-
nizaciones agrarias han esgrimido du-
rante los años que ha durado la nego-
ciación del Plan Estratégico de la PAC 
(la legislación que articula su aplica-

ción en cada país), que su configura-
ción se ha hecho en base a «criterios 
políticos y arbitrarios», muy lejos de 
los agronómicos. «Son territorios que 
interesan al PSOE, por distintos mo-
tivos, y al final lo ha terminado pagan-
do el campo», acusan desde el sector. 

Pero, ¿por qué ‘castigar’ a Andalucía, 
una de las regiones más productivas del 
sector agrario andaluz? La respuesta, 
para el sector, está clara:  se ha prima-
do la superficie, a secas, por encima de 
la producción, el trabajo y inversiones 
que se han hecho en el agro andaluz du-
rante las últimas décadas y que sí «con-
taban» en la anterior PAC. Un trabajo 
de generaciones, lamentan muchos, que 
puede tirarse por la borda. 

Sistema de reparto 
El principal daño a Andalucía se lo ha 
hecho el sistema de regiones. España, 
a la hora de repartir los fondos agra-
rios europeos, está divida en una se-
rie de regiones productivas. En la an-
terior PAC, había 50 regiones, de las 
que Andalucía participaba en 48 de-
bido a la gran diversidad productiva 
que se da en las ocho provincias. Ese 
medio centenar se ha reducido a 20 
regiones en esta PAC, lo que castiga 
duramente al ecosistema andaluz. 

Esta fue una de las grandes reivin-

dicaciones de las organizaciones agra-
rias, y de la consejería, durante la ne-
gociación de la PAC: que ese número 
de regiones no fuese tan bajo.  

No obstante, el Ministerio hizo caso 
omiso a las protestas, y estableció una 
veintena de regiones englobadas en 
cinco grupos: tierras de cultivo de se-
cano, tierras de cultivo de regadío, cul-
tivos permanentes, pastos permanen-
tes y región balear, un reparto que no 
gustan a los andaluces. «Se ha discri-
minado a zonas muy productivas en 
base a criterios subjetivos» reprochan, 
por ejemplo, desde la patronal Asaja.  

Y es que este nuevo sistema englo-
ba regiones de una manera que los 
agricultores consideran «artificial».  

Un ejemplo claro es la actual región 
9, que engloba a las tierras de cultivo 
de secano de la Campiña y de la Vega 
de Sevilla, junto a otras zonas menos 
productivas de Aragón o Castilla y 
León, en lugar de encuadrarlas junto 
con la Campiña de Córdoba y de Cá-
diz, que son colindantes con la Cam-
piña de Sevilla. Según los datos de la 

Junta,  los agricultores de esta comar-
ca sevillana pasan de una media de 
260 euros en hectáreas que venían per-
cibiendo en ayudas desacopladas de 
olivar y cereal a solo 180 euros por hec-
tárea de promedio en 2023. 

Precisamente el caso de esta comar-
ca sevillana es de los más flagrantes, y 
uno de los más reivindicados por la or-
ganización Asaja Sevilla, que ha lleva-
do al Tribunal Supremo los aspectos 
más lesivos de esta nueva PAC. En el re-
curso ante la Sala de lo Contencioso-
Administrativo del Tribunal Supremo, 
que está en trámite, la patronal acusa 
al Ministerio de debilitar las zonas con 
mayor potencial agrario en una refor-
ma que consideran «la más involucio-
nista y retrógrada de las que hemos co-
nocido desde el ingreso de España en 
la Unión Europea en 1986». Junto con 
la Campiña en Sevilla, la Janda de Cá-
diz, el Condado de Huelva, Antequera 
y la Loma de Jaén son otras de las zo-
nas más perjudicadas, con pérdidas de 
hasta el 40% para los agricultores.  

Igualmente dañina para Andalucía 

∑ La región, uno de los últimos reductos 
de poder autonómico del PSOE, recibe 
50 millones de euros anuales más 

∑ La configuración del Plan Estratégico, 
elaborado por el Ministerio de Planas, 
penaliza al campo andaluz  

Regiones productivas 

De las 50 de la anterior 
PAC, se han reducido a 20, 
cuya estructura es 
«arbitraria», según el 
sector 

Beneficiadas del reparto 

Castilla La Mancha, 
Baleares, Aragón y 
Cataluña son las mejor 
paradas en el nuevo marco, 
que durará hasta 2027 

FONDOS DE LA PAC

El Gobierno da a Castilla 
La Mancha el dinero  
que pierde Andalucía
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Uno de cada tres 

preceptores de la PAC a 

nivel nacional son 

andaluces  // ABC

es la composición de los eco-regíme-

nes, las nuevas prácticas medioam-

bientales a las que deben ceñirse los 

productores para cobrar hasta un 25% 

del presupuesto PAC. «Tienen más re-

quisitos que el aporte económico que 

suponen», afirman los agricultores.  
Estos eco-regímenes, cuyos impor-

tes son, incluso, más bajos de los que 

se preveía, establecen unas diferencias 

entre lo que se califica como pastos hú-

medos y pastos mediterráneos, y entre 

secanos húmedos y secanos, y lo hace 

basándose únicamente en los índices 

pluviométricos de un periodo concre-

to, sin tener en cuenta criterios edafo-

lógicos, ambientales u otros índices. 

 Al mismo tiempo, en otros sectores, 

como el regadío, no se fijan distintos 

eco-regímenes de riego por zonas ho-

mogéneas, sino uno único para toda la 

diversidad existente en España. «Una 

explotación de regadío en Andalucía, 

por ejemplo, no ha exigido la misma in-

versión que en otras zonas de España, 

por lo que no tiene ningún sentido equi-

pararlas», lamentan desde Asaja.

«Un concepto que responda a 
nuestra realidad de diversi-
dad y riqueza productiva y 
evite las transferencias de 
ayudas a nivel sectorial y 
territorial. Por eso no 
debemos utilizar únicamente 
criterios de tipo agronómico, 
económico y de potencial 
agrícola, sino también 
institucionales y administra-
tivos». Así de contundente se 
mostraba el propio Luis 
Planas en el Parlamento 
andaluz a la hora de hablar 
del concepto de región 
cuando era consejero de 
Agricultura de Andalucía y se 
estaba negociando la PAC 
2014-2020. Una idea total-
mente opuesta a la que al 
final se ha materializado en 
«su» Plan Estratégico de la 
PAC. Además, el ministro 
sigue defendiendo que la de 
ahora es una Política Agraria 
común «mejor repartida» a 
pesar de que el sector insiste 
en que se ha negociado e 
instaurado sin el respaldo del 
campo.

El cambio de 
opinión del 
ministro Planas
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L
os bares, bodegas, tascas, aba-

cerías y ultramarinos forman 

parte del carácter y la cultura 

popular de una ciudad. La vida 

generada en estos negocios traspasa la 

concepción gastronómica. En nuestra 

tierra, los bares marcan la filosofía y 

manera de relacionarnos, y es que sa-

lir a comer o a tomar es mucho más que 
acudir a un negocio de hostelería a sa-

ciarnos, tiene mucha más literatura. 

Los bares, sobre todo los de barrio, dan 

pie a relaciones personales que en prin-

cipio sólo tienen en común algo: el lu-

gar. Pero, poco a poco, la 

costumbre y la cotidiani-

dad junto a una barra for-

jan lazos para toda la vida.  

Desgraciadamente para 

hosteleros y parroquianos, 

el tipo de bar de Sevilla, a 

caballo entre bodega y tas-

ca, ha ido desapareciendo 

paulatinamente y puede 

decirse que lo vivido en 

2020 fue la gota que col-

mó el vaso. Sevilla vio 

cómo desaparecían el Bar 

Citroen, el Becerra, Casa 

Eme, Casa Manolo de Triana, Grana y 

Oro o La Isla; y muchos de los que que-

dan o abren nuevos no siguen la filoso-

fía inicial: las barras casi han desapa-

recido y las mesas son por reserva.  

Así, en homenaje a los amantes de 

los bares, rescatamos del archivo de ABC 

barras históricas. Para hablar del más 

antiguo hay que hacer parada en la ca-

lle Gerona, donde está El Rinconcillo 

que, afortunadamente, sigue abierto. Ni 

el cólera, ni la gripe española ni la Gue-

rra Civil habían logrado que este esta-

blecimiento, de 1670, cerrase sus puer-

tas... hasta que llegó el covid, que obli-

gó a hacer un punto y seguido.  

Pero la fotografía más antigua de 
nuestro archivo es del «Bar Internacio-

nal», tomada por Juan Barrera en el año 

1906. Aunque el nombre sea calcado, 

no corresponde al mismo negocio que 

hoy en día está en la calle Gamazo. No 

se puede negar que la instantánea es 

preciosa y muy curiosa la vestimenta 

de los fotografiados, propia de princi-

pios de siglo con el canotier y el bastón. 

La decoración muestra que no es una 

taberna, sino un lugar de caballeros.  

Otra de las imá-

genes que encon-

tramos es esta to-

mada por Serrano 

en 1930: «Interior 

de la renombrada 

Taberna de la Viu-

da». Podemos rela-

cionarla con la que 

hoy en día se ubica 

en la calle Albare-

da. Abrió sus puer-

tas en el siglo XVII, 

cerró en los años 

50 y volvió a abrir 

en los 90. Fue la 

primera Estrella 

Michelin de Anda-

lucía, en 1930, y lugar de encuentro de 

poetas, toreros, futbolistas y cantaores. 

Las tertulias cofrades, taurinas, litera-

rias o flamencas eran el día a día. 

En los inicios los bares no tenían co-

cina, tan sólo se servían bebidas. La car-

ta era sencilla: anís y coñac por las ma-
ñana y finos, manzanillas antes del al-

muerzo. Como se aprecia en la foto de 

la Venta de los Gatos, también servía 

las antiguas botellas de Cruzcampo. 

Para cerrar, traemos «El Pasaje An-

daluz», en la calle Sierpes, con su ba-

rra repleta de camareros y un nutrido 

grupo de clientes posando para el fo-

tógrafo Serrano. Aparecen las prime-

ras tapas, pues se aprecian chacinas 

colgadas al otro lado del mostrador. 

Carteles de toros, de anuncios de be-

bidas en las paredes y la cuenta, escri-

ta directamente a tiza en la barra.  

Recorremos foto a foto bodegas, tascas y restaurantes 
emblemáticos de Sevilla que marcaron el carácter de la 
ciudad pero tuvieron que bajar la persiana para siempre 

Bares históricos que 
han desaparecido 
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El Bar Internacional en 1906 
La renombrada Taberna de La 

Viuda en 1930 José Suárez 

Durán, regente de la Venta de los 

Gatos  El Pasaje andaluz 

Para seguir leyendo 
el reportaje, escanee 
el código QR
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E. M. 

SEVILLA 

La cumbre europea del espacio que 

comienza hoy abrirá muchas opor-

tunidades comerciales. Ese es el ob-
jetivo de los responsables de la fla-

mante Agencia Espacial Española, 

que ejercerá de anfitriona en la cita. 

El encuentro arranca con la celebra-

ción de un consejo del ente nacional 

de cara a mañana, cuando se celebra-

rá la reunión interministerial con re-

presentantes de países europeos e 

iberoamericanos.  

El director de la agencia españo-

la, Miguel Belló, señaló que se trata 

de un foro de alto nivel en el que se 

pueden tomar decisiones relevantes 

sobre lanzadores y exploración del 

espacio.  

«Sevilla se puede convertir en la 

cuna de contratación del espacio», 

dijo Belló el pasado miércoles en la 

capital andaluza en una de las acti-

vidades previas. Durante esa inter-

vención hizo alusión al protagonis-

mo que tuvo la ciudad en el pasado 

con el comercio de Indias, e incidió 

en que los países europeos tienen que 

tomar decisiones decisivas sobre lan-

zadores de satélites. 

Belló resaltó la importancia estra-

tégica de la reunión informal Minis-

terial (RIM) de Competitividad (Es-

pacio) que se celebrará mañana en el 

Pabellón de la Navegación en el mar-

co de la presidencia española de la 

Unión Europea, y a la que asistirán 

más de cuarenta delegaciones entre 

países miembros de la UE, países in-

vitados, miembros de la Agencia Es-

pacial Europea (ESA) y otras organi-

zaciones del sector aeroespacial. 

Belló, que es comisionado del PER-

TE aeroespacial, explicó las líneas es-
tratégicas y añadió que más del 92 % 

del presupuesto (unos 2.000 millo-

nes) está ya comprometido y próxi-

mamente estará el cien por cien en 

concurso o comprometido. 

Asimismo, subrayó la proyección 

de la industria del espacio en muchos 

campos como en los satélites y en la 

que Andalucía «tienes todos los de 

la  para que sea un éxito»se porque 

cuenta con universidades, con el ins-

tituto de astrofísica y con centros tec-

nológicos. Además, cuenta ya con 

empresas que trabajan en este seg-

mento y ha sostenido que la implan-

tación de la sede de la Agencia Espa-

cial española en Sevilla arrastra a em-

presas nacionales a instalarse en esta 

ciudad y algunas internacionales in-

teresadas en España dirigen su inte-

rés hacia la región. 

Belló concretó que la Agencia Es-

pacial Española, cuya sede adjudicó 

el gobierno central a Sevilla a finales 

del año pasado, está operativa y fun-

cionando desde abril y, de hecho ha 

participado en reuniones con la agen-

cia espacial europea y otros organis-

mos. Pendiente quedan algunos fle-

cos administrativos como la cesión 

del edificio CREA, que es la sede de 

este organismo, y que se rubricará 

en los próximos días. También la am-

pliación de plantilla con la incorpo-

ración de nuevos funcionarios. 

La cumbre del espacio 
reúne a más de 40 
ministros en la Cartuja

∑ La flamante Agencia 
Espacial Española 
será la anfitriona de la 
cita internacional

La cesión del edificio 
CREA se llevará a cabo los 
próximos días para la 
implantación completa 
del ente espacialD
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Óscar Lezameta 

El pasado 22 de mayo, el Servicio 
Andaluz de Salud firmaba con 
los sindicatos del sector sanitario 
un acuerdo en el que se compro-
metía a eliminar la Atención Pri-
maria de la orden de tarificación 
que, durante meses, había desen-
cadenado una oleada de protes-
tas en los centros de salud anda-
luces. El compromiso de su reti-
rada comenzó con la instrucción 
dada por la Consejería para que 
se dieran inicio a los trámites ne-
cesarios para su eliminación, un 
proceso que significaba comen-
zar desde cero a elaborar una 
nueva orden. Meses después, el 
proceso ha superado la fase de 
consulta pública y, según ha po-
dido conocer este periódico, se 
encuentra “en fase de estudio de 
memorias” y se está a la espera 
de la conclusión del informe de la 
asesoría jurídica. 

No obstante, la intención del 
Ejecutivo autonómico es “finali-
zar todo el proceso de la publica-
ción de la nueva orden antes de 
final de año”. Y es que el trámite 
es mucho más complejo que la 
rectificación que se hizo en su 
momento para tratar de conten-
tar a los representantes sindica-

les, cuando se añadió que la 
Atención Primaria sólo sería lle-
vada a cabo mediante conciertos 
con instituciones privadas en “si-
tuación excepcional de pande-
mia” o en casos de emergencia 
bioterrorista.  

Al tratarse de una orden nue-
va, es preciso comenzar todo el 
proceso desde cero. Después del 
sometimiento del texto a infor-
mación pública por si existiera 
afección a terceros, se requieren 

varios informes de otros tantos 
organismos de la Administración 
autonómica que llegan hasta la 
Consejería de Hacienda, toda vez 
que el departamento que dirige 
Carolina España debe elaborar la 
memoria económica. Al mismo 
tiempo, se requieren varios infor-
mes que han sido elaborados de 
manera simultánea en un inten-
to por acelerar los trámites. Éstos 
deben finalizar con la redacción 

de un borrador que debe pasar de 
manera obligatoria por los servi-
cios jurídicos del SAS, el Servicio 
de Legislación de la Consejería 
de Salud y el Gabinete jurídico de 
la Junta de Andalucía.   

Desde la Federación de Sani-
dad y Sectores Sociosanitarios de 
CCOO de Andalucía quisieron re-
mitirse “a los acuerdos firmados 
por la Junta de Andalucía, como 
es el Pacto Social y Económico 
por el Impulso de Andalucía y el 
Pacto de Atención Primaria de 
Mesa Sectorial de Sanidad, don-
de acordamos la retirada de cual-
quier tarificación de las consul-
tas de Atención Primaria y la no 
utilización de medios públicos 
por parte de la sanidad privada”. 
Aparte de esto, CCOO “está in-
tentando obtener información a 
todos los niveles, tanto en Conse-
jería de Salud como en Junta de 
Andalucía, para que nos expli-
quen los plazos y pidiendo inme-
diatez de que finalice la nueva 
Orden con la retirada”. 

Para el secretario general del 
Sindicato de Enfermería, SATSE, 
en Andalucía, José Sánchez Gá-
mez, “tenemos claro que hay un 
acuerdo firmado y que en él se di-
ce que se quitaba la tarificación 
de primaria y la administración 

también lo ha firmado con lo cu-
al para firmar el acuerdo ya tenía 
que tener el visto bueno de la ase-
soría jurídica”. SATSE pide “cele-
ridad a la Consejería de Salud pa-
ra afrontar sus compromisos y 
afrontar esta modificación nor-
mativa que, recuerda, fue inclui-
da como parte del Pacto por la 
mejora de la Atención Primaria 
suscrito el pasado mes de mayo 
entre el SAS y la mayoría de las 
organizaciones sindicales de la 

Mesa Sectorial de Sanidad”. 
Igualmente, el Sindicato de En-
fermería advierte que “estará vi-
gilante a la tramitación de esta 
modificación de la orden tarifica-
ción de convenios y conciertos 
del SAS para que cumpla con to-
dos los preceptos negociados en 
la Mesa Sectorial de Sanidad y 
continuará oponiéndose, al igual 
que ha hecho siempre, a cual-
quier medida que suponga una 

privatización de servicios en la 
Sanidad Pública andaluza”. 

Por su parte, Rafael Ojeda Ri-
vero, presidente del Sindicato 
Médico de Andalucía, quiso re-
cordar que “nuestra posición 
siempre fue de desacuerdo con la 
inclusión de la consulta de aten-
ción primaria en la orden de tari-
ficación. En primer lugar, porque 
pensamos que los recursos públi-
cos deben ser invertidos en la sa-
nidad pública. No podemos acep-
tar que se plantee derivar pacien-
tes de Atención Primaria a con-
sultas privadas mientras se están 
recortando continuidades asis-
tenciales en los centros de salud 
del SAS. Es decir, mientras se re-
duce la inversión en la pública se 
destinan esos fondos a conciertos 
con la privada. Por otra parte, la 
cuantía prevista para retribuir 
cada una de las consultas es muy 
superior a lo que cuesta esa mis-
ma consulta en un centro públi-
co. Por tanto, destinar esos fon-
dos a la pública sería más eficien-
te que destinarlos a la privada. 
En definitiva, siempre rechaza-
mos la inclusión de la consulta de 
Atención Primaria en la orden de 
tarificación y esperamos que la 
Junta dé marcha atrás en esta 
medida cuanto antes”. 

Por su parte, desde UGT, Fer-
nando Macías expresó su con-
vencimiento de que “la Conseje-
ría está tratando de dilatar todo 
lo que sea posible la retirada de 
esa orden de tarificación, porque 
lo que no entendemos es que tar-
den tantísimo en poder llevarla a 
cabo. Han sido tantos incumpli-
mientos que no nos creemos na-
da en las intenciones de la Conse-
jería, porque no ha cumplido los 
mismos en repetidas ocasiones”. 
Pese a todo, “esperamos que si di-
cen que la van a eliminar de ma-
nera definitiva antes de fin de 
año, realmente lo hagan”. 

Un par de meses después de or-
denar su retirada, la consejera de 
Salud que esta semana compare-
ce en el Parlamento de Andalucía 
para informar de las principales 
actuaciones incluidas en el pre-
supuesto de su departamento pa-
ra el año que viene, señalaba que 
“lo que hacemos es cumplir el 
compromiso. Dijimos que íba-
mos a eliminar la Atención Pri-
maria de la orden de tarifas, pa-
ra evitar que se pueda confundir 
a los andaluces con que existía un 
objetivo por parte del Gobierno 
de Andalucía de privatización de 
la sanidad pública, algo que he-
mos dicho en muchas ocasiones 
que no era así de ninguna de las 
maneras”.

Salud eliminará este año la Atención 

Primaria de la orden de conciertos 

D. S. 

La última de las manifestaciones que tuvo lugar en Sevilla y en otras capitales andaluzas en defensa de la sanidad pública.

La eliminación precisa 
la puesta en marcha 
desde cero del arranque 
de una nueva orden 

Han pasado más de 
seis meses desde que 
comenzaran con los 
informes preceptivos

l La nueva norma está en fase de estudio de memorias y en espera del informe de la asesoría 
jurídica l Los sindicatos recelan de las intenciones de la Consejería y le exigen mayor celeridad
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JESÚS DÍAZ SEVILLA 

E
l pasado jueves, 2 de no-

viembre, se conmemoró 

un milenio de la funda-

ción del Reino de Sevilla 

tras la ruptura de la de-

pendencia política con 

Córdoba en la época de los reinos de 

Taifa. El próximo 23 de noviembre se 

cumplen 775 años del día en el que el 
Rey Fernando III conquistaba la joya 

del al-Andalus, que pasaba a manos 

cristianas. Dos hitos de la fecunda his-

toria de la ciudad, en la que dejaron sus 

huellas fenicios, tartessos, visigodos, 

romanos o judíos. Todos estos pueblos 

moldearon la identidad de una Sevilla 

que hoy sigue siendo un foco de atrac-

ción para el resto del mundo: la histo-

ria y su rico patrimonio, sus tradicio-

nes, su capacidad de organización de 

eventos, su imán turístico, su perfil tec-

nológico y aeroespacial, el fútbol o el 

río son algunos de los ingredientes que 

hacen a Sevilla estar de moda.  

Que Sevilla sea sede en los últimos 

años de los Premios MTV, los Grammy 

Latinos, los Goya, un desfile de Dior, 

varias finales consecutivas de la Copa 

del Rey, encuentros de una Eurocopa 

de Fútbol o una final de la Europa Lea-

gue, la final de la Copa del Mundo de 

tenis femenina; o albergue cadenas ho-

teleras de lujo como Radisson o Hyatt, 

la Agencia Espacial Española o más de 

medio de millar de empresas tecnoló-

gicas y científicas en uno de los par-

ques empresariales más importantes 

del país y el primero de Andalucía, no 

es casualidad. Sevilla está de moda.  

Patrimonio 
El primer factor distintivo de Sevilla es 

su historia. Tantas centurias y culturas 

a sus espaldas han impregnado la ciu-

dad hasta el punto de armar un vasto 

patrimonio, que tiene su epicentro en 

un tridente catalogado Patrimonio de 

la Humanidad: Catedral, Archivo de In-

dias y Real Alcázar. El Casco Histórico, 

con casi cuatro kilómetros cuadrados 

de extensión, es el más grande de Espa-

ña y uno de los mayores de Europa. Sólo 

ciudades como Venecia o Génova están 

por delante. A ello se le puede sumar, 

por ejemplo, la segunda pinacoteca más 

importante de España, el Museo de Be-

llas Artes.  

En 2019, el año antes de la pandemia, 

la Catedral batió su récord de visitas. 

Rozó los 2,3 millones. Empataba con el 

Taj Mahal, el mausoleo de la India con-

siderado una de las siete maravillas del 

mundo. Y se acercaba al Partenón de 

Atenas y la Torre de Londres (2,7 millo-

nes). En España, se situaba detrás de la 

Sagrada Familia (4,5 millones) y de la 

Alhambra, con 2.761.500 entradas. 

El Real Alcázar, el Palacio Real en 

uso más antiguo de Europa, es un com-

pendio artístico: arte islámico, mudé-

jar, gótico,... abierto a todos. Juego de 
Tronos, hoy de nuevo protagonista por 

la última campaña turística de la Jun-

ta de Andalucía, convirtió al Alcázar 

en el Reino de Dorne. Millones y mi-

llones de espectadores, de todo el mun-

do, pudieron apreciar esta joya.  

No es de extrañar que firmas como 

Dior o revistas como Vanity Fair, por 

ejemplo, pongan sus ojos en este Pa-

lacio Real para celebrar cenas de ga-

las y eventos. Tampoco desaprovechan 

su oportunidad los organizadores de 

los Latin Grammy. Sevilla está de moda.  

Otros datos que enfatizan el valor del 

patrimonio de la capital del sur de Es-

paña: sólo el Alcázar fue escenario en 
los últimos cinco años de más de 150 ro-

dajes y filmaciones.  

Tradiciones 
Del patrimonio permanente al efímero. 

Sevilla cuenta con otro tridente que la 

fortalece frente a las demás ciudades: 

Semana Santa, Feria de Abril y los to-

ros, los tres principales eventos que ce-

lebra la ciudad anualmente y que atrae 

a visitantes de otros rincones del mun-

do, sobre todo, la Feria y los toros. El 

atractivo de lo singular.  

Dejando lo meramente lúdico apar-

te, la semana de farolillos convierte a 

Sevilla en un zoco de negocios, como 

demuestran las reuniones de empresas, 

nacionales e internacionales, en las ca-

setas. Los datos son contundentes: el 

impacto económico de la Feria supera 

los 930 millones. En 2023, por la porta-

La proyección de la ciudad a nivel internacional 
resurge sustentada en ocho pilares que conforman 
una identidad única: del patrimonio al polo científico 

está de moda

La capacidad organizativa 
de la ciudad no está en 
duda, lo reflejan eventos 
como Latin Grammy, Goya, 
MTV o un desfile de Dior 

El aeropuerto de San Pablo, 
en los primeros nueve 
meses del año, ha 
contabilizado casi seis 
millones de pasajeros



evilla

J.M. SERRANO
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da se contabilizaron más de dos millo-
nes de movimientos de personas. Y del 
Real de la Feria a la Real Maestranza. 
La temporada taurina está marcada en 
el calendario de muchos aficionados, 
nacionales e internacionales, como de-
muestra el público de América que via-
ja a la ciudad para disfrutar de las gran-
des tardes de las figuras del toreo.  

Congresos 
Nadie pone en duda la capacidad or-
ganizativa de la ciudad. Da igual el ta-
maño del evento que propongan. Des-
de el Sicab hasta los Premios MTV en 
2019, pasando por los Goya y, este mes, 
los Premios Latin Grammy. El Palacio 
de Congresos y Exposiciones (Fibes) 
cerró 2022 con casi un centenar de con-
gresos y casi un millón de visitantes. 
Superó los 182,5 millones de impacto 
económico. Los eventos citados son la 
prueba más evidente de la proyección 
internacional de la ciudad y su ima-
gen. Es la primera vez que los galardo-
nes más prestigiosos de la música la-
tina no se entregan en Estados Unidos.  

Si Juego de Tronos hizo del Alcázar 
su reino, la prestigiosa Dior convirtió la 
Plaza de España, símbolo de la Sevilla 
de 1929, en su mejor pasarela. Esas his-
tóricas imágenes impactaron en el mun-
do de la moda.  

Fútbol 
Y si hay un ámbito en el que la ciudad 
puede presumir de estar de moda es 
en el futbolístico. Tres estadios con 
gran capacidad y con proyectos enci-
ma de la mesa para ser mejorados 
cuantitativa y cualitativamente. Dos 
equipos que reúnen a casi 100.000 afi-
cionados para ver sus partidos y que 
llevan el nombre de la ciudad, año sí 
y año también, por el Viejo Continen-
te y allá donde jueguen.  

Sevilla, de forma consecutiva, lle-
va un lustro acogiendo la final de la 
Copa del Rey. Ha sido sede de partidos 
de la Selección Española, de encuen-
tros de la última Eurocopa y final de 
la Europa League. Y el estadio de la 
Cartuja, donde esta semana se cele-
brará la final de la Copa del Mundo de 
tenis femenino, aspira a ser sede del 
Mundial de Fútbol de 2030, que orga-
nizará España, junto a otros países. 

Turismo 
La historia y el patrimonio, los roda-
jes, congresos y eventos, las tradicio-
nes y el fútbol están hilvanados por el 
hilo turístico. Todos son motivos de 
flujos de personas hacia la cuidad. Y 
aunque el atractivo turístico de Sevi-
lla nunca pasó de moda, vive una eta-
pa dorada, sólo interrumpida tempo-

ralmente por la pandemia del corona-
virus.  

Sin embargo, esto no frenó el inte-
rés del sector por la ciudad, como re-
fleja el incremento continuo de la plan-
ta hotelera y, especialmente, de los es-
tablecimientos de cinco estrellas o
gran lujo que han abierto en los últi-
mos meses y los que se vislumbran en
el horizonte no tan lejanos: Altadis, la
antigua sede de Comisiones Obreras
de la Plaza del Duque, la comisaría de
La Gavidia, el edificio Generali de la
Plaza Nueva, el Banco Popular de la
Avenida de la Constitución o la anti-
gua Sala X de la calle Trajano. 

Un dato que apuntala el buen mo-
mento que vive el sector hotelero en
Sevilla es que cadenas tan prestigio-
sas como Radisson o Hyatt han de-
sembarcado en la ciudad. Incluso, la
lujosa Mandarin Oriental previsible-
mente gestione el hotel de la antigua
fábrica de tabacos de Los Remedios. 

El otro trampolín para el turismo
ha llegado desde el aeropuerto de San
Pablo. Los ochenta millones inverti-
dos en su reforma y ampliación co-
mienzan a reflejarse en los resultados.
En los nueve primeros meses del año,
el aeródromo de Sevilla contabilizó
casi seis millones de pasaje-
ros. Y el abanico de los desti-

∑∑∑

S
evilla tiene argumentos 
de sobra de todo tipo no 
sólo para estar de moda 

(los Grammy latinos confir-
man una tendencia que pren-
dió hace varios años) sino 
para tener una calle con las 
principales firmas interna-
cionales de moda, como las 
tienen las grandes capitales 
turísticas del mundo con las 
que Sevilla aspira a compe-
tir en esa champions league 
del lujo que en España lide-
ran Madrid y Barcelona. Pero 
esas grandes marcas no vie-
nen. ¿Por qué será? 

La moda 

ADRIANO

Vista general de la plaza del 

Triunfo, entre la Catedral y el 

Archivo de Indias  Portada de la 

Feria de Abril Desfile de Dior en la 

Plaza de España Partido de la fase 

de clasificación para la Eurocopa 

2024 entre España y Escocia en el 

Estadio de La Cartuja

  

MANUEL GÓMEZ EP RFEF
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nos siguen abriéndose. El ob-
jetivo sigue siendo el mismo: 

cruzar el charco hasta Estados Uni-
dos. La guinda del pastel.  

No obstante, los efectos del turismo 
también están sobre la mesa para que 
las administraciones y el sector tomen 
las medidas oportunas para salvar a la 
gallina de los huevos de oro de morir de 
éxito. Precisamente, este debate sobre 
la gestión del turismo ha marcado el 
nombramiento este 2023 de Sevilla 
como Capital Europea de Turismo In-
teligente, cuyos ejes estratégicos han 
sido la digitalización, la accesibilidad 
y la sostenibilidad, la innovación y la 
buena gobernanza de los datos que 
ofrecen los turistas, aunque desde la 
Sevilla City Office se prefiere hablar 
de visitantes, que engloba también a 
los sevillanos que disfrutan de lo todo 
lo que ofrece la ciudad. 

El río 
Y en esa gestión inteligente del turismo 
y, por ende, de la ciudad, hay un movi-
miento que marca que Sevilla está apren-
diendo. La ciudad ha apostado defini-
tivamente por abrazar al río Guadalqui-
vir, verdadera arteria de la capital.  

Los proyectos, algunos de ellos en 
plena ejecución, del Jardín de las Ciga-
rreras, junto al puente de Los Reme-
dios; Altadis en la antigua Tabacalera, 
en el mismo barrio; y el Paseo de La O, 
son un espaldarazo definitivo a reac-
tivar la margen derecha del río, el lu-
nar negro junto al Guadalquivir, en con-
traposición con la orilla izquierda, por 
la que puedes ir paseando desde el mue-
lle de las Delicias hasta San Jerónimo.   

El proyecto del Paseo de la O está im-
pulsado por las administraciones pú-
blicas, Junta de Andalucía y Ayunta-
miento van de la mano. Por su parte, el 
Jardín de las Cigarreras y la transfor-
mación de los terrenos de Altadis son 
de iniciativas de promotores privados, 
que demuestran que el mundo empre-
sarial mira a Sevilla frente a frente.  

PCT Cartuja 
«Estamos en disposición de sentirnos 
orgullosos, además de nuestra histo-
ria, cultura o gastronomía, de nuestro 
tejido empresarial». Son palabras del 
director general del Parque Científico 
y Tecnológico Cartuja, Luis Pérez. Se-
villa está cambiando y también lo hace 
en el ámbito empresarial y económi-
co. Ha sido capaz de diversificar su 
oferta de productos y servicios, impri-
miendo innovación en todo ello.  

El PCT Cartuja cumple 30 años y lo 
hace en inmejorables condiciones y las 

expectativas están en consonancia. El 
año 2022 se cerró con 557 entidades 
instaladas, que generaron 29.159 em-
pleos directos y una actividad econó-
mica de 4.490 millones (equivalente al 
9,77% del PIB de la provincia de Sevilla 
y al 2,36% del PIB andaluz). El Parque 
Tecnológico de Málaga cuenta con 653 
empresas, que generan 24.396 empleos 
y una facturación de 2.790 millones.  

Se ha activado una ampliación de 
los suelos del PCT Cartuja de unos 
128.000 metros cuadrados. En parale-
lo, se está trabajando en proyectos es-
tratégicos que también inciden en la 
captación del interés de nuevas em-
presas. Aquí destaca ‘eCitySevilla’, una 
ambiciosa iniciativa público-privada 
impulsada por el PCT Cartuja, Ende-
sa, Junta de Andalucía y Ayuntamien-
to que plantea el desarrollo en Cartu-
ja de un modelo de ciudad en ecosis-
tema abierto, digital, descarbonizado 
y sostenible en 2025.  

Pero si hay algo que caracteriza a este 
parque científico y tecnológico es la in-
tensidad del gasto en innovación. La in-
versión en I+D+i en el PCT alcanzó en 
2022 un total de 225,8 millones. En to-
tal, el 5% de la actividad económica del 
parque se corresponde con inversión 
en I+D+i. Según las últimas cifras de Eu-
rostat, correspondientes al 2021, el gas-
to en I+D como porcentaje del PIB se si-
tuó en el 2,27% en el conjunto de la UE. 

Según Luis Pérez, «nuestro objeti-
vo no ha de ser sólo atraer a multina-
cionales, que es ciertamente impor-
tante, es que las empresas de capital 
sevillano y andaluz se conviertan en 
multinacionales».  

Expansión empresarial 
Pero el crecimiento empresarial e in-
dustrial de la capital de Andalucía tras-
ciende de los límites del PCT Cartuja. 
La apuesta desde hace años por el sec-
tor aeroespacial ha tenido como resul-
tado más brillante la elección de Sevi-
lla como sede de la Agencia Espacial 
Española, lo que pone a la ciudad en 
el mapa del sector europeo y mundial.  

Al despliegue de compañías del sec-
tor aeronáutico en el entorno de San Pa-
blo, se le suma la fuerte presencia en Se-
villa de multinacionales que ven en esta 
tierra el lugar adecuado para expandir 
sus negocios. Lo están haciendo fondos 
de inversión de Holanda, Bélgica, Rei-
no Unido, Francia, Polonia, Canadá, 
Oriente Medio y Corea, interesados en 
proyectos inmobiliarios, como quedó 
reflejado en la I jornada internacional 
de Sevilla City One 

Hasta la Comisión Europea ha deci-
dido apostar por Sevilla y va a levan-
tar aquí el centro Joint Reserch Center 
(JRC), que acogerá, entre otros, el Cen-
tro Europeo para la Transparencia Al-
gorítmica.

∑∑∑ 
Vista general del río Guadalquivir 

a su paso por la isla de la Cartuja 
Turistas en la calle Mateos Gago, en 

pleno barrio de Santa Cruz Visión 

aérea del Parque Científico y 

Tecnológico Cartuja La ministra 

anuncia la elección de Sevilla como 

sede de la Agencia Espacial Española







La margen derecha del río  
dejará de ser un lunar 
negro con el nuevo Paseo 
de la O, el Jardín de las 
Cigarreras y Altadis 

«El objetivo no ha de ser sólo 
traer a multinacionales, es 
que las empresas de capital 
sevillano se conviertan en 
multinacionales»
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R. R. 

La proliferación de veladores en 
zonas turísticas es un hecho y, 
en algunos casos, la falta de cui-
dado a la hora de colocar mesas 
y sillas apoyadas directamente 
en las paredes o puertas de un 
edificio declarado BIC, tam-
bién. En este sentido, José Luis 

Sanz recordó ayer que la orde-
nanza sobre veladores que se es-
tán redactando actualmente es-
tará lista en febrero. 

Esta nueva ordenanza “será 
presentada a los vecinos y a la 
asociación de hosteleros. Nego-
ciaremos con ambas entidades”. 
Lo que quiso dejar claro el alcal-
de es que la nueva ordenanza so-

bre veladores “tendrá especial 
cuidado con el patrimonio histó-
rico de la ciudad”. 

Como denunciaba Diario de Se-

villa el pasado 15 de octubre, algu-
nas de las terrazas son especial-
mente lesivas con el patrimonio 
histórico. Es habitual ver mesas y 
sillas en la mudéjar parroquia de 
San Marcos, acosada por todo tipo 

de elementos; o el palacio de los 
Marqueses de la Algaba, en la tra-
sera de la Feria. O la recientemen-
te rehabilitada iglesia de Santa Ca-
talina. En el estrecho tramo de la 
calle Alhóndiga suele haber vela-
dores apoyados directamente so-
bre la fachada del histórico tem-
plo. La Policía Local, tras las de-
nuncias de los vecinos, acudió a 

quitarlos, aunque se volvieron a 
ver al día siguiente. La iglesia de 
Santa María la Blanca, concreta-
mente en la histórica puerta de la 
calle Archeros, también ha sufrido 
agresiones de este tipo.  

Por otro lado, hace unas sema-
nas el presidente de la Asociación 
de Hostelería de Sevilla, Alfonso 
Maceda reconoció que había que 
“matizar” algunas de las pro-
puestas hechas desde el Ayunta-
miento. Una de las cuestiones se-
rá adaptar la ordenanza a la nor-
mativa de accesibilidad. Otros 
asuntos por resolver sería la 
agrupación de mesas.

La nueva ordenanza de veladores tendrá 
“especial cuidado con el Patrimonio”
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
calificó ayer de «impresentable» los 
veladores instalados en las fachadas 
de las iglesias en referencia a la infor-
mación publicada por ABC sobre la si-
tuación de mesas y sillas que acosan 
al patrimonio junto a iglesias como 
Santa Catalina, San Marco, Santa Ma-
ría la Blanca o Santa Ana en Triana. 

Tras una comparecencia para ex-
plicar su proyecto de rehabilitación 
de la casa de Luis Cernuda, el primer 
edil, ha recordado que el Ayuntamien-
to está redactando una ordenanza, de 
la que ya hay un borrador que estará 
en vigor en el próximo febrero y que 
previamente será presentado tanto a 
los vecinos como a la hostelería. 

Sanz recalcó que en esa ordenanza 
que se está redactando «se tendrá es-

pecial cuidado» con el patrimonio de 
Sevilla.En cualquir caso el alcalde re-
cordó que el establecimiento de San-
ta Catalina de cuya situación se hizo 
eco ABC, «está ya denunciado» pero 
que habrá que esperar ya que la admi-
nistración «tiene unos plazos y unos 

trámites». El caso de Santa Catalina 
no es el único. Estas mesas y sillas pro-
liferan junto a otras iglesias que son 
joyas patrimoniales. Hay bares simi-
lares junto a las iglesias de San Mar-
cos, Santa María la Blanca o en Tria-
na junto a la iglesia de Santa Ana.

Sanz ve «impresentable» que haya 
veladores en fachadas de iglesias

∑ La norma que ultima 
el alcalde tendrá 
«especial cuidado» con 
el patrimonio

Un velador en la fachada de Santa Catalina  // VÍCTOR RODRÍGUEZ
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92,8 km

Trayecto
Huelva-Sevilla

En coche

1 h. 16 min.

En tren

1 h. 30 min.

10 horas

Trayecto
Huelva-Almería

en tren

aproxim.

Huelva

Sevilla

M. MOGUER 

SEVILLA 

U
n viajero que quiera llegar des-

de Ayamonte a Pulpí necesi-

ta un mínimo de seis horas 

para hacer ese trayecto en co-

che. Se trata del recorrido más largo que 

se puede hacer en Andalucía ya que une 

los dos extremos de la comunidad: Huel-

va y Almería. Esas casi seis horas —cin-

co horas y 53 minutos— que calcula Goo-

gle Maps es la forma más rápida. Pero 

hay una opción de peaje más larga: seis 
horas y 20 minutos.  

Es cierto que Andalucía es la segun-

da comunidad de mayor tamaño. Su en-

vergadura se suele comprar con la de 

Portugal. Pero ni siquiera el país luso 

tarda tanto en conectar ambos extre-

mos. Son 5 horas y 46 minutos entre 

Faro y Viana do Castelo. La primera lo-

calidad está junto a Andalucía; la segun-

da, junto a Galicia. 622 kilómetros. De 

Ayamonte a Pulpí son 609. Trece kiló-

metros menos pero siete minutos más.  

Si alguien quiere reducir el tiempo 

para cruzar Andalucía de occidente a 

oriente tiene más opciones: avión y tren. 

Sin embargo, ninguno de los dos es rá-

pido.  La conexión por tren es, quizás, 

la prueba más obvia de la desconexión 

que sufren los extremos de Andalucía. 

Huelva y Almería especialmente —aun-

que es un problema que ponen sobre la 

mesa de forma recurrente también en 

Jaén o Granada— adolecen de una falta 

de vías y de convoyes para conectarse 

con el resto de la comunidad y del país.  

La odisea empieza en Ayamonte. Se-

gún la recomendación de Google Maps, 

hay que irse de España para llegar a Al-

mería. No es un chiste. El navegador re-

comienda cruzar a Portugal y que, ya 

en Tavira, se emprenda camino hacia el 

Poniente andaluz. Con ese viaje el reco-

rrido es de más de 14 horas.  

El viaje empieza en Ayamonte. De 

ahí, andando, hasta la estación 

de autobuses de Vialreal de San-

to Antonio, ya en Portugal. En ese 

punto Maps recomienda coger un bus 

hasta la localidad costera de Tavira. Vuel-

ta a España. Desde ese municipio, el plan 

es otro autobús hasta Sevilla.  

Si el viajero ha salido a las nueve de 

la mañana de un viernes, por ejemplo 

(el momento en el que se ha hecho la si-

mulación), a la una y cuatro de la tarde 

debería haber llegado a la estación de 

Plaza de Armas. De ahí a Santa Justa, 

un bus municipal. Ya en la estación de 

tren, el viaje toma algo de velocidad. Pri-

mer viaje a Córdoba, donde se empal-

ma con otro autobús hasta Lorca. 

Ese es el trayecto más largo pues el 

viajero embarca a las tres y media de la 

tarde y llega a Almería a las nueve y cuar-

to de la noche. Son cinco horas y 45. Una 

hora más tarde, ya a las diez y cuarto de 

la noche se toma un tren hasta, ahora 

sí y, por fin, Pulpí. De la estación de tren 

de ese municipio hasta el centro son 

unos once minutos caminando. En to-

tal, 14 horas y 39 minutos.  

Hecha la simulación para varios días 

y horas, esta es la más cómoda —si es 

que se puede llamar así— y la más bre-

ve —que quizás tampoco sea el mejor 

adjetivo—. Pero hay otra opción que sube 

el tiempo de viaje hasta 21 horas y me-

dia. Al menos, en este caso, no hay que 

cruzar una frontera para viajar.  

El camino se inicia, de nuevo, en Aya-

monte. De ahí se coge un autobús has-

ta Huelva capital. Una hora de trayec-

to. Luego a Sevilla en tren y Córdoba. El 

siguiente tren hasta Málaga capital y, 

desde ahí, un autobús hasta Lorca, ya 

en Almería. Eso solo son seis horas y 20 

minutos. Un tren lleva desde Lorca a, fi-

nalmente, Pulpí. Pero a la hora a la que 

se llega ya no hay, así que hay que espe-

rara a la mañana siguiente. Saliendo a 
las nueve de la mañana de Ayamonte se 

llega a esa localidad almeriense a las 12 

de la mañana del día siguiente.  

La última opción de viaje incluye el 

avión. El ahorro de tiempo es inmenso... 

O no. Porque el vuelo entre Sevilla y Al-

mería —el único dentro de Andalucía— 

se hace en solo una hora y cuarto. Pero 

la combinación es complicada porque 

los viernes tiene dos conexiones: una 

que sale a las 9 de la mañana, por lo que 

habría que llegar a la capital andaluza 

antes de esa hora, es decir, salir el día 

de antes en bus desde Ayamonte.  

Luego hay otro vuelo a las nueve y 

cuarto de la noche. A ese se llegaría des-

de Ayamonte en el mismo día. Pero cla-

ro, aterriza en Almería a las diez y me-

dia, de modo que ya no hay conexión 

hasta Pulpí en ese día. Habría que ha-

cer noche y seguir el camino a la maña-

La vertebración de  
Andalucía, un 
camino lleno                
de baches

∑ Huelva y Almería son las dos 
provincias peor conectadas, aunque 
hay carencias en el resto de la región 

∑ Hay vías, como la SE-40 de Sevilla, que 
acumulan años de retraso y no está 
claro aún cuándo se finalizarán

SEVILLA 

En la provincia 

de Sevilla hay 

localidades 

que, pese a 

estar cerca de 

la capital, 

tienen unas 

carreteras muy 

mejorables. Es 

el caso de 

Burguillos, que 

está sólo a unos 

kilómetros de 

la ciudad pero 

en coche se 

tarda en llegar 

a la capital más 

de media hora 

 // ABC

30 ANDALUCÍA
 DOMINGO, 5 DE NOVIEMBRE DE 2023 ABC

k#c

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/11/2023

 España

 62 747 EUR (67,364 USD)

 496,33 cm² (79,6%)

 7861 EUR (8440 USD) 

 

5 horas

508,7 km

Trayecto
Huelva-Almería

en coche

aproxim.

Almería
412,4 km

Trayecto
Sevilla-Almería

En coche

4 h. 20 min.

En tren

6 h. 10 min.

En avión

55 min. Gráfico: ABC SEVILLA

CÁDIZ 
Desde la localidad de Zahara de los Atunes, a sólo 

70 kilómetros de la capital, se tarda hasta una hora 

en llegar en coche  // ABC

HUELVA 
Desde Huelva 

capital a 

Encinasola, 

pueblo 

onubense en la 

frontera con 

Badajoz, se 

tarda un 

mínimo de dos 

horas para 

recorrer poco 

más de 130 

kilómetros  // ABC

na siguiente o alquilar un coche y cu-

brir la hora larga que hay de trayecto.  

El tiempo mínimo que se tarda en 

cubrir el recorrido entre Ayamonte y 

Pulpí, los dos puntos más extremos de 

la comunidad, sin contar con el vehícu-

lo privado, son más de 14 horas y me-

dia. En ese tiempo un sevillano podría 

coger un avión en el aeropuerto de la 

capital andaluza, llegar a Madrid y en-

lazar con otra ruta que le dejaría en Bue-

nos Aires, Argentina.  

Más allá de los problemas de verte-

bración de Andalucía por tierra y mar, 

la comunidad acumula problemas de 

movilidad e infraestructuras en casi to-

das sus provincias. La falta de inversio-

nes desde el Gobierno central, acusan 

desde la Junta y los ayuntamientos, las-

tra el desarrollo de la comunidad. El 

caso más sangrante está en los extre-

mos: Almería y Huelva. El más favora-

ble en las dos grandes ciudades anda-

luzas: Sevilla y Málaga.  

Sevilla 

La provincia de Sevilla tiene grandes 

carencias de infraestructuras de comu-

nicación. Quizás el capítulo donde hay 

menos problemas sea en su aeropuer-

to, el segundo más importante de An-

dalucía. En el capítulo de carreteras una 

de las grandes reivindicaciones del Ayun-

tamiento de Sevilla y la de las localida-

des cercanas es la terminación de la SE-

40, que afrontar ahora su fase crítica: 

el cruce del Guadalquivir.  

También es una reclamación histó-

rica la finalización de la SE-30 que en 

la Ronda Norte sigue siendo una ca-

rretera de menor categoría y un cue-

llo de botella. Y el puente del Cente-

nario tampoco tiene aún tres carriles 

por sentido, aunque esa es una obra 

en ejecución.  

En Sevilla capital también se echa en 

falta finalizar la red de metro. La in-

fraestructura estaba planteada con cua-

tro líneas. Por ahora solo hay una —que 

se inauguró hace casi 20 años— y la se-

gunda solo está proyectada a la mitad 

y la obra no ha empezado aún aunque 

está proyectada. Tampoco está —ni se 

le espera— la conexión entre el aero-

puerto y la estación de Santa Justa. Igual 

ocurre con la conexión ferroviaria con 

el Puerto de Sevilla, obra que no se ha 

iniciado aún.  

La conexión de la capital andaluza 

también tiene ‘agujeros negros’ por ca-

rretera. Es el caso del tercer carril de la 

AP-4, vía que une Sevilla con Cádiz. Se 

anunció pero no se ha ejecutado. Esta 

obra, además, enterró el desdoble de la 

Nacional IV.  

Huelva 

La única autovía en buenas condicio-

nes que vertebre, en toda la provincia, 

es la A-49, de Sevilla a Ayamonte. Como 

se ha señalado, tiene prevista su am-

pliación a tres carriles, pero la obra no 

ha se ha iniciado. Huelva es la única pro-

vincia que no tiene conexión con el res-

to de limítrofes: ni con Cádiz, por afec-

ción a Doñana —es un proyec-

to que vuelve a salir cada cierto 

JAÉN 
En el caso de la 

provincia de 

Jaén hay 

problemas de 

conexión en 

varias zonas 

pero hay casos 

como el de 

Alcalá la Real 

que son 

especialmente 

graves. Para 

llegar a dicha 

localidad, que 

está a 68 

kilómetros, se 

tarda en coche 

hasta una hora 

 // ABC

MÁLAGA 
Marbella y 

Málaga, las dos 

principales 

ciudades de la 

Costa del Sol, 

están 

separadas por 

un abismo de 

60 kilómetros, 

por una 

autovía 

colapsada casi 

a diario en la 

que se pueden 

tardar hasta 

dos horas en 

llegar de un 

punto a otro, si 

no más  // ABC

∑∑∑

Hay un solo vuelo entre 
Sevilla y Almería y tiene 
dos frecuencias, lo que 
complica la conexión entre 
los extremos de Andalucía

ANDALUCÍA 31ABC DOMINGO, 5 DE NOVIEMBRE DE 2023
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GRANADA 
Alfácar, una 
localidad a solo 
ocho 
kilómetros de 
Granada capital 
tiene, sin 
embargo, un 
largo camino 
por delante 
para quien coja 
el coche ahí y 
quiera llegar a 
la capital de 
provincia. 
Porque se 
tardan 20 
minutos en 
cubrir esa 
distancia.  // ABC

ALMERÍA 
Las zonas peor 
comunicadas se 
ubican en el 
interior de la 
provincia como 
la Alpujarra 
almeriense o 
Filabres (en la 
imagen). De 
Bayarcal a 
Almería hay 85 
kilómetros y se 
tarda una hora y 
19 minutos; de 
Laroya a Almería, 
94,7 kilómetros 
que se hacen en 
una hora y 22 
minutos  // ABC

tiempo pero nunca ha habido 
una intención real— ni con Ba-

dajoz. Tampoco prosperó una autovía 
de la Sierra porque afectaba al Parque 
Natural de la Sierra de Aracena y Picos 
de Aroche.  

Mención aparte merece, respecto a 
infraestructuras viarias pendientes, los 
accesos al Chare de Lepe, hospital aca-
bado en 2016 pero sin uso por no con-
tar con los accesos necesarios para lle-
gar hasta él desde la A-49, por falta de 
acuerdo sobre quién tenía que hacer-
los. Finalmente se empezaron a finales 
de marzo de este mismo año, a ver cuán-
to tardan en acabarlas... 

Por tren la situación no es mejor. Des-
de Huelva la única conexión es a Sevi-
lla y, desde ahí, a Madrid o Zafra. En la 
cartera de promesas, se llegaron a pro-
meter tres puentes a Punta Umbría y 
lo que hay ahora mismo son obras para 
arreglar la iluminación del que hay. 

Granada 
Las dos carreteras más demandaban 
los granadinos eran sin duda la Auto-
vía Sierra Nevada-Costa Tropical (A-44), 
porque conectaba la capital con Motril 
en tres cuartos de hora, y la Autovía del 
Mediterráneo (A-7), porque permitía 
moverse por la franja costera sin atra-
vesar núcleos urbanos. La primera lle-
va en funcionamiento desde 2009 y la 
segunda, desde 2015. 

Pero eso no acaba con el déficit de 
infraestructuras viarias de la provincia. 
Tampoco la llamada Segunda Circun-
valación de la capital, que ha absorbi-
do buena parte del tráfico pesado pero 
no ha acabado con los atascos en las 
cercanías de Granada, que sigue sien-
do utilizado por demasiados coches lle-
nos de personas que residen en el Área 
Metropolitana. 

Está en fase de construcción, aun-
que muy poco avanzada, la autovía a 
Córdoba y Badajoz. Por el momento los 
trabajos se han realizado ya en Atarfe 
y Pinos Puente, y está adjudicado por 
12 millones de euros el tramo. 

En cuanto a las infraestructuras fe-
rroviarias, el AVE llegó a Granada en 
2019 tras la friolera de 16 años de obras. 
Pero lo hizo sin solucionar dos escollos 
que le salieron al paso: el soterramien-
to de las vías a la entrada en la capital 
por el barrio de La Chana y la variante 

de Loja. En los puntos críticos no pue-
de avanzar a más de 40 kilómetros por 
hora, con lo que hablar de alta veloci-
dad resulta una paradoja cruel. 

Cádiz 
En el caso de Cádiz, las tres infraestruc-
turas que se encuentran en el furgón de 
cola y que necesitan de una interven-
ción urgente son: la AP-4, el cruce de 
Tres Caminos y la conexión ferroviaria 
de la Bahía de Algeciras. La autopista 
Cádiz-Sevilla sufre un colapso desde 
que desapareció el último de sus pea-
jes, el de Las Cabezas de San Juan, en 
enero de 2020. 

En materia ferroviaria, la peor par-
te se la lleva la Bahía de Algeciras, con 
un tren obsoleto y un trazado cuya obra 
se ha eternizado. El servicio entre Al-
geciras y Madrid lo cubre un tren Alta-
ria y sus retrasos forman parte de lo co-
tidiano, además de los fallos y las para-
das a mitad de camino.  

La tercera infraestructura más de-
mandada en Cádiz es la reordenación 
del nudo de Tres Caminos, clave para 
evitar los atascos en verano en las pla-
yas del litoral gaditano. Esta actuación 
se adjudicó en febrero. 

Málaga 
Marbella y Málaga, las dos principales 
ciudades de la Costa del Sol, están se-
paradas por un abismo de 60 kilóme-
tros, por una autovía colapsada en la 

que se pueden tardar hasta dos horas 
en llegar de un punto a otro, si no más. 
La conexión por carretera depende de 
la antigua N-340, que está convertida 
por muchos municipios en una trave-
sía con rotondas y semáforos. Es ir por 
medio de la ciudad. La vía más rápida 
es la A-7, pero se tapona hasta el punto 
de ser imposible circular.  

Por otro lado, la provincia —con un 
aeropuerto líder en España y relativa-
mente buenas conexiones— tiene en 
Marbella su principal problema de co-
municación puesto que es la única ciu-
dad de España con más de 150.000 ha-
bitantes sin conexión ferroviaria.  

Almería 
La autovía del Mediterráneo, A-7, es la 
infraestructura viaria más deteriorada 
de la provincia. El intenso tráfico de ca-

miones para la exportación de hortali-
zas ha causado daños en todo el trayec-
to. La provincia tiene también pendien-
te  la conexión con la autovía del Alman-
zora con la A-92 y la del puerto de la 
capital con la A-7.  

Almería es, además,  la capital de pro-
vincia peor comunicada vía ferrocarril 
de toda España. El único destino direc-
to es Granada, un trayecto que tarda en 
hacerse 2 horas y 26 minutos, aquí se 
puede coger otro tren hacia Sevilla o 
Madrid si ese es el destino. 

Córdoba 
Las principales carencias de la provin-
cia pasan por la N-432, que debería con-
vertirse en autovía Badajoz-Córdoba-
Granada a su paso por Córdoba en el 
Guadiato, algo que, espera hace déca-
das. También está pendiente la auto-
vía del Olivar Úbeda-Estepa, espina 
dorsal de Andalucía de la que solo hay 
construido el tramo de Lucena-Cabra 
y en proyecto la variante de Cabra.  

El cuanto al corredor de media dis-
tancia Villa del Río Palma del Río, otra 
obra pendiente, el Gobierno ha pro-
metido un proyecto de tren de proxi-
midad en el que aumenta frecuencia 
de trenes (parece que sí) y lanzaderas 
los ayuntamientos para mejorar el 
tránsito (que no llegan). 

En cuanto a la conexión por ferro-
carril, Córdoba tiene pendiente el ra-
mal central del corredor ferroviario de 
mercancías del Mediterráneo. Además, 
es fundamental para el impulso logís-
tico de la provincia. También esperan 
el Ramal central del corredor ferrovia-
rio de mercancías del Mediterráneo. 

Jaén 
El ferrocarril es la gran asignatura pen-
diente de Jaén. El objetivo pasa por 
acortar los tiempos de trayecto entre 
Jaén y Madrid, pasando de cuatro ho-
ras a tres, mejorar el trazado de las 
vías e incorporar otras demandas des-
de hace muchos años para permitir la 
conexión de Jaén con Madrid, Anda-
lucía Oriental y Andalucía Occidental 
por altas prestaciones. 

∑∑∑

CÓRDOBA 
La falta de 
buenas 
carreteras en la 
provincia 
provoca que 
haya trayectos 
eternos. Es el 
caso de lo que 
se tarda en 
recorrer los 
algo más de 130 
kilómetros que 
distan entre las 
localidades de 
Cabra a Úbeda. 
En total, hay 
que invertir 
casi una hora y 
media  // ABC

La conexión de Sevilla con 
Cádiz y con Huelva tiene 
pendientes actualizaciones 
hace años, se quejan en 
dichas provincias 

El hospital de Lepe sigue 
cerrado porque la 
carretera de acceso no se 
ha terminado pero sí que 
está el edificio

Con información de ABC Córdoba, 
La Voz de Cádiz, Huelva24, Juan 

José Madueño, Guillermo Ortega, 
Raquel Pérez y María TajaduraD
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

D
os párrafos de lo más escue-
to para cumplir con las exi-
gencias de información al 
mercado de la CNMV y des-

pués un silencio sepulcral. Así ha des-
pachado el Gobierno en funciones la 
polvareda levantada tras el que aso-
ma como el mayor intento de inter-
vención pública en una empresa pri-
vada en lustros: la maniobra para 
irrumpir a través de la SEPI en el ca-
pital de Telefónica al objeto de amal-
gamar un núcleo español de decisión 
tras la entrada de la saudí STC en el 
capital del operador, desvelada el pa-
sado lunes por El Confidencial. 

«La Sociedad Estatal de Participa-
ciones Industriales (SEPI) viene mo-
nitorizando la situación de Telefóni-
ca, S.A. y está llevando a cabo un aná-
lisis interno relativo a una eventual 
adquisición de una participación ac-
cionarial en dicha compañía. Dicho 
análisis por parte de SEPI no presu-
pone la adopción de una decisión que 
suponga dicha adquisición», decía el 
comunicado remitido el martes al re-
gulador por el holding del Estado, re-
conociendo el interés del Gobierno por 
actuar en Telefónica, solo 24 horas des-
pués de que la ministra portavoz hu-
biera tachado de «especulación»  esa 
posibilidad y tras constatar la agita-
ción desencadenada en la cotización 
del valor, que llegó a subir un 2,5% el 
lunes y que acumuló un alza de cerca 
del 5% en la semana. 

La maniobra, conducida con el má-
ximo sigilo desde el núcleo monclovi-
ta más cercano al presidente del Go-
bierno –las fuentes consultadas apun-
tan a la oficina del secretario general 
de Asuntos Económicos y G20, Manuel 
de la Rocha–, no era conocida ni por 
el consejo de administración de la SEPI 
ni por buena parte del área económi-
ca del Gobierno, según confirman fuen-
tes gubernamentales y del núcleo de 
decisión del holding y, según fuentes 
del entorno de Telefónica, tampoco 
por la cúpula de la teleco, a la que esa 
«monitorización» y ese «análisis in-
terno» que la SEPI admite estar lle-
vando a cabo en la nota a la CNMV ha 
cogido por sorpresa. 

Hay más sorprendidos por el inte-
rés gubernamental en entrar en Tele-
fónica, que la vicepresidenta en fun-
ciones Nadia Calviño calificó el vier-
nes como «una empresa estratégica, 
si no la más estratégica». Fuentes em-
presariales acreditan que el movimien-
to ha generado tensión en otra gran 
empresa cotizada controlada por el 
Estado, Indra, donde la mera posibili-
dad de que La Moncloa se pudiera plan-
tear mover ficha para propiciar su en-
trada en el capital de Telefónica para 
apuntalar ese núcleo español genera 
«más que inquietud», según aseguran 
fuentes próximas a la consultora de 
tecnología y defensa. 

Mientras la mayoría de los actores 
afectados por la maniobra de La Mon-
cloa se mueven entre la sorpresa, la 
alarma y la incertidumbre, y los accio-
nistas esperan respuestas, el Gobier-

no ha impuesto un perfil bajo. Calvi-
ño ha querido zanjar la cuestión di-
ciendo que analizar las alternativas 
posibles para preservar el control de 
una empresa estratégica es obligación 
«de un gobierno responsable», anun-
ciando que no habrá más pronuncia-
mientos para no alterar la cotización 
de los títulos de Telefónica. 

Su nuevo papel 
El debate está sobre la mesa. ¿Debe el 
Estado entrar en el capital de una em-
presa cuando dispone de instrumen-
tos que le permiten modular e inclu-
so bloquear los intentos de toma de 
control de empresas estratégicas? 
«¿Para qué quiere el Estado partici-
par en Telefónica? ¿Para influir o para 
‘proteger’?», se pregunta Manuel Pé-
rez-Sala, presidente del Círculo de Em-
presarios. «En el primer caso, provo-
caría una caída de la cotización, que 
iría en detrimento del ahorro de mi-
les de españoles; en el segundo, cuen-
ta con mecanismos menos onerosos 
para el bolsillo de los contribuyentes. 
Telefónica fue pública hace años, se 
privatizó y pasó de ser una compañía 
deficitaria a otra competitiva», dice. 

En la gran empresa existe la convic-
ción de que Sánchez aspira a contro-
lar o al menos influir en las decisiones 
estratégicas de las principales compa-
ñías del país. La utilización de la SEPI 
para conseguir presencia directa en 
una empresa supone un salto cualita-

Sánchez moviliza a la SEPI en su 
estrategia para pastorear al Ibex
∑ La entrada en escena del ‘holding’ para 

propiciar un núcleo español estable en 
Telefónica supone un salto cualitativo 
en el activismo empresarial de Moncloa  

∑ La maniobra cogió por sorpresa a la 
empresa y a buena parte del Gobierno  

Atesa, Bazán, Enagás, Ence, 
Endesa, Hunosa, Inespal, Seat, 
Sidenor... Desde principios de los 
años 40 y durante más de medio 
siglo (hasta su disolución en 1995, 
que precisamente fue el germen 
de la actual SEPI) el Estado fue 
titular de la inmensa mayoría del 
tejido industrial doméstico a 
través del Instituto Nacional de 
Industria.  

Su disolución marcó el inicio 

de un proceso de privatización 
que alumbró algunos de los 
actuales gigantes del Ibex y en el 
que algunos ven uno de los 
elementos de modernización de 
la economía española y otros el 
origen de la pérdida de control del 
Estado sobre sectores estratégi-
cos. La vuelta al principio de 
autonomía estratégica puede 
traer consigo una renovada 
presencia estatal en esos sectores.

El lóbrego precedente del antiguo 
Instituto Nacional de Industria (INI)

Indra, joya de la corona 

La presidencia de Sánchez ha 
convertido a Indra en el activo más 
estratégico. En febrero de 2022, el 
Gobierno puso sobre la mesa 150 
millones para elevar al 28% la 
participación del Estado en la 
firma llamada a aglutinar la 
industria española de la defensa.  

El famoso 4% de Airbus 

La SEPI posee una participación 
del 4,11% en el grupo aeroespacial 
europeo Airbus. Las presiones de 
Francia, Alemania y Reino Unido 
para que España aumente su 
participación han fracasado. 

Las redes energéticas 

El ‘hólding’ ejerce la titularidad del 
Estado en las redes energéticas 
estratégicas de electricidad y del 
gas a través de su participación del 
20% en Redeia (antes Red Eléctrica) 
y del 5% en Enagás. 

Accionista de Telefónica 

Sorprende, pero la SEPI ya es 
accionista de Telefónica. Conserva 
un puñado de acciones que sus 
cuentas valoran en 2.000 euros. 

LA CARTERA
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tivo en esta estrategia, que La Moncloa

nunca ha intentado disimular.  

Más allá del escudo antiopas, del

que se está valiendo el Gobierno para

modular la composición accionarial

de empresas estratégicas como Na-

turgy y Telefónica, La Moncloa no ha

dudado en gobernar situaciones como

las de Duro Felguera, Abengoa y Cel-

sa. El fondo de la SEPI para el rescate

de empresas estratégicas le ha dado

voz y voto en más de 30 empresas del

corazón del tejido productivo, como

Air Europa, y le ha dejado acuñar un

relato sobre el rescate público al sec-

tor privado. 

La movilización de la SEPI para rea-

justar los equilibrios de poder en Te-

lefónica tras la entrada de los saudíes

abre una nueva etapa. De las opera-

ciones puntuales de rescate se pasa a

la presencia directa en empresas es-

tratégicas. Hasta ahora, la SEPI se ha-

bía centrado en ordenar la liquidación

del sector público empresarial obso-
leto (Hunosa, Izar...), en tratar de ga-

rantizar la supervivencia del castiga-

do tejido empresarial público (Navan-

tia, Correos) y en ejercer la titularidad

de la presencia estatal en empresas

cotizadas, algunas públicas como Ena-

gás, Indra y Red Eléctrica, de las que

es accionista de control; y en otras en

la que su presencia es menor relevan-

te como Airbus e IAG.  

La posibilidad de entrar en el merca-

do abre dudas financieras. El grupo SEPI

consolida empresas con pérdidas mi-

llonarias como Navantia y Correos y sus

beneficios de 2022 (43 millones) no dan

para grandes inversiones. En 2000, el

consejo del holding ya exploró con Ha-

cienda la posibilidad de emitir deuda

para mejorar sus vías de financiación. 

Sánchez y Álvarez-Pallete  // EFE
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C
APITALISMO de asalto de 
libro. En esas estamos. Ya 
lo he venido avisando. El 
caso es que estos días, 

sostiene la pizpireta  Calviño –a la 
sazón, aún, y de momento, vicepre-
sidenta ‘number 1’ del presidente 
Sánchez en funciones– que «un 
Gobierno responsable tiene que 
analizar todas las operaciones», en 
alusión directa a la amenaza de la 
SEPI de okupar el accionariado de 
Telefónica. Sostiene Nadia, 
además, que a las grandes compa-
ñías les va muy bien con este 
Gobierno, «con beneficios milmi-
llonarios y lluvia de dividendos». Y 
lo sostiene así, sin despeinarse, con 
ese desparpajo de azafata de Iberia 
que con la misma pose te indica la 
puerta de emergencia que te pone 
unos pistachos a mitad de ruta –ojo 
con esto señores directivos de la 
aerolínea, que nadie está libre de 
ser asaltado y por la vía que sea–.  

A Nadia Calviño le queda aún 
por conquistar la libertad que es el 
derecho a no mentir, atrapada 
como está entre la espada de 
Sánchez y la pared de un BEI 
donde ansía recalar al precio que 
sea. A su manera, la ‘loquesea’ en 
funciones justifica el asalto de 
multinacionales en pro de la 
responsabilidad del Ejecutivo y de 
las ganancias de una empresa. Y se 
queda tan ancha. Ignora Calviño, 
intencionadamente, que la 
obtención de beneficios es la razón 
de ser de toda empresa. Obvia de 
igual manera que si logran plusva-
lías milmillonarias y dividendos no 
es precisamente gracias al Gobier-
no, sino a pesar de él. Añade lo de 
«lluvia de dividendos», para que 
cale en el subconsciente de la gente 
que esos dineros caen del cielo, 
como el café en el campo de Juan 
Luis Guerra. Así, entre malicia y 
perversión cuaja la idea de que la 

gestión no importa, ni mucho 
menos los profesionales, y por ende 
que cualquiera que se pusiera al 
frente de estos grandes trasatlánti-
cos corporativos solo tendría que 
cruzarse de brazos y pegar la oreja 
a la caja para escuchar el sonido de 
los euros entrando en el balance. 

Ana Botín, Dolores Dancausa, 
Isidro Fainé, José María Álvarez-
Pallete, Ignacio Galán, Josu Jon 
Imaz, Carlos Torres, Francisco J. 
Riberas y demás son, por exten-
sión de las palabras de Calviño, 
unos que pasan por ahí y que han 
de dar gracias al Gobierno socioco-
munista que tienen de que sus 
respectivas compañías funcionen y 
afloren valor para sus accionistas. 
Sería bueno que Calviño le hiciese 
llegar su recetario de ideas simples 
para resolver problemas complejos 
al presidente de la muy pública 
Correos a ver si se entera de que 
tener una lluvia de dividendos está 
chupado y que el que no da 
beneficios milmillonarios es 
porque no quiere. Una risa, oiga. 

Habla Calviño como aquel 
pájaro de José Luis Moreno, por 
boca de otro, del ventrílocuo 
Sánchez y su idea pérfida y 
voluntarista de que la realidad no 
te eche a perder un buen ‘speech’ 
para pedir pista hacia el BEI y que 
el que venga atrás que arree –¿José 

Luis Escrivá? desde luego él 
quiere, aún está por ver, con el 
permiso de Margrethe Vestager, 
Dios mediante–. Ahora que lo que 
se le da mejor a Calviño son los 
cambios de opinión –¿les suena?–, 
que un día dice no saber nada del 
intento de asalto de la SEPI sobre 
Telefónica y al día siguiente lanza 
un hecho de relevancia en el que 
reconoce estar monitorizando a 
compañías del Ibex para preparar 
el desembarco. Lo dicho, capitalis-
mo de asalto con la SEPI como 
ariete monclovita para controlar 
grandes empresas sin necesidad de 
poner el dinero que vale su 
cotización; por la puerta de atrás, 
con participaciones minoritarias y 
envueltos en la bandera de España: 
todo por España pero sin España. 
El mismo Gobierno de la amnistía 
y demás prebendas al independen-
tismo pretende hacernos creer que 
se cuela en las entrañas empresa-
riales para defender la españoli-
dad. Cuando entra la SEPI por la 
puerta, la vergüenza sale por la 
ventana. No son consejeros lo que 
necesita sino comisarios políticos. 

Y ejemplos de cómo proceder, 
haberlos, haylos ya. Piensen en 
Indra, Correos, Redeia... y Enagás, 
que con un pírrico 5% –vaya, 
curioso, igual porcentaje para 
colarse en Telefónica, y por la 
puerta de atrás, que a Pallete nadie 
le avisó de nada, que lo que hubo 
fue comunicación directa de 
Moncloa al brazo industrial 
estatal–, la SEPI tiene su consejo 
bajo control (¿o tener sentados a 
Pepe Blanco, Teresa Arcos, 
Cristóbal Gallego, José Montilla, 
Maite Costa, Natalia Fabra... no es 
eso?). Una participación mínima 
pero con la que desde dentro toman 
decisiones y gestionan la compañía, 
y si me apuran, el sector. Algo 
impensable en países como Francia 
y Alemania, con programas de 
apoyo a su industria, ayudas para 
invertir, frente a los programas de 
castigo de aquí, donde este Gobier-
no reza por volver a tener la acción 
de oro, por ejemplo, expresamente 
prohibida por la UE, o penalizar con 
‘impuestazos’ adicionales a sus 
empresas que, sin embargo, sus 
competidores extranjeras no tienen 
que pagar. Y no les digo más si los 
deseos de Yolanda Díaz de ser 
también ministra de Industria, se 
hacen realidad, ¡como meter la loba 
en el gallinero oigan!     

Más le vale a este Gobierno dejar 
tranquilas a las empresas y a sus 
empresarios, y sacarse de la cabeza 
eso tan casposo de recrear un INI 
para monitorizar a quienes crean 
riqueza y puestos de trabajo. Qué 
quieren que les diga: dénme a 
muchos Álvarez-Pallete en 
España y déjense de Sepis, 
monitorizaciones y demás zaran-
dajas con las que intentar hacer de 
la necesidad de poder de algunos la 
virtud de trincar de otros.

Las grandes compañías no son más españolas porque tengan 
al Gobierno en sus tripas y al BOE en su nuca, sino porque 
tienen un proyecto industrial que crea riqueza y empleo en 
España. Todo lo demás son excusas de mal pagador para 
intervenir el tejido industrial a bajo precio; es hacer de la 
necesidad de poder, la virtud de unos aprovechados

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

La SEPI, ariete 
monclovita para situar 
comisarios políticos a 
bajo coste en el Ibex

CON PERMISO

Nadia Calviño   // EFE
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Manuel Ruesga 

Vuelta de tuerca a un proyecto 
enquistado. Tras la entrada del 
nuevo gobierno municipal y an-
te la falta de avances, el equipo 
de José Luis Sanz ha solicitado 
el estudio de un nuevo plantea-
miento para abordar el entolda-
do de la Avenida de la Constitu-
ción en la línea sugerida por los 
técnicos de la Comisión Provin-
cial de Patrimonio Histórico. Se 
trata de utilizar las farolas Fer-
nandinas, que en su día sopor-
taban las catenarias del tranvía, 
como anclaje de los nuevos tol-
dos que servirán para mitigar 
las altas temperaturas que sufre 
la ciudad, sobre todo en verano, 
habiendo pasado este último 
cuatro olas de calor. 

La viabilidad técnica de esta 
nueva propuesta está siendo 
analizada por la empresa Helio-
pol, que fue adjudicataria del 
proyecto a finales de 2021. Pa-
ra ello se están realizando va-
rios ensayos para conocer la re-
sistencia de las farolas reforza-
das de forma que se pueda ela-
borar un diagnóstico. Una vez 

confirmadas las características 
geométricas y mecánicas de los 
báculos de acero que confor-
man los soportes, se completa-
rá la nueva propuesta técnica 
de entoldado, que se volverá a 
presentar para el dictamen pre-
ceptivo a una Comisión Provin-
cial de Patrimonio Histórico 
que ha manifestado en diversas 
ocasiones sus reservas al plan-

teamiento del proyecto, en es-
pecial por los temas de conta-
minación visual. 

La Avenida de la Constitución 
debería haber tenido toldos es-
te pasado verano, pero el retra-
so de la comisión de Patrimonio 
para su aprobación obligó a la 
Gerencia de Urbanismo a tener 
que reajustar las fechas del con-
trato. Se trata de un contratiem-

po que no es menor y que no só-
lo está privando a los ciudada-
nos de la tan ansiada sombra en 
esta artería principal de la ciu-
dad, sino que ha forzado al 
Ayuntamiento a buscar una so-
lución junto a la empresa adju-
dicataria, que ha dado el visto 
bueno a este reajuste de fechas. 

Tras su reurbanización entre 
los años 2006 y 2007, la Aveni-

da de la Constitución quedó li-
berada del tráfico rodado que 
tanto perjuicio causaba a la piel 
de la Catedral, pero por contra, 
resultó un espacio inhóspito en 
el que el sol y el calor suponen 
una seria amenaza para la salud 
de las personas desde práctica-
mente el mes de mayo. Las dis-
tintas corporaciones municipa-
les han tratado de poner reme-
dio a este problema, aunque 
nunca se ha planteado una solu-
ción firme. Hasta el pasado mes 
de marzo de 2022, cuando Ur-
banismo adjudicó un contrato 
para instalar toldos en la Aveni-
da de la Constitución. El contra-
to iba a abarcar los tres años si-
guientes, de manera que la em-
presa que resultó adjudicataria 
se iba a hacer cargo de este ser-
vicio desde 2023 hasta 2025. El 
presupuesto de la instalación, 
incluidas las obras necesarias 
asciende a 489.401 euros. 

El proyecto técnico para el en-
toldado se encontraba desde en-
tonces pendiente de la valora-
ción positiva de la Comisión Pro-
vincial de Patrimonio Histórico 
de la Junta de Andalucía, que 

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Varias personas pasean por el tramo de la Avenida de la Constitución más cercana a la Casa Consistorial.

l Urbanismo apuesta por esta solución para instalar 
sombra en una de las arterias principales de la ciudad 
en la línea sugerida por Patrimonio, que muestra sus 
reservas al proyecto por la contaminación visual

FAROLAS FERNANDINAS 
para entoldar 
la Avenida
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debe informar el mismo al for-
mar parte esta vía de un enclave 
patrimonial de primer orden, 
con afección directa sobre la Ca-
tedral o el Archivo de Indias. 

Este retraso en la aprobación 
definitiva obligó a Urbanismo a 
aprobar a finales del pasado ju-
lio “el reajuste de anualidades 
del contrato de instalación, 
montaje, desmontaje y mante-
nimiento de un sistema de en-
toldado para la Avenida de la 
Constitución de Sevilla”. Según 
el acuerdo de la Gerencia: 
“Atendiendo a la demora en la 
obtención de conformidad para 
la propuesta presentada ante la 
administración autonómica 
competente en materia de pro-
tección patrimonial, se procede 
a la nueva distribución de anua-
lidades, inicialmente no previs-
ta en los pliegos”. Esta modifi-
cación se traduce en que los 
años de instalación pasan a ser 
2024, 2025 y 2026. La adjudica-
ción comprende el suministro, 
en régimen de arrendamiento, y 
el servicio de instalación, mon-
taje, desmontaje y manteni-
miento de un sistema de entol-
dado para la Avenida de la 

Constitución, junto con las 
obras previas necesarias de 
acondicionamiento de las in-
fraestructuras urbanas afecta-
das y la ejecución de las cimen-
taciones de los báculos. 

La anterior Corporación mu-
nicipal del PSOE calificaba el 
retraso en la aprobación del 
proyecto como inexplicable. El 
pasado mes de mayo, Juan Ma-
nuel Flores, delegado de Urba-
nismo, reclamaba en una entre-
vista el “posicionamiento ofi-
cial” de la comisión e insistió en 
la idea de que “que lleva más de 
un año y medio pendiente de 
esa autorización” por parte del 
organismo dependiente de la 
Junta de Andalucía. Flores afir-
mó que a finales de noviembre 
de 2021 se llevaron a cabo reu-
niones “técnicas e informales” 
en la comisión para valorar el 
proyecto de toldos para la Ave-
nida. “El Ayuntamiento no ha 
recibido ni una sola notificación 
que diga sí o no al proyecto de 
los toldos en la Avenida de la 
Constitución”. El delegado exi-
gía “menos excusas y más solu-
ciones” deslizando intereses 
partidistas, aludiendo directa-
mente a la entonces responsa-
ble de la delegación territorial 
de Turismo, Cultura y Deporte, 
Minerva Salas, número 2 en la 
lista del popular José Luis Sanz 
a la Alcaldía. 

En respuesta, Salas criticó la
“dejadez” del Ayuntamiento por
“no presentar las modificacio-
nes requeridas hace siete me-
ses. Necesitamos la modifica-
ción del proyecto con las nuevas
propuestas técnicas”. La enton-
ces titular de Cultura en Sevilla
dejaba claro que colocar toldos
en la Avenida de la Constitución
era viable “siempre que cum-
plan los criterios técnicos”. 

EL PROYECTO DE SANZ 

El alcalde popular presentó du-
rante la campaña su proyecto
Sevilla Eje Central, cuyo objeti-
vo es reurbanizar de manera in-
tegral la Avenida de la Constitu-
ción. Este plan, que avanzó Dia-
rio de Sevilla, incluye un siste-
ma de entoldado para esta arte-
ria que complemente al arbola-
do en época estival y que se ins-
talaría tras la Semana Santa
mediante un soporte que termi-
naría incorporando alumbrado
público para que una vez que se
retiren las velas toldos siga fun-
cionando como farolas. Se bara-
jó la posibilidad de que en fun-
ción de este plan, el Ayunta-
miento descartase el anterior

proyecto de entoldado en favor
de esta reurbanización más glo-
bal, aunque haya contratos ad-
judicados, un escollo a salvar. 

La propuesta presentada por
Sanz prevé “transformar el co-
razón de la ciudad” desde la Pla-
za Nueva hasta la Puerta de Je-
rez “para terminar con el desor-
den, el abandono y el maltrato
al peatón”. Una iniciativa que
contempla también actuaciones
en materia de pavimento y mo-
biliario urbano. El proyecto
contempla la eliminación de
una de las vías del tranvía en el
tramo comprendido entre Plaza
Nueva y el Archivo de Indias.
Además, plantea la sustitución
de los actuales vehículos del
Metrocentro por otros que res-
pondan a un modelo con menor
impacto visual, menor dimen-
sión y más accesibles. 

El alcalde Sanz también
apuesta por recuperar el már-
mol de la Plaza Nueva y las pal-
meras que se han perdido, así
como eliminar los aparcamien-
tos de motos y de concesiones
de plataformas de motosharing
y bicicletas, que pasarían a estar
soterrados. En este sentido, se
pretende habilitar un aparca-
miento subterráneo en la Plaza
Nueva, para lo que se aprove-
charían las obras abandonadas
de la antigua parada de Metro
en esta zona de la ciudad.

La empresa 
adjudicataria está 
realizando varios 
ensayos de resistencia

 

Una bicicleta circula en paralelo con las vías del tranvía. 

Las fechas del contrato
fueron reajustadas el 
pasado verano para 
alargarlo hasta 2026
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R. A.   

La Consejería de Salud señaló ayer 
en respuesta al PSOE-A que “es to-
talmente falso que se vaya a despe-
dir a 7.000 profesionales del Siste-
ma Sanitario Público de Andalucía 
(SSPA)”, así como señaló que la 
proporción del presupuesto que se 
dedica a los conciertos con la sani-
dad privada es inferior en las 
cuentas andaluzas diseñadas para 
2024 respecto a las de 2023. 

En concreto, el porcentaje del 
Presupuesto que se dedica a con-
ciertos en 2024 equivale al 3,92% 
del total, frente al 4,03% de las 
cuentas de 2023, según explica-
ron fuentes de la Consejería de Sa-
lud y Consumo consultadas por 
Europa Press, que respondieron a 
las declaraciones que, en relación 
al presupuesto de la Junta en ma-
teria sanitaria para el año que vie-
ne, realizó ayer sábado la parla-
mentaria socialista María Ángeles 
Prieto. 

La portavoz de Salud del Grupo 
Socialista en el Parlamento anda-
luz advirtió ayer de que el proyec-

to de Presupuesto que ha aproba-
do el Consejo de Gobierno que 
preside Juanma Moreno (PP-A) 
para 2024 “sigue hundiendo la sa-
nidad pública y beneficiando la sa-
nidad privada”, ya que “confirma 
el despido de 7.000 profesionales 
de la sanidad pública, mientras 
que aumenta un 4% los conciertos 
con clínicas privadas”. 

Frente a esas afirmaciones, des-
de la Consejería que dirige Catali-
na García replicaron que los 
“7.000 trabajadores anteriormen-
te dentro del contrato de refuerzo 
Covid continuarán ejerciendo su 
labor dentro del sistema” sanitario 
público andaluz “en 2024”. 

Asimismo, puso de relieve que a 
través de las Ofertas de Empleo 
Público entre 2019 y 2023 se ha 
podido estabilizar a más del 70% 
de la plantilla del SSPA, y “al fina-
lizar los procesos que aún están en 
marcha se alcanzará a finales de 
2024 la estabilización del 94% de 
la plantilla”. 

En estos procesos, se han oferta-
do por el momento un total de 
60.055 plazas fijas, a las que se su-

man 25.400 interinidades, según 
continuaron las mismas fuentes, 
que han defendido así que “es 
erróneo decir que las cuentas de 
2024 prevén el despido de profe-
sionales”. 

Por otro lado, desde la Conseje-
ría aludieron a las listas de espera 
y al respecto apuntaron que los úl-
timos datos publicados por el Mi-
nisterio de Sanidad de diciembre 
indican que la sanidad andaluza 
está “ahora mejor que en 2018”, 
porque, “aun teniendo un 20% 
más de pacientes, los andaluces 
esperan 80 días menos para ser 
operados que en 2018, y supone 
así la comunidad autónoma don-
de más baja el tiempo medio de es-
pera quirúrgica”. 

Además, la Consejería reivindi-
có que, incluso “con una pande-
mia de por medio, se ha logrado 
reducir en un 7,33% el número de 
pacientes en lista de espera quirúr-
gica fuera del decreto de garan-
tías”, así como valoró que, “desde 
2018, se ha logrado reducir las lis-
tas de espera para consultas exter-
nas en un 30%; y en 8,04% el nú-
mero de pacientes fuera del decre-
to de garantías”. 

“Hoy los andaluces esperan 53 
días menos para consultas exter-
nas que en 2018”, según subraya-
ron desde la Consejería de Salud y 
Consumo, un departamento que 

“está impulsando el autoconcierto 
y las jornadas complementarias de 
tarde para consultas, cirugías y 
pruebas diagnósticas con el obje-
tivo de seguir disminuyendo las 
listas de espera”. 

Así, el SAS ha realizado entre 
enero y septiembre de este año 
más de 1,8 millones de horas de 
continuidad asistencial en consul-
tas, cirugías y pruebas diagnósti-
cas de tarde, lo que significa que a 

diciembre de 2023 se alcanzarán 
los casi 2,5 millones de horas, lo 
que supone un 8,69% más que en 
2022 y un 40% más si se compara 
con 2018, según indicaron desde 
la Consejería, que también desta-
có que en lo que va de año “ya se 
han llevado a cabo las mismas ho-
ras que en todo 2018”. 

Para la realización de estos 1,8 
millones de horas, el SAS ha desti-
nado entre enero y septiembre de 
este año un total de 101 millones 
de euros, lo que significará a final 
de año “un 40% más que en 2018, 
cuando se dedicaron a este fin 77 
millones de euros”. 

Las mismas fuentes apuntaron 
que este aumento de la actividad 
asistencial “se ha traducido en un 
15% más de indicaciones quirúrgi-
cas, un 17% más de consultas ex-
ternas, y un 2% más de pruebas 
diagnósticas, en relación con el 
año 2018”, y reivindicaron que 
“este incremento es una buena 
muestra de que el sistema funcio-
na con medios propios y que se es-
tá dando respuesta a las necesida-
des de salud de los andaluces”. 

Estos datos “reflejan la apuesta 
por los autoconciertos y la conti-
nuidad asistencial –actividad 
complementaria de tarde–, que ya 
están realizando todos los hospi-
tales públicos andaluces”. Ade-
más, la jornada complementaria 
–guardias médicas– ha experi-
mentado desde 2018 una subida 
económica del 56,24%, pasando 
de los 16,82 euros adicionales por 
hora hace cinco años, a los 26,28 
en 2023, según se destacó tam-
bién desde el departamento que 
dirige Catalina García.

La Junta rechaza que vaya a despedir a 
7.000 sanitarios: “Es totalmente falso”
l Salud responde a las acusaciones del 

PSOE andaluz: “Los trabajadores dentro  

del contrato de refuerzo Covid continuarán”

M. G. 

Catalina García.
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Juan Aguilera, gerente de Gaesco, moderó ayer una de las mesas redondas de las jornadas NetCogitise  // RAÚL DOBLADO

S. E. 

SEVILLA 

Empresas, Administración e ingenie-
ros técnicos industriales debatieron 
ayer en Sevilla sobre los retos y opor-
tunidades que genera la economía cir-
cular, así como el papel que juega este 
colectivo de profesionales en un pro-
ceso que obliga a un cambio del mode-
lo productivo y que ha impactado de 
lleno en los sectores de la construcción, 
la industria, el transporte o la logísti-
ca. Ana María Jáuregui, decana del Co-
legio Oficial de Graduados e Ingenie-
ros Técnicos Industriales de Sevilla (Co-
gitise), destacó la urgencia del cambio 
del modelo productivo. «Los ingenie-
ros técnicos industriales —recordó— 
somos expertos en eficiencia energé-
tica y optimización de recursos, fun-
damental en la economía circular». 

En la mesa redonda sobre ‘Econo-
mía circular en las infraestructuras y 
la construcción’, moderada por Juan 
Aguilera, gerente de la patronal Gaes-
co, el responsable del área de Prescrip-
ción Técnica de Daikin, Jesús Ortega, 
desveló que el mayor reto de los fabri-
cantes de sistemas de climatización en 
los próximos años será reducir el uso 

de refrigerantes para evitar un mayor 
calentamiento de la atmósfera, todo 
ello garantizando la seguridad de los 
aparatos. Por su parte, Ernesto Sán-
chez, director de desarrollo de Hidra-
lia, apuntó que «la economía circular 
está en el centro de la estrategia» de 
esta compañía andaluza del grupo 
Aguas de Barcelona que gestiona el ci-
clo de agua de más de 50 municipios 
andaluces. José María Flores, CEO de 
Cactus, una empresa de servicios ener-
géticos, defendió la importancia de las 
labores de mantenimiento de la indus-
tria, ya que extiende la vida útil, evi-
tando la restitución o reemplazo de 
equipamiento.   

La mesa redonda sobre «Economía 
circular en el transporte y la logística» 
estuvo moderada por Rafael Carmona, 
presidente de la Autoridad Portuaria 
de Sevilla, quien subrayó que la revo-
lución digital ha traído consigo un tsu-
nami en el sector de transporte, sobre 
todo alentado por el e-commerce. 
Eduardo Galindo, director de proyec-
to de descarbonización de Renault, con-
firmó que nos dirigimos a la electrifi-
cación del transporte, aunque en Es-
paña de una forma más lenta que el 

resto de Europa. De hecho, remarcó 
que estamos un 50% por debajo de las 
ventas previstas de coches eléctricos. 
«Cumpliremos los objetivos pero tar-
de», concluyó. Ana LLopis, directora 
de Sostenibilidad de Llopis Servicios 
Ambientales, declaró que «donde hay 
vida, hay residuos», por lo que dar una 
segunda vida a esos residuos puede ser 
rentable. «La economía circular es una 
oportunidad para las empresas», pro-
clamó. 

«Nosotros damos soluciones de pro-
ximidad para los generadores de resi-
duos», señaló Pedro Caraballo, direc-
tor gerente de GSA Servicios Ambien-
tales, mientras que Dani García, gerente 
de la consultora Ecoterrae, se mostró 
partidario de invertir en tecnología 
para reducir el uso de combustibles fó-
siles. 

 Rafael Castilla, gestor de proyectos 
de Corporación Tecnológica de Anda-
lucía CTA), indicó que a la hora de im-
plantar procesos de economía circu-
lar faltan recursos, algo que se magni-
fica en las pymes, a las que esta entidad 
privada asesora a la hora de buscar fon-
dos en Europa. Benigno López, jefe de 
la división de Medio Ambiente de Ema-
sesa, manifestó que «no hay nada más 
circular que el agua», en tanto que José 
Caraballo, CEO de Aborgase, una em-
presa de residuos sólidos urbanos ubi-
cada en Alcalá de Guadaira (Sevilla), 
puso sobre la mesa los retos que plan-
tea para los municipios la generación 
de residuos.  

Por último, Elena Iglesias, directo-
ra de Éxxita Be Circular, enfatizó que 
«la economía circular nos exige pen-
sar qué materiales usamos para fabri-
car», sobre todo ahora que hay proble-
mas de escasez y volatilidad de pre-
cios, lo que afecta de lleno a la industria. 
Hay que actuar también en el consu-
mo de energía o agua, así como redu-
cir residuos». 

«La economía circular 
es una oportunidad 
para las empresas»

∑ Los ingenieros técnicos 
industriales de Sevilla 
reivindican su papel en 
el cambio de modelo

La V edición del encuentro 
profesional NetCogitise 
reúne a empresas, 
Administración y 
profesionales del sector
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

El mercado de trabajo está siendo cla-
ve para que la economía española siga 

creciendo, pero en ambos casos los 

signos de agotamiento son ya eviden-

tes. Hace unos días, el INE confirma-

ba que el ritmo de avance del PIB ha 

caído al 1,8% desde el 4,1% en el que 

inició el ejercicio, el peor dato en dos 

años y medio. Ahora es la Seguridad 

Social la que refleja que si bien Espa-

ña sigue creando empleo a ritmos del 

2,63%, se anota los peores registros 

de afiliación en octubre en ocho años. 

La ocupación, no obstante, sigue cre-

ciendo más que la economía, la tóni-

ca de los últimos años. 

En octubre el número de afiliados a 

la Seguridad Social creció en 92.862, lo 

que dejó el número total de ocupados 

en 20,8 millones, 533.871 más que hace 

doce meses, si bien es la peor cifra des-

de que España comenzó a crear pues-

tos de trabajo tras el inicio de la pan-

demia y continuamos prácticamente 

duplicando la tasa europea de paro, al-

canzando los 2.759.404 de desemplea-

dos. No obstante, este avance respon-

de, principalmente, a las contratacio-

nes del sector público, en concreto, 

en la educación (191.154 afiliados más), 

coincidiendo con el inicio del curso 

escolar. Algo que ha permitido com-

pensar las caídas producidas, espe-

cialmente, en hostelería y activida-

des sanitarias y servicios sociales por 

el fin de la campaña de verano. 

Ahora bien, la moderación del con-
sumo tras el verano y un contexto de 

alta incertidumbre por la situación 

política ya impactan en el ritmo de 

nuevas afiliaciones y en el desempleo. 

Este crece tras dos años de caídas en 

octubre, con 36.936 parados más. 

Desde el departamento que dirige 

José Luis Escrivá se hace hincapié en 

que veintidós meses después de la en-

trada en vigor de la reforma laboral 

la tasa de temporalidad se sitúa en el 

13%, un nuevo mínimo. Lo que no 

menciona el ministro es que la mis-

ma temporalidad en el sector públi-

co alcanza el 30%, lo que implica que 

la Administración se está saltando la 

nueva norma laboral y también las 

recomendaciones de Bruselas de ha-

cer de la eventualidad una excepción. 

 Tras la publicación de las cifras, 

la CEOE mostraba su preocupación 

ante la «pérdida de dinamismo de la 

actividad» que cree que reflejan los 

datos de paro registrado y de afilia-

ción de octubre, y alertaba de que los 

mayores costes laborales y financie-

ros amenazan la resistencia del mer-

cado laboral. «El contexto de inesta-

bilidad ahonda la preocupación de la 

empresas, inmersas en un escenario 
que anuncia mayores pérdidas de di-

namismo de la actividad económica 

durante el otoño, y mayores costes, 

lo que amenaza la resistencia que vie-

ne teniendo hasta ahora el mercado 

laboral», valoró la patronal. 

También ha sacado pecho el mi-

nistro de la Seguridad Social sobre 

los ingresos por cotizaciones. Asegu-

ra que el fuerte dinamismo del mer-

cado laboral y el incremento de la ca-

lidad del empleo están contribuyen-

do a reforzar la sostenibilidad del 

sistema de pensiones, de forma que 

los ingresos han registrado hasta sep-

tiembre, últimos datos disponibles, 

un crecimiento del 9,9%. Sin embar-

go este tirón de los ingresos no evita 

que el Tesoro haya tenido que desem-

bolsar este mes 10.000 millones para 

que el sistema pueda hacer frente a 

la paga extraordinaria de Navidad de 

los pensionistas, una factura que, jun-

to al pago ordinario, suma 22.000 mi-

llones de euros. Este año el Estado ha 

salido al rescate de las pensiones con 

39.000 millones. 

Los datos del Ministerio de Traba-

jo reflejan que el desempleo aumen-

ta en todos los sectores en septiem-

bre salvo en construcción, donde cae 

en 813 personas. El mayor incremen-

to se produce en el sector servicios, 

con 31.281 parados más, que se expli-

can por el fin de la campaña turística, 

y la industria sigue en caída libre y 

suma 2.418 personas a las listas de los 

servicios públicos de empleo. El co-

lectivo sin empleo anterior aumenta 

en 1.928. 
En octubre, también aumentaron 

los autónomos (5.439 personas más 

respecto a septiembre), con un incre-

mento que, en los últimos doce me-

ses, asciende a las 12.621 personas. 

No obstante, el avance es sólo del 

0,38%, ocho veces menos que el regis-

trado en el Régimen General, donde 

el incremento interanual fue del 3,09%. 

En Madrid baja el paro 
Y el empeoramiento del desempleo se 

extiende por toda España y aunque en 

el último año desciende en 155.488 es 

la cifra más baja de reducción duran-

te la pandemia. Todas las regiones su-

fren la subida del indicador, encabe-

zados por Andalucía (7.401), Castilla-

La Mancha (4.266) y Cataluña (4.261). 

Madrid vuelve a reflejar el vigor de su 

economía y es la única región de Es-

paña que logra recortar el número de 

desempleados en 190. En opinión de 

la patronal de los empresarios madri-

leños (CEIM), las cifras justifican un 

profundo cambio de rumbo en las po-

líticas fiscales y de cotizaciones y aler-

tan sobre los eventuales acuerdos de 

investidura, caracterizados por alar-

mantes dosis de inseguridad jurídica. 

España crea 92.862 
empleos en octubre, 
el peor dato  
en ocho años 

∑ El frenazo económico 
impacta en el mercado 
laboral, que suma en  
el mes 36.936 parados 

Fuente: Ministerio de Trabajo y Economía Social / Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones ABC
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La tasa de temporalidad 
baja al 13%, pero en el 
sector público se mantiene 
en el 30%, pese a  
la reforma laboral 

En octubre, también 
aumentaron los 
autónomos, pero sólo 
registraron un pobre 
avance del 0,38%
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

Andalucía alcanza un presupuesto de 

récord en el año 2024 con 46.753 mi-

llones, lo que supone 1.100 millones 

más que el pasado año. Sin embargo, 

este crecimiento no se sustenta sobre 

un incremento de la recaudación en 

los tributos propios o que tienen su 

gestión cedida a la comunidad. Más 

bien lo contrario, estos impuestos caen 

en un 22% respecto al pasado ejerci-

cio debido a la situación económica y 

a la consolidación de beneficios fisca-

les. Entre las caídas de actividad pre-

vistas que afectan a los principales im-

puestos, donaciones y transmisiones, 

y la supresión del tributo sobre el pa-

trimonio se dejan de ingresar 760 mi-

llones. La subida del Presupuesto se 

basa, por tanto, principalmente en un 

aumento de las aportaciones a través 

de transferencias o participación en 

impuestos del sistema de financiación 

estatal que se dispara en 3.135 millo-

nes de euros, un 12,9% más. No obs-
tante, sigue sin ser una cifra acorde 

con la población andaluza. La Junta 

calcula que corresponden 1.000 millo-

nes más al año, 12.000 millones desde 

que se estableció este modelo.  

El principal tributo que tiene cedi-

do y de gestión propia de Andalucía es 

el Impuesto sobre Transmisiones Pa-

trimoniales y Actos Documentales. La 

previsión, de acuerdo con la memoria 

del Presupuesto para 2024, es que los 

ingresos por este concepto se desplo-

men por encima del 20%, un descen-

so de 645 millones de euros hasta si-

tuarse en 1.652 millones de euros. Des-

de la Consejería de Hacienda se incide 

en que no se trata de un efecto de los 

beneficios fiscales sino de la propia 

evolución del mercado con un previ-

sible descenso de las transmisiones 

patrimoniales. No obstante, se trata 

de un tributo sobre el que la Junta de 

Andalucía ha venido reforzando be-

neficios fiscales como las bonificacio-

nes aprobadas por adquisición de vi-

viendas habituales de inferiores a 

150.000 euros o por la compra por par-

te menores de 35 años. Estas medidas, 

junto al resto de bonificaciones están 

valoradas en 165 millones.  

Un segundo tributo relevante de 

gestión autonómica es el Impuesto so-

bre Sucesiones y Donaciones. En este 

caso, todas las medidas que se han apli-

cado a lo largo de las últimos años su-

ponen beneficios fiscales con un va-

lor de 1.400 millones. Esto deja los in-

gresos generados por este tributo en 

apenas 266 millones, una cifra que ade-

más cae un 3,3% sobre el año anterior.  

Tampoco se obtienen más recursos  

del Impuesto de Patrimonio, suspen-

dido desde 2023 por parte de la Junta 

de Andalucía con un impacto valora-

do 103 millones al año (equivalente a 

la recaudación prevista en 2022). .   

En resumen, la recaudación por in-

gresos de gestión propia cae. Esto hace 

más importante aún la participación 

autonómica en el sistema de financia-

ción estatal. Y ahí es dónde se basa el 

aumento presupuestario andaluz. Sube 

en 1.500 millones de euros la partici-

pación en la cuota del IRPF; en 1.280 

millones  los ingresos por el IVA y en 

553 millones más las transferencias 
del sistema de financiación. En mu-

chos de estos impuestos también hay 

deducciones autonómicas sin que esto, 

de acuerdo con el criterio de la Conse-

jería, tenga un efecto de disminución 

de ingresos. “Con las medidas que es-

tamos introduciendo estamos ensan-

chando la base tributaria de Andalu-

cía”, apuntan desde el área.   

Sin embargo, esta aportación del 

sistema de financiación estatal sigue 

siendo insuficiente de acuerdo con las 

estimaciones de la Consejería de Ha-

cienda. Andalucía estima que cada año 

le corresponden en torno a 1.000 mi-

llones de euros más. Y es fundamen-

tal que este aumento de las aportacio-

nes se incorpore:  este año ha caído 

una aportación extraordinaria porque 

en 2022 se disparó la recaudación pero 

para el próximo ejercicio la previsión 

es un descenso si no hay una revisión  

del sistema de financiación.   

En esta negociación del sistema de 

financiación autonómica hay una cla-

ves encima de la mesa: la quita de deu-

da pactada con ERC. Para el Gobierno 

andaluz, al contrario que para Catalu-

ña, no es prioritaria, y un 20% en el 

caso andaluz (5.500 millones de eu-

ros) no supondría una revolución en 

las cuentas. De ahí la petición de que 

la cifra se eleve a 17.000 millones de 

euros en función con la población. Pú-

blicamente, la Junta defiende que ese 

dinero debe venir como una transfe-
rencia, pero si viniera como una con-

donación de la deuda con el Estado su 

efecto sería el mismo. Andalucía ten-

dría más margen de recursos al año.   

El Presupuesto de 2024 de Andalu-

cía, además, recibe otro gran revés en 

cuanto a financiación, que pueden te-

ner su efecto en programas sociales e 

inversiones a lo largo del ejercicio: los 

fondos europeos. Por un lado, se pier-

den 632 millones de euros por la fina-

lización del actual marco de financia-

ción. Por otro lado, el Estado reduce 

en 1.034 millones de euros la aporta-

ción confirmada de los fondos del Me-

canismo de Recuperación y Resilien-

cia. Esto supone menos recursos para 

proyectos sociales que sólo se com-

pensa con la incorporación de rema-

nentes por valor de 1.653 millones. 

Cae a la mitad el ingreso 
por venta de patrimonio 
La Junta de Andalucía sólo 
contempla que se puedan realizar 
operaciones de ventas de suelo o 
patrimonio por un importe de 78 
millones de euros. En 2023 se 
proyectaron operaciones por 201 
millones de euros.  

70 millones por recuperar 
el canon del agua  
El Presupuesto de Andalucía para 
2024 recupera el canon del agua 
con unos ingresos estimados de 140 
millones de euros. Sin embargo, 
por el procedimiento semestral de 
pago sólo 70 millones se incorpo-
ran al ejercicio 2024.   

Crecen los ingresos por 
los impuestos ecológicos 
Bolsas de plásticos, vertidos y 
depósito de residuos son la base de 
los denominados impuestos 
ecológicos autonómicos. La 
recaudación crece en torno a un 8% 
hasta llegar a un total de 107 
millones de euros.  

158 millones por los 
impuestos sobre juego 
La Junta de Andalucía estima que 
van a crecer los ingresos por los 
impuestos sobre el juego hasta los 
158 millones de euros. El tipo 
reducido para las máquinas de 
Andalucía se estima que tiene un 
impacto de 13.440 euros. 

OTROS INGRESOS PRESUPUESTARIOS

Los impuestos de transmisiones y donaciones son de gestión autonómica  // ABC

La recaudación de los impuestos 
de transmisiones, donaciones y 
patrimonio cae en 760 millones 
∑ La aportación del  

sistema estatal crece en 
3.300 millones pero 
bajan las transferencias 
para proyectos sociales
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N. B. 

SEVILLA 

«Criterios simplistas, poco riguro-

sos y mal adaptados a la idiosincra-

sia del territorio». Así de contun-

dente se pronunciaba la Universi-

dad de Córdoba en un informe 

elaborado sobre la configuración de 

la nueva PAC, que tiene un perjudi-

cado en especial: el olivar.  

Y la académica no es la única voz 

que se ha alzado en contra de una 

situación que puede poner la pun-

tilla a uno de los principales secto-

res productivos de Andalucía.  La 

Junta de Andalucía ha advertido de 

que el olivar es uno de los principa-

les cultivos afectado por el Plan Es-

tratégico de la PAC, y que perderá 

hasta 60 millones de euros al año.  

La comarca de La Loma de Jaén, 

dominada por un «mar de olivos», 

recibirá casi 18 millones de euros 

anuales menos. En Sevilla, donde el 

olivar también tiene gran protago-

nismo, las pérdidas ascenderán a 52 

millones de euros anuales, en total.  

Una de las principales ‘trabas’ que 

se encuentra el sector olivarero, so-

bre todo en Jaén, es la aparición en 

escena de los eco-regímenes. En la 

anterior PAC, los titulares de las ex-

plotaciones solicitaban automáti-

camente el Pago Verde de la PAC te-

niendo en cuenta a la función me-

dioambiental y climática de los 

olivos, que contribuyen a la protec-
ción del suelo y de la biodiversidad, 

al tiempo que sirven como sumide-

ro de carbono. 

Sin embargo, desde este 2023, los 

los cultivos permanentes como el 

olivar no son, en sí mismos, un ‘eco-

régimen’, como solicitó sin descan-

so la Junta durante la negociación. 

Esta modificación, según un infor-

me elaborado por el Ejecutivo auto-

nómico, conlleva que los olivareros 

de las comarcas de Sierra Mágina, 

Sur y Morena, de La Loma o de las 

campiñas del Norte y del Sur de Jaén, 

entre otras zonas,  «pierdan más del 
20 por ciento de los recursos que 

han venido recibiendo a través del 

Pago Verde en marcos anteriores». 

De hecho, según los datos de las 

organizaciones agrarias, el impor-

te de los eco-regíemnes es ya, de 

base, un 35% más bajo que el anti-

guo Pago Verde.  

Todo esto, más la exigencia de 

ciertas prácticas para cobrarlos que, 

a juicio del sector, no son «ni renta-

bles ni lógicas», ha hecho que mu-

chos opten por ni siquiera acogerse 

a los eco-regímenes.  Según datos 

de Asaja Jaén, de hecho, más del 20% 

de los olivareros no se han acogido 

a ningún eco-régimen  por lo «farra-

goso y complejo de esta medida». 

Subida de costes y sequía 
A esto se suma una ayuda asociada 

al olivar anunciada a bombo y pla-

tillo por el Ministerio de Agricultu-

ra que no convence en Andalucía ya 

que,  según las organizaciones y co-

operativas, «penaliza al olivar que 

más empleo y riqueza genera, al que 

ha hecho sus deberes con inversio-

nes y esfuerzo y con la subida actual 

de costes está en mayor riesgo de 

abandono que ninguno». 

De hecho, el olivar tradicional de 

Jaén se queda, en gran parte, fuera 

de esta ayuda al no cumplir los re-

quisitos, ni por marco de plantación, 

ni por sistema de riego. 
«La venta de olivareros de Jaén 

en favor de otros agricultores de 

otras comunidades autónomas rea-

lizada por el ministro de Agricultu-

ra, Luis Planas, está consumada», 

reprochan desde Asaja Jaén, donde 

aseguran que esta nueva PAC  «su-

pondrá la ruina para los olivareros, 

ya que lo que se repartirá será mi-

seria para todos, tratando de com-

pensar a olivares que prácticamen-

te son improductivos fuera de la pro-

vincia con las ayudas que se habían 

generado al olivar más productivo». 

Y es que este gran recorte se suma 

a una situación inédita para el oli-

var andaluz: una segunda cosecha 

muy mala, que ni siquiera las últi-

mas lluvias puede arreglar ya: aun-

que mejora la calidad de la aceitu-

na, la cantidad no varía.

La reducción de los 
importes y la sequía 
obligan a reinventarse 
al olivar  

∑ Las comarcas 
olivareras de Jaén son 
grandes perjudicadas 
de la nueva PAC

Más del 20% de 
agricultores dedicados al 
olivar no se han acogido a 
ningún eco-régimen por 
ser «muy complejos» 

Las nuevas medidas 
medioambientales 
suponen, en sí mismas, un 
recorte frente al antiguo 
Pago VerdeD
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ABC SEVILLA  

El Grupo Municipal Socialista en el 

Ayuntamiento de Sevilla ha anun-

ciado que «pedirá explicaciones» al 

gobierno de José Luis Sanz (PP) por 

haber organizado un acto de presen-

tación del proyecto para la Casa Cer-

nuda en el interior de este edificio 

de la calle Acetres que se encuentra 

«apuntalado por seguridad mientras 

se ejecutan las obras de rehabilita-

ción» sin que «ni el equipo munici-

pal, ni los invitados ni los periodis-

tas y reporteros gráficos» llevasen 

«medidas de protección -ni tan si-

quiera cascos- a pesar de estar den-

tro de una vivienda con todas sus es-

tructuras apuntaladas». 

Así lo advirtió ayer domingo el 

PSOE en una nota en la que ha aña-

dido que, «a finales del pasado año, 

los propios técnicos de la Gerencia 

de Urbanismo y Medio Ambiente re-

chazaron realizar en su interior cual-

quier acto de presentación del pro-

yecto de rehabilitación elaborado 

por el (entonces) gobierno socialis-

ta de Antonio Muñoz aduciendo pre-

cisamente razones de seguridad». 

En esa línea, el concejal socialista 
Francisco Páez criticó que el alcal-

de, José Luis Sanz, «para vender sus 

fotos y vídeos, se ha saltado a los téc-

nicos de Urbanismo a pesar de los 

riesgos y sin tener en cuenta siquie-

ra la seguridad de las personas, lo 

que ha sido una auténtica temeridad 

y una falta de respeto hacia los cri-

terios de los técnicos«, según apun-

tó. 

«En su afán por apropiarse de pro-

yectos del PSOE para venderlos como 

propios aunque sólo les tiene que dar 

continuidad, el señor Sanz no tiene 

reparos en poner en peligro la vida 

de las personas»,añadió el edil so-

cialista, miembro también del Con-

sejo de Gobierno de la Gerencia de 

Urbanismo y Medio Ambiente.

Críticas a Sanz por visitar la 
casa Cernuda en ruinas

EL PSOE DENUNCIA QUE NO HABÍA SEGURIDAD
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El PSOE denuncia al 
alcalde por permitir 
el acceso a una Casa 
Cernuda apuntalada

R. S. 

El grupo municipal socialista 
anunció ayer que “pedirá explica-
ciones” al gobierno de José Luis 
Sanz por haber organizado un ac-
to de presentación del proyecto 
para la Casa Cernuda en el inte-
rior de este edificio de la calle 
Acetres que se encuentra “apun-
talado por seguridad mientras se 
ejecutan las obras de rehabilita-
ción” sin que “ni el equipo muni-
cipal, ni los invitados ni los perio-
distas y reporteros gráficos” lle-
vasen “medidas de protección –ni 
tan siquiera cascos– a pesar de es-
tar dentro de una vivienda con to-
das sus estructuras apuntaladas”. 

El PSOE añadió que, “a finales 
del pasado año, los propios técni-
cos de la Gerencia de Urbanismo 
rechazaron realizar en su interior 
cualquier acto de presentación 
del proyecto elaborado por el (en-
tonces) gobierno socialista de An-
tonio Muñoz, aduciendo precisa-
mente razones de seguridad”.
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El aceite de oliva 
baja ligeramente 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 6.800 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 7.200 
€/tn, y el aceite virgen extra, muy 
escaso, cotiza a partir de 8.300 €/tn, 
. Fuente: Oleoestepa. 

Sin precios para el 
trigo y la cebada 

 En esta última mesa de 
precios no han cotizado ni el trigo 
blando ni el duro, en ninguna de 

sus categorías. Por su parte, el 
girasol convencional se sitúa  a 405 
€/tn y el alto oleico a 415 €/tn. El 
trigo de importación ha bajado a 
232 €/tn.  Fuente: Lonja de Cereales 
de Sevilla. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 

Los precios que se han 
comenzado a marcar para la 
aceituna en la provincia están 
entre un 50 y un 60% por encima 
de los del año pasado en un verdeo 
atípico y escaso. Fuente: Asaja 
Sevilla. 

Sube la cotización 
del cebo campo 
En ibérico, el lechón sube a 
1,60 €/libra, y el puro repite en 2,05 
€/libra.  El cebo campo sube a 28,77 
€/@ y el cebo lo hace a  26,27 €/@ . 
El lechón blanco también sube 
hasta los 73 €/U.

CAMBIO CLIMÁTICO

N. ORTIZ 

SEVILLA 

E
n el marco de la nueva PAC 
2023-27, y el Pacto Verde, que 
condiciona todas las estra-
tegias de la UE para luchar 

contra el cambio climático, es una 
realidad que las nuevas herramien-
tas medioambientales marcarán el 
futuro del campo. 

Además, tanto España como Eu-
ropa tienen como uno de los princi-
pales retos alcanzar la neutralidad 
climática en 2050, para lo que deben 
reducirse un 55% las emisiones tota-
les a nivel nacional en los próximos 
ocho años. 

En este escenario, el sector agra-
rio tiene un papel fundamental. Uno 
de los mecanismos que centran el de-
bate en estos últimos meses son los 
créditos de carbono. Pero, ¿qué son 
y cómo se comercializan? A grandes 
rasgos, un crédito de carbono no es 
otra cosa que un permiso de emisio-
nes. Por cada crédito, la empresa que 
lo adquiere tiene derecho a emitir 
una tonelada de dióxido de carbono. 

El campo andaluz no es ajeno a esta 
tendencia que puede suponer un plus 
de ingresos para los agricultores. En 
Asaja Sevilla, por ejemplo, llevan años 
inmersos en proyectos destinados a 
estudiar, y fomentar, la captura de car-
bono y la capacidad de mitigación del 
suelo. «El potencial que tiene el cam-
po de cara al mercado voluntario de 
los créditos de carbono es muy gran-
de», asegura José Fernando, técnico 
de la patronal agraria.  

Además del olivar, al que se enfo-
can muchos de los esfuerzos de gran-
des empresas e instituciones, Robles 
también destaca la capacidad que 
captura de carbono que tiene la dehe-
sa, uno de los ecosistemas más ca-
racterísticos de Andalucía y medio 
ambientalmente muy valioso. 

Sin embargo, a pesar de que exis-

∑ El campo andaluz trabaja en su 
certificación, buscando rentabilidad y 
que sea un proceso con garantías 

∑ El mercado voluntario, donde se pagan 
35 euros/crédito, es una oportunidad 
para complementar la PAC

¿Son rentables para 
el olivar? Preguntas y 
respuestas sobre los 
créditos de carbono

ten movimientos constantes en este 
aspecto, desde la organización agra-
ria reconocen que todavía hay cier-
ta incertidumbre, y aconsejan a los 
agricultores «informarse bien» an-
tes de optar por un acuerdo de ven-
ta de créditos de carbono muy a lar-
go plazo. «La venta de créditos de car-
bono puede suponer un complemento 
de rentabilidad estupendo a la PAC, 
que sigue siendo la principal herra-
mienta financiera del campo», deta-
lla Robles. Sin embargo, es necesario 
que se haga «con todas las garantías», 
una certificación fiable y con los me-
nos intermediarios posibles, de tal 
manera que no se «diluya» el benefi-
cio para los olivareros. 

Por otra parte, al conocerse que la 
Comisión Europea está avanzando el  
buscar una certificación armoniza-
da, desde Asaja plantean que, al ser 
un mercado voluntario, lo mejor se-
ría que se llevase a cabo con protec-
ción pero sin intervencionismo». 

«No queremos que se convierta en 
una obligación medioambiental más 
para el agricultor, sino que se reco-
nozca el trabajo que ya hacen los agri-

cultores en la mitigación de los ga-
ses de efecto invernadero», insiste el 
técnico de la organización. 

En este ecosistema, el esfuerzo de 
las empresas es cada vez mayor. La 

empresa OASIS S.L, a través de su 
spin-off OASIS CARBON S.L., traba-
ja ya en todo lo relacionado con la ac-
tividad emergente surgida en el en-
torno de la absorción de gases de efec-
to invernadero y la agricultura de 
conservación. 

«Somos un grupo de jóvenes que, 
más allá de la actividad profesional, 
estamos muy concienciados con el 
cambio climático y los cambios que 
está sufriendo tanto el planeta como 
la actividad agraria», comenta Gui-

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

La dehesa es un ecosistema 
que, por su propia 
naturaleza, tiene gran 
potencial para capturar 
carbono

MERCADOS
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llermo Gutiérrez, ingeniero indus-

trial, agricultor y uno de los funda-

dores de OASIS. La compañía arran-

có creando una herramienta que, a 

través de un software «muy fácil de 

utilizar» que simplifica la gestión de 

la explotación agrícola, centralizan-

do toda la información sobre los cul-

tivos, las campañas y el cuaderno de 

campo. Ahora, trabajan en unificar 

el seguimiento del proceso de gene-

ración de créditos de carbono de ca-

lidad certificada. «Ponemos a dispo-

sición del olivarero una herramien-

ta para medir el carbono que captura 
cada hectárea de su explotación», 

asegura Gutiérrez. 

Con el objetivo de avanzar en este

campo, han llevado a cabo un proyec-

to en colaboración con el grupo Al-

gosur y la Universidad de Córdoba

en el que se ha definido el punto base

de captura de carbono en fincas de

la compañía andaluza. Para ello, OA-

SIS ha adaptado la tecnología de re-

conocimiento de imagen, análisis sa-

telital e inteligencia artificial para el

cálculo eficiente del balance de car-

bono del olivar en seto. «Con esta me-

todología, queremos facilitar la la-

bor al agricultor y que pueda acce-

der de manera sencilla al mercado

de los créditos de carbono, que pue-

den suponerle un plus de ingresos

bastante importante», detalla. 

Según los cálculos de OASIS, y te-

niendo en cuenta una media de 30

euros, que es lo que se está pagando

por el crédito de carbono en el mer-

cado voluntario actualmente, una

hectárea de carbono puede generar

entre 90 y 150 euros. Con detalle, cada

hectárea captura entre tres y cinco

toneladas de carbono. 
Y hay más actores en este nuevo

escenario: la compañía cordobesa

Balam Agriculture anunció hace es-

casos meses que había vendido los

primeros créditos de carbono por

35 euros cada uno. Generados por

los olivos de la finca El Valenciano,

se comercializaron amparados por
el estándar Trinity Natural Capital

Markets.

Las cubiertas vegetales 

son fundamentales 

para la captura de 

carbono // EFE El actual es un momento 
clave para abordar  todo lo 
relacionado con la captura 
de carbono. Y es que el 
último Consejo de Ministros 
de Agricultura de la UE, 
presidido por ministro 
español, Luis Planas, puso 
sobre la mesa la propuesta 
relativa a la certificación de 
créditos de carbono a nivel 
europeo. Este marco legisla-
tivo facilitaría la apertura 
del mercado, y «supondría 
una oportunidad para el 
sector agrícola», estable-
ciendo «sistemas de certifi-
cación armonizados» en los 
diferentes suelos.

¿Avances en la 
legislación 
europea?
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R. S. 

La nueva rotonda de la avenida 
de Jerez que servirá para acce-
der a Los Bermejales y para salir 
desde el antiguo hospital mili-

tar a la SE-30 comenzará a fun-
cionar a partir de mañana. Las 
obras se han realizado en el 
marco del proyecto de urbani-
zación que se está llevando a ca-
bo en los suelos municipales 

junto a esa avenida y la barria-
da de Pineda. 

Esta rotonda realizada por la 
Gerencia de Urbanismo conectará 
la avenida de Jerez y la calle Fin-
landia, en el barrio de los Berme-
jales. Este nuevo enlace había sido 
solicitado tanto por la Gerencia 
del Hospital Muñoz Cariñanos 
(antiguo Hospital Militar) como 
por el distrito Bellavista-La Palme-
ra, en el primer caso para habilitar 
una salida directa desde el citado 
hospital hasta la SE-30 hasta aho-
ra inexistente, y en el segundo, pa-
ra generar una nueva salida o en-
trada al barrio de los Bermejales. 

“Ambas solicitudes han sido co-
rrespondidas con esta nueva cons-
trucción, que representa una gran 
mejora para la circulación en la zo-
na. De esta forma, los usuarios y 
trabajadores del hospital dispon-
drán desde el martes de una cone-
xión rápida y directa con la SE-30, 
fundamental también para la mo-
vilidad de los servicios de emer-
gencia”, destacó el alcalde, José 
Luis Sanz. Además, estos trabajos 
se han completado con la cons-
trucción de una nueva parada de 
autobús junto a la puerta principal 
del hospital, que tampoco existía 
hasta ahora, facilitando la espera 
a los usuarios de línea 37. Y, por 
otro lado, se ha puesto también un 
semáforo demandado por los veci-
nos para el cruce peatonal entre 
Los Bermejales y el hospital donde 
se ubica el centro de salud. 

Por otro lado, “esta rotonda 
también ofrece claras ventajas 
para los conductores que proce-
dan de Bellavista y deseen acce-
der al barrio de Los Bermejales o 
viceversa, que a partir de ahora 
podrán hacerlo a través de esta 
glorieta que confluye en la prác-
tica con éste, a diferencia de la 
que se venía utilizando”.

La avenida de Jerez  

estrena mañana rotonda
Servirá para acceder a 

Los Bermejales y salir 

desde el antiguo Hospital 

Militar a la SE-30
M. G. 

Sanz visita la nueva rotonda.
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R.S. 

Este año la Navidad se ha adelan-
tado a los últimos días de octubre. 
Desde el pasado 28 está abierta la 
Feria de los Belenes en la calle 
Fray Ceferino González, entre el 
Archivo de  Indias y la Catedral. 
Una semana antes de lo habitual 
para que los asistentes del Con-
greso Congreso Internacional de 
Belenistas, que reunió en Sevilla a 
600 participantes de 17 países de 
todo el mundo, pudieran disfrutar 
de esta feria. 

Una coincidencia que ha propi-
ciado imágenes como la de perso-
nas disfrazas para celebrar Ha-
lloween mirando los escaparates 
de los expositores de los belenes o 
incluso comprando alguna figura 
para el Nacimiento. Porque, aun-
que el calendario señale que es 
tiempo más de huesos de santos 
que de villancicos, después de 30 
años la visita a los puestos se ha 
convertido en una cita obligada 
para los sevillanos y un modo más 
o menos oficial de preparar la Na-
vidad. Además, el belenismo ha si-
do declarado BIC por la Junta de 
Andalucía recientemente. 

 Allí se dan cita algunas de las 
firmas más destacadas de la arte-
sanía belenista como Antigua Ce-
rería del Salvador, Artesanía San 
Julián, María José Romero, Óscar 
Lazarte, Alfares, Gloria Botonero, 
María José Romero, Gregorio Gar-
cía Colón, Belenes San Juan Bos-
co, Olga Bobadilla, Pichardo Bele-

nes, Artesanía del Belén, Dado La 
Casa del Belenista, Jorge Anteque-
ra y Marieta Artesanía. Un recorri-
do entre la Catedral y el Archivo de 
Indias donde hay todo un mundo 

en miniatura en el que encontrar 
desde diferentes temáticas bele-
nísticas. Desde las clásicas como la 
hebrea, napolitana, andaluza, 
hasta las posibilidades más pere-
grinas como misterios béticos,  se-
villistas o donde los animales son 
los protagonistas.  

Tampoco faltan los imanes ni los 
belenes integrados donde en una 
misma pieza están María, San Jo-
sé, el Niño, la mula, el buey, las es-
trellas y los Reyes Magos. Pero sin 
duda, lo que más llama la atención 

siempre son la multitud de anima-
litos de plástico, pasta o barro, pa-
nes en miniaturas con su corres-
pondiente chorizo o pescado, al-
fombras de oriente y macetas. To-
do lo necesario para que no falte ni 
un detalle en el Nacimiento.   

Y para los niños –o no tanto– la 
multitud de panderetas, zambom-
bas y  sobre todo, el éxito asegura-
do del belén de Playmobil, donde 
algún puesto ha transformado al 
muñeco de plástico de romano ra-
so a armao de la Macarena.

Una Feria del Belén 
que llega una 
semana antes pero 
con igual fuerza
l La celebración   
del Congreso 
Internacional de 
Belenistas anticipa 
su apertura este año

JUAN CARLOS MUÑOZ. 

Varias personas miran, ayer, los expositores de la Feria de los Belenes.

Los expositores tienen 
múltiples opciones 
para todo tipo de 
Nacimientos 
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Efe SEVILLA 

La selección española de tenis fe-
menino, formada por Paula Ba-
dosa, Sara Sorribes, Rebeka Ma-
sárová, Cristina Bucsa y Marina 
Bassols, ya calienta motores y se 
entrena a pleno rendimiento en 
las pistas instaladas en el estadio 
de la Cartuja, donde se jugarán 
las Finales de la Billie Jean King 
Cup del 7 al 12 de noviembre. 

España buscará su sexto título 
en esta Copa del Mundo de tenis, 
antigua Copa Federación, y la ca-
pitana del equipo español, Ana-
bel Medina, indicó que la adapta-

ción está siendo “muy buena” a 
una “pista agradable de jugar, no 
muy rápida” en la que “las chicas 
están con buenas sensaciones y 
con muchísimas ganas de jugar”. 

La seleccionadora destacó la 
presencia en el equipo de Paula 
Badosa, que no tenía previsto 
competir ya este año tras la lesión 
de espalda sufrida tras el torneo 
de Wimbledon. “Todo el mundo 
sabe el nivel que tiene Paula. Es 
una grandísima jugadora. Este 
año ha podido competir muy po-
quito por la lesión de espalda, pe-
ro es cierto que si está en buena 
forma es una jugadora importan-

te en el grupo”, dijo la capitana 
sobre Badosa, quien por su parte 
señaló que “ha sido una lesión 
muy larga y un proceso muy com-
plicado”, pero que finalmente ya 
no tiene dolor, “que es lo impor-
tante”. La tenista añadió en de-
claraciones facilitadas por la 
RFET, que jugar la eliminatoria 
en España le “motivaba muchísi-
mo” y que “sabía que quizás iba a 
llegar un poco justa, pero tenía 
este objetivo muy claro.” 

Por ranking, quien ejercerá de 
número uno del equipo en estas 
Finales es la castellonense Sara 
Sorribes, quien se siente “prepa-

rada”. En este sentido, apuntó que 
este año ha jugado muchos tor-
neos individuales y dobles y que 
sabe, ante la perspectiva de poder 
jugar dos puntos en las eliminato-
rias, que su físico “está prepara-
do”. España se medirá en la fase 
inicial de grupos a Canadá el 
miércoles 8 de noviembre y a Po-
lonia el viernes 10; y los primeros 
clasificados de cada grupo dispu-
tarán las semifinales el sábado.  

Por su parte Conchita Martí-
nez, directora del torneo, consi-
deró que España tiene una buena 
oportunidad de pasar a semifina-
les y, a partir de ahí, “nada está 

España calienta la Cartuja  
l El equipo ya se entrena en la pista que acogerá desde la Copa del Mundo

TENIS 3 BILLIE JEAN KING CUP

escrito”, porque en las competi-
ciones por equipo “los vínculos 
que se crean con el grupo pueden 
hacerte jugar tu mejor tenis”. 
“Siempre que empiezas una com-
petición tienes posibilidades rea-
les de ganar. No hay nada escri-
to”, afirmó. “¿Que va a estar difí-
cil para España? Por supuesto. En 
el grupo que está (con Polonia y 
Canadá), tiene oportunidad de 
pasar y clasificarse para las semi-
finales. Polonia llega sin Iga 
Swiatek; Canadá, sin Bianca An-
dreescu. Sobre el papel eso pue-
de favorecer a España”, indicó. 

Para la directora “significa mu-
chísimo” que las finales se dispu-
ten en Sevilla. “Es importantísimo 
y somos unos privilegiados de te-
ner la Copa del Mundo en Sevilla, 
además de la Davis en Málaga. Es 
muy positivo tener todos estos tor-
neos cerca, para que los niños y ni-
ñas sigan aficionándose al tenis, 
para que vean cerca a sus ídolos”.

BIENVENIDA. El Real Alcázar de Sevilla dio la bienvenida a la Billie Jean King Cup. 
Estrellas como Paula Badosa (España), Belinda Bencic (Suiza) o Alja Tomljanovic (Aus-
tralia) asistieron al evento. A ellas se unió la leyenda que da nombre al torneo, que se 

acercó a saludar al equipo español. Asistieron a la cena Conchita Martínez, directora de 
torneo; David Haggerty, el presidente de la ITF; José María Arrabal, secretario general 
para el Deporte de la Junta, e Isabel Mayo, subdelegada del Gobierno en Sevilla. 

ITF
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El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha inaugurado una nueva ma-
nera de hacer política al pactar las ordenanzas fiscales con el 
PSOE de Antonio Muñoz. El popular no ha tenido problema alguno 
en aceptar las propuestas de los socialistas. Algunos podrán hablar 
de cesión, pero con esta decisión se garantiza la estabilidad y lanza 

un mensaje claro a Vox. Su voto no ha sido necesario y podría no 
serlo para sacar adelante los Presupuestos Municipales. Con este 
acuerdo entre PSOE y PP, nunca visto antes a nivel local en un 
asunto de tanto calado, ganan ambos partidos y se deja abierta la 
puerta para reeditar el pacto con las cuentas locales.

El acuerdo de las ordenanzas abre la puerta al Presupuesto
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J. A.  

SEVILLA 

La Junta de Andalucía sigue elevando 

el tono contra el presidente del Gobier-

no en funciones, Pedro Sánchez, por 

el acuerdo suscrito entre el PSOE-A y 

ERC para la investidura que recoge una 

quita del 20% de la deuda de Catalu-

ña, lo que supondría 15.000 millones 
de euros más intereses. Aunque esta 

medida podría ser extensible a otras 

comunidades, para el Gobierno anda-

luz es completamente «insuficiente» 

para Andalucía ( dado que el 20% de 

la deuda andaluza son sólo 5.000 mi-

llones). Por este motivo, el Gobierno 

andaluz reclama una aportación eco-

nómica proporcional en función de la 

población que cifra en 17.800 millones. 

El consejero de la Presidencia, In-

terior, Diálogo Social y Simplificación 

Administrativa del Gobierno andaluz, 

Antonio Sanz , afirmó que el presiden-

te del Gobierno en funciones y candi-

dato a la investidura, Pedro Sánchez, 

pretende «chantajear» a Andalucía 

ofreciéndole «migajas». 

«Vemos con enorme preocupación 

lo que está ocurriendo en el marco de 

las negociaciones del PSOE con otras 

formaciones para asegurar la investi-

dura. Estamos ante el peor presiden-

te y el más antiandaluz de la historia 

de la democracia española» , apuntó 

Antonio Sanz, durante un acto en la 

provincia de Cádiz.  

Tras acusar a Sánchez de «romper 

el principio de igualdad que blindaba» 

la Constitución española», el conseje-

ro de la Presidencia ha sostenido que 

el presidente del Gobierno en funcio-

nes y candidato a la reelección «pre-

tende atacar a Andalucía mediante un 

chantaje que nos pretende plantear y 

una indignidad, que pasa por ofrecer 
a la administración autonómicarecur-

sos económicos en base a decirnos que 

nos dan lo mismo que Cataluña, cuan-

do no es así», según ha advertido An-

tonio Sanz. 

«Lo que pretende Sánchez es enga-

ñarnos a los andaluces, y su propues-

ta significa una indignidad para An-

dalucía, porque el acuerdo con el in-

dependentismo catalán lo que viene a 

hacer es condonar la deuda de una co-

munidad autónoma que no ha gestio-

nado bien, y que se ha ido por las nu-

bes, mientras que a Andalucía le ofre-

cen también condonarle un 20% de su 

deuda, la misma proporción, pero que 

en el caso de la comunidad andaluza 

equivale a unas migajas», señaló el 

consejero de Presidencia.  

 De esta manera, Antonio Sanz ha 

acusado al presidente del Gobierno de 

castigar «al que ha gestionado y ha 

gastado bien, frente al que ha 

gastado mal», al que los so-

cialistas «priman con un 

20%» de condonación de 

deuda, según ha criticado 

«Nos están tomando el 

pelo», ha exclamado el con-

sejero, que ha hablado de 

«auténtica injusticia» an-

tes de reclamar en nombre 

de la Junta «justicia y respeto» a An-

dalucía, que es, según ha enfatizado, 

«una comunidad tan histórica como 

Cataluña». 

En esta línea, la portavoz del PP-A, 

Maribel Torregrosa, reiteró su 

rechazo al acuerdo con ERC: 

«Los andaluces no podemos 

permanecer callados mien-

tras Sánchez compra los vo-

tos que necesita para seguir 

siendo presidente con el di-

nero de todos, premiando 

la mala gestión del indepen-

dentismo y perdonándole 

más de 16.000 millones de deuda al go-

bierno catalán. Andalucía no quiere 

que se le perdone nada porque tiene 

un gobierno que sabe gestionar, pero 

merece el mismo trato, por lo que, aten-

diendo a su población, tendría que ser 

compensada con 17.800 millones ”. 

En el otro lado, el PSOE-A mantuvo 

su defensa firme del acuerdo alcanza-

do con ERC y de sus «efectos positi-

vos» para Andalucía. Los socialistas, 

que culminaron ayer el proceso de vo-

taciones sobre los acuerdos de inves-

tidura, mantienen que la condonación 

de deuda es una opción que puede ser 

ventajosa para Andalucía, con inde-

pendencia del porcentaje que final-

mente se determine.  

Su secretario general, Juan Espa-

das, defendió ayer tras su votación a 

favor de la consulta «por un Gobierno 

de España que invierta en Andalucía 

y que luche por la sanidad, educación 

y estado de bienestar, que el presiden-

te andaluz está deteriorando».      

La Junta acusa a Pedro Sánchez 
de ofrecer «migajas» a Andalucía

∑ Antonio Sanz reitera 
que «no aceptará 
chantajes» y rechaza 
la quita de deuda  

ANTONIO SANZ
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LA ENTREVISTA

J
osé María Cabeza dirigió el Alcá-

zar de Sevilla durante 18 años y 

ha acometido más de 350 restau-

raciones, entre las que destacan 

las realizadas en la Giralda, la mu-

ralla de Sevilla, el mercado de la calle 

Feria, la Torre de Don Fadrique, el mo-

nasterio de San Jerónimo, el pabellón 

de México de la Expo del 29, la Catedral 

de Sevilla, el teatro romano de Itálica, 

el monasterio de la Rábida o la Puerta 

de Sevilla en su localidad natal, Carmo-

na, de la que se siente especialmente or-

gulloso. Premio Nacional de Restaura-

ción y Premio Nacional de Edificación, 

impulsa actualmente impulsa la candi-

datura de Carmona a Patrimonio Mun-

dial de la Humanidad.  

—-¿Es optimista respecto a la conser-
vación del patrimonio en Sevilla? 
—El patrimonio no se puede desligar de 

las tendencias sociales. Si la sociedad 

se ha convertido en un escaparate de 

tentaciones, el patrimonio se usa tam-

bién para eso. Hay unas tendencias de 

carácter comercial que de alguna ma-

nera hay que proteger. Las autoridades 

municipales y regionales no tienen fuer-

za suficiente para sostenerlo todo. Por 

eso es muy importante que la sociedad 

civil se vaya implicando.  

—¿La iniciativa privada debe hacerse 
cargo de la conservación de una par-
te de nuestro patrimonio cultural? 
—Hay conventos que se han convertido 

en paradores; y antiguas iglesias que 

son restaurantes. Y en Italia hay mu-

chas tiendas de ropa en antiguas igle-

sias. La Administración no puede ha-

cerse cargo de todo el patrimonio. Si eso 

pasara en Sevilla y una antigua iglesia 

la cogiera una cadena de ropa no lo ve-

ría mal en absoluto. Lo importante es 

que se rescate el edificio. Recordemos 

que una iglesia como la de San Herme-
negildo fue sede del Parlamento de An-

dalucía. O el Hospital de las Cinco Lla-

gas. El parador de Turismo de Mérida 

está en un antiguo monasterio. Lo im-

portante es cuidar el patrimonio y ser 

cuidadoso con las huellas del pasado. 

Los usos es lo menos importante.  

—¿Le preocupa el uso que se dé a las 
Atarazanas? 
—La infografía de las Atarazanas que 

está en el cartel de las obras dice clara-

mente que va a ser un espacio urbano 

público con una gran variedad de fun-

ciones. Se ha conseguido al menos iden-

tificar y rescatar más de setenta metros 

de muralla. Eso es muy importante. Los 

usos pueden cambiar con el tiempo.  

—¿Le preocupa entonces más el edifi-
cio que el uso? 
—Sin duda. Y no perdamos de vista que 

las Atarazanas, aunque son de titula-

ridad pública, tienen una concesión a 

una fundación privada. Yo creo que lo 

más normal es que la Feria del Libro 

Antiguo, cuando se remodele la Plaza 

Nueva, se haga en las Atarazanas. Dis-

tinto es el uso que se dará a la planta 

alta, que será una sala expositiva mag-

nífica que acogerá esas exposiciones 

que realiza Cajasol en la Plaza de San 

Francisco.  

—Perez-Mallaína dice que lo impor-
tante es el edificio, que habla por sí 
mismo, no lo que metan dentro. 
—Efectivamente. Si yo tengo que criti-

car algo en esto es únicamente por qué 

no se dice y se deja que se especule con 

lo del museo de arte contemporáneo. 

Yo creo que va a ser un centro de recep-
ción turístico variado y que va a haber 

muchísimos turistas en las Atarazanas. 

—¿Y eso es malo? 
—No tiene por qué. Lo importante es 

que se abra el edificio. Lo malo es que 

haya estado más de treinta años cerra-

do. Cuando en 1993 se fueron los mili-

tares de allí,  el alcalde de Sevilla no era 

del mismo partido que el del presiden-

te del Gobierno y entonces las Ataraza-

nas, que tendrían que haber sido el Ayun-

tamiento, se las ceden a la Junta de An-

dalucía. Y esop fue triste. Para la Junta 

fue un embolado porque las Ataraza-

nas necesitaban mucho dinero, se aca-

baba de celebrar la Expo 92 y había mu-

cha presión desde Málaga y otras capi-

tales andaluzas para que no se invirtiera 

más dinero en Sevilla. Y no se invirtió 

nada y se mantuvieron cerradas. Has-

ta que en 2012 se fijó en el edificio la 

José María Cabeza 
Experto en patrimonio y restaurador

∑ El impulsor de la candidatura de 
Carmona a Patrimonio Mundial de la 
Humanidad cree que lo importante es el 
patrimonio y conservar el edificio. Y 
pide a la sociedad civil que se implique

«Los usos cambian y no 
pasa nada si un convento 
se convierte en una tienda»

Cabeza sabe que Carmona, su 
ciudad natal, se enfrenta a una 
carrera de fondo con la Unesco 
pero su lema es el de los corredo-
res de maratón («lo importante es 
llegar pero es mucho más impor-
tante o que aprendes por el 
camino»). El restaurador sevilla-
no ha enfocado la candidatura de 
Patrimonio de la Humanidad por 
el paisaje paisaje cultural de la 
ciudad, no por sus monumentos. 
«Documentos rigurosos demues-
tran la existencia del ser humano 
en Carmona desde hace más de 
5.000 años. Y eso permite enten-
der la cantidad de civilizaciones 
que han dejado su huella en 
Carmona. Hay restos cartagineses 
en la torre de la Puerta de Sevilla, 
restos romanos, no sólo en la 
famosa necrópolis romana, sino 

también en la muralla, en el 
Alcázar de la Puerta de Sevilla y el 
mismo trazado de urbanismo de 
la ciudad». 

Cabeza dice que «hay ciudades 
mucho más antiguas en el mundo 
pero desde luego es una de las 
más antiguas del sur de Europa 
donde se constata la presencia 
humana de forma continua. 
Carmona es la conjunción del 
pasado y del presente con una 
continuidad permanente y eso es 
otro atributo que se incluye en la 
candidatura». En su opinión, ese 
conjunto de muestras patrimo-
niales es lo que hace de Carmona 
algo único. La necrópolis,  el 
Alcázar y otros edificios reúnen la 
civilización cartaginesa, la 
romana, musulmana y la castella-
na. Y añade: «Que yo sepa, 

Carmona es el único sitio del 
mundo donde todos los años 
se procesionan imágenes de 
Jesús de Nazaret por lugares 

que ya existían en esa época que 
se rememora en esas representa-
ciones. Que se han conservado 
durante dos mil años. 

El restaurador y experto en 
patrimonio asegura que «si 
Carmona, en lugar de estar en 
Sevilla estuviera en Senegal,  
llegaría a la Unescos mucho más 
pronto, Pero Carmona está cerca 
de Córdoba, que tiene el casco 
histórico, la Mezquita, Medina 
Azahara y los patios declarados 
Patrimonio Mundial de la 
Humanidad». 

Además, hay otras candidatu-
ras muy cercanas esperando 
como el monasterio de la Rábida y 
los lugares colombinos, el mar de 
olivos de Jaén y la propia Itálica, 
en la provincia de Sevilla, que 
está en la carrera desde 2017. 

«Carmona es única por varias razones y 
merece ser Patrimonio de la Humanidad»
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POR JESÚS

ÁLVAREZ

que eso no ocurra. Cuando se creó el Pa-
tronato del Alcázar en 1993, pregunta-
ron los consejeros cuánto dinero nece-
sitaba el Alcázar para que recuperara
su categoría y le dije a los consejeros
que eso era un riesgo para el monumen-
to, que al Alcázar había que tratarlo
como a una persona mayor a la que no
se puede someter a varias operaciones
porque se puede quedar en el quirófa-
no. Al Alcázar hay que darle la pastilli-
ta, el jarabe todos los días, no es cues-
tión de invertir 5 ó 10 millones de euros
—¿Qué haría con los ingresos que ge-
nera el Alcázar? 
—Desde hace varios años con ese dine-
ro se atiende el Antiquarium, el Museo
Bellver y el Centro de la Cerámica de
Triana. Yo creo que se podría extender
a otros espacios. De hecho se aprobó
hacerlo pero llegó el Covid y se paró. 
—¿En qué otros espacios debería in-
vertirse parte de ese dinero? 
—El Ayuntamiento de Sevilla es el se-
gundo mayor propietario de bienes pa-
trimoniales que hay en Andalucía des-
pués de la Iglesia Católica. Y los hay para
todos los gustos. La Gerencia de Urba-
nismo tiene ficha de todos los espacios
que necesitan ese apoyo. Yo pediría que
en el cartel de las obras se pusiera «con
el patrocinio del Real Alcázar de Sevi-
lla». No hablo de grandes inversiones
como en su momento la fábrica de Ar-
tillería o Santa Clara. Creo que debe-
ría distribuirse mucho más: un centro
municipal, una biblioteca de barrio
cualquier edificio público, y que se sepa
los beneficios que genera el turismo
Esa parte positiva que no siempre se
reconoce por la ciudadanía.

Caixa para poner allí su Caixaforum. La 
Junta se lo cedió encantada por 75 años 
pero luego no pudo ser por diversos mo-
tivos. Y así, han pasado 30 años. Pero 
cuando se abran al público, ya se olvi-
dará todo y nadie hablará de eso. 
—Pasará como con las Setas... 
—Exactamente lo mismo. Es una carac-
terística de Sevilla, que se ha converti-

do en un escaparate de tentaciones. 
—¿Corre el Alcázar de Sevilla el ries-
go de convertirse en una especie de 
Palacio de Congresos? 
—Es importante que tenga vida y que 
la siga teniendo. El uso que se vaya a 
dar es variable pero no veo ese riesgo. 
En el Alcázar entra mucha gente pero 
muchísima más gente entra en la Capi-

lla Sixtina y nadie cuestiona eso. Lo que 
pasa es que en Sevilla muchas veces nos 
rasgamos las vestiduras.  
—¿No podría morir de éxito? 
—Ese riesgo siempre lo va a tener y yo 
creo que eso es extensible a cualquier 
monumento de esa singularidad. Son 
sus responsables los que tienen que 
marcar las líneas y contrapesos para 

Reparto más equitativo 

«Los beneficios que genera el
Alcázar deben distribuirse 

entre más edificios y centros 
de Sevilla. Y no hablo de 

grandes inversiones como en
su momento la fábrica de 
Artillería o Santa Clara»

√

MANUEL GÓMEZ
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J. A.  SEVILLA  

La Agencia Digital de Andalucía con-

tará en 2024 con un incremento de pre-

supuesto de un 28%, hasta alcanzar los 

379 millones de euros, de los cuales 

173 millones se podrán destinar a in-

versiones (23 más que en el pasado 

ejercicio). Este presupuesto debe ser-

vir de acuerdo con las previsiones del 

Gobierno andaluz para dar un impul-

so a la modernización y transforma-

ción digital de la Administración au-

tonómica. De los recursos presupues-

tados, 120 millones de euros se van a 

destinar específicamente a proyectos 

vinculados a la transformación digi-

tal de la Junta de Andalucía. Concre-

tamente, la previsión del Gobierno an-

daluz es ejecutar un total de 99,8 mi-

llones de euros para la gestión de las 

telecomunicaciones de la Junta de An-

dalucía, lo que incluye un plan de cen-

tralización Red Corporativa, la Red de 

Emergencia, y la extensión WIFI cor-

porativa); y 18,7 millones para el nue-

vo modelo de administración digital 

(proyecto Registro Procedimientos 

Administrativos, analítica de datos, 

oficina de prospectiva y big data). 

El consejero de la Presidencia, In-

terior, Diálogo Social y Simplificación 

Administrativa, Antonio Sanz, ha sub-

rayado que estas cifras reflejan la 

apuesta decidida del Gobierno anda-

luz por la transformación digital du-

rante un acto celebrado en Ubrique, 

en la inauguración de un nuevo Pun-

to Vuela:  «Queremos convertir a An-

dalucía en un referente nacional e in-

ternacional en ciberseguridad, avan-

zar en la digitalización plena de la 

administración andaluza e impulsar 

el emprendimiento digital». 

La Junta dedicará 379 millones a 
ciberseguridad y digitalización 

PRESUPUESTO DE 2024
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Juan Parejo 

Prudencia y prospecciones. La 
Real Academia de Bellas Artes 
de Sevilla ha pedido la máxima 
cautela sobre el pretendido ha-
llazgo del Circo de Itálica, noti-
cia publicada hace unas sema-
nas. Los académicos han tratado 
este importante asunto en una 
reciente sesión y las conclusio-
nes no pueden ser más claras: 
“Lo ponemos en duda. Los re-
gistros de georradar están suje-
tos a muchas interferencias y en 
una zona de construcciones mo-
dernas pensamos que pueden 
haber localizado quizá, más que 
el circo romano, vestigios del 
antiguo camino de Extremadura 
o del terraplén del antiguo fe-
rrocarril de las minas de Cala”. 
Para evitar más especulaciones 
piden que se lleven a cabo los 
trabajos de campo necesarios 
que aclaren el hallazgo”. 

Hace pocos días –señala la no-
ta de la Academia– se ha dado pu-
blicidad al hallazgo de un preten-
dido Circo en Itálica y, como fre-
cuentemente sucede en este tipo 
de hallazgos que aparecen en la 
prensa antes que en artículos es-
pecializados, se trataría del circo 
más grande que Roma construyó 
nunca fuera de Italia, un auténti-
co coloso con más de 500 metros 
de longitud, ocho hectáreas de 

extensión y capacidad para 
80.000 espectadores, más de los 
que caben actualmente, se dice, 
en los estadios del Betis y del Se-
villa. La cimentación de sus gra-
das habría tenido treinta metros 
de anchura y seis de profundidad. 
El circo de mayores dimensiones 
de toda la Península, similar a los 
de Alejandría o Antioquía, y solo 
inferior al de la mismísima Roma. 

El hallazgo ha sido resultado 
de una campaña realizada con 
georradar y resistividad eléctri-
ca que se ha desarrollado en los 
últimos meses en el conjunto ar-
queológico, que aspira a ser de-
clarado Patrimonio de la Huma-
nidad por la Unesco, con lo cual 
el hallazgo adquiriría todavía 
mayor importancia. “Con este 
hallazgo se despejaba además 
una de las incógnitas que todavía 
pesan sobre la gran ciudad don-
de nació Trajano, el más grande 
emperador romano. Se intuía su 
existencia, se sospechaba que en 
Itálica tenía que haberlo, pero se 
ignoraba dónde podría haber es-
tado situado. Conocíamos el an-

fiteatro y el teatro. Faltaba el ter-
cer gran edificio público que sue-
len tener las ciudades más im-
portantes del Imperio. Pero de él 
tan sólo había algún indicio que 
nunca se había tratado de acla-
rar. El georradar parecía, por 
tanto, haber acudido en ayuda 
de los arqueólogos. La técnica en 
ayuda de la ciencia”, explica la 
Academia. 

A la vista de esta gran noticia 
en el Pleno de la Real Academia 
de Bellas Artes, algunos acadé-
micos pidieron su parecer a los 
miembros de la sección de Ar-
queología. Éstos se habrían mon-
tado reticentes, incide la nota, en 
especial  Ramón Corzo, director 
durante algunos años del conjun-
to arqueológico y de sus excava-
ciones. “Consideraban sorpren-

dente que de esa inmensa masa 
constructiva que se había detec-
tado no se conservara a la vista el 
más mínimo vestigio; su volu-
men de hormigón habría sido al-
go más que el triple que el del an-
fiteatro que conocemos, después 
de haber estado éste sometido a 
saqueos a cañonazos y con barre-
nos durante más de un siglo, a 
pesar de lo cual mantiene aún a 
la vista de todos muchos miles de 
metros cúbicos de hormigón, con 
estructuras por las cuales todos 
hemos paseado”. 

El área de El Pradillo, en la que 
parece haberse localizado el cir-
co, ha proporcionado hallazgos 
arqueológicos desde hace más de 
un siglo, recuerdan la Academia: 
“Allí se han registrado tanto ente-
rramientos como edificaciones 
domésticas o de uso industrial y 
comercial, así como pavimentos 
de calles o vías y trazas de la mu-
ralla romana. ¿Pudo estar allí 
también el circo?”. 

Los miembros de la Academia 
lo ponen en duda. E insisten en 
que más que el circo romano 
pueden ser vestigios del antiguo 
camino de Extremadura o del te-
rraplén del antiguo ferrocarril de 
las minas de Cala. La Academia 
explica que el único indicio fiable 
de la localización del circo se ob-
tuvo hace años en la excavación 
del nuevo emisario realizado por 
la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir para evitar, en-
tre otras cosas, que se inundara 
precisamente el anfiteatro en 
época de lluvias. “Este emisario 
cortó, a unos cuatrocientos me-
tros del teatro de Itálica, dos mu-
ros paralelos de hormigón roma-
no, separados entre sí por unos 
cuarenta metros, una anchura 
aceptable para las dimensiones 
de un circo de tamaño medio”. 

La Academia agrega que no 
pretende con sus consideracio-
nes contradecir las conclusiones 
a las que han llegado los investi-
gadores de las Universidades de 
Granada y Sevilla, pero sí les in-
vita a ser prudentes, y a no dar ya 
como romanos los indicios que 
detectan los aparatos de georra-
dar, que aunque revelan la exis-
tencia de algo, se corre el riesgo 
de que no sea algo tan espectacu-
lar como han anunciado. “Mien-
tras la piqueta del arqueólogo no 
nos muestre que los muros detec-
tados son realmente romanos, te-
nemos que pensar que pueden 
ser cualquier cosa. Hace bien, 
por tanto, la Junta de Andalucía 
en pedir que se realicen en el lu-
gar prospecciones que aclaren el 
hallazgo”. 

Además, requiere que se ha-
gan otras prospecciones en el lu-
gar en que el emisario de evacua-
ción de aguas del conjunto tro-
pezó con los muros, esos sí roma-
nos, para saber, por una parte, 
qué son realmente éstos y, por 
otra, si son verdaderamente ro-
manos los recientemente detec-
tados. “Y entonces sí podremos 
decir que es posible que haya-
mos encontrado indicios del cir-
co romano de Itálica y que este es 
uno de los más grandes que se 
conocen en todo el Imperio”, 
concluye la Academia.

Bellas Artes pide prudencia con el 
supuesto hallazgo del circo de Itálica

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Al fondo, los terrenos en los que se ha localizado presuntamente el circo romano.

l Los académicos 
ponen en duda que 
los datos del 
georradar sean de 
este colosal edificio

 

Explanada sin edificar en la que se habría ubicado el circo.

M. G. 

Recreación de cómo sería el circo.
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JAVIER DÍAZ-GUARDIOLA MADRID 

¿J
imena qué más?», me con-
testan algunos agentes del 
arte al darles la noticia de 
que será la sustituta de Juan 

Antonio Álvarez Reyes en la dirección 
del CAAC (Centro Andaluz de Arte Con-
temporáneo) en Sevilla, tras trece años 
de este en el cargo. Una decisión ines-
perada tomada el pasado martes por el 
ejecutivo de la Junta de Andalucía, tal 
y como la anunció el consejero de Me-
dio Ambiente y portavoz del Gobierno 
andaluz, Ramón Fernández-Pacheco.  

Jimena Blázquez. Gaditana de 48 
años. Con un currículum facilitado por 
el ejecutivo autonómico como para que 
pasara desapercibido. Veinticuatro ho-
ras después, difícil que ella misma le 
pasara desapercibida a nadie. Consi-
gue casi lo imposible: la unanimidad 
del sector –asociaciones profesionales 
que representan a las instituciones ar-
tísticas, galerísticas y artísticas en An-
dalucía y en España (como Adace, que 
reúne a los más importantes directo-
res de museos, junto a la Mesa Secto-
rial, esto es, los que ‘parten el bacalao’ 
del arte en nuestro país)– de la necesa-
ria revocación de la decisión. 

¿La razón fundamental? Que 
Blázquez, doctora en Historia del Arte,  
conocida fundamentalmente por su la-
bor como mecenas y coleccionista, ac-
cede al puesto a dedazo, sin concurrir 
a un concurso público internacional y, 
por lo mismo, contraviniendo el Códi-
go de Buenas Prácticas por el que se ri-
gen las principales instituciones artís-
ticas en España, hasta ahora el propio 
CAAC, que incluso en su día armonizó 
la regulación administrativa autonó-
mica para que así sucediera. Como el 
hecho de que la Comisión Técnica, u ór-
gano consultivo del centro, asumiera 
el papel de comité independiente que 
se encarga de valorar las candidaturas 
y elegir al mejor postor.  

Una dimisión en bloques 
El mismo comité ejecutivo que en dos 
fases (primero María Dolores Jimé-
mez-Blanco y Estrella de Diego; un día 
después,  Juan Cuenca, Francisco Ja-
rauta, Luisa López, Víctor Pérez Esco-
lano, Ana Salaberría y Berta Sichel, to-
dos ellos profesionales de reconocido 
prestigio) dimitía en contra de la de-
cisión política. 

Nadie pone en duda el rigor profe-

sional de la gaditana, su trayectoria, 
aunque sí que se puede cuestionar si 
esos méritos que tanto aireaba la Jun-
ta le habrían servido para superar una 
prueba como la del mencionado con-
curso. El principal, y más elogioso, la 
puesta en marcha hace 21 años de la 
Fundación Montenmedio Contempo-
ránea en Vejer de la Frontera, un ám-
bito para ofrecer a artistas –casi todos 
‘blockbuster’– la posibilidad de crear 
obras específicas para ser instaladas al 
aire libre (o en los barracones de lo que 
fuera un antiguo campamento militar). 
Un destacamento de más de 30 hectá-
reas que hoy constituye una generosa 
colección privada en sus manos de más 
de 63 obras de unos 35 creadores de la 
talla de Olafur Eliasson, Cristina Lucas, 
Jacobo Castellano, James Turrell, Mau-
rizio Cattelan o Marina Abramovic, a la 
que le une una relación especial. Tan-
to, que es madrina de su hijo. ¿Los ve-
remos desfilar en breve por el CAAC? 
¿Se les negará la entrada? Lo que es me-
nos bonito es que estos terrenos, que 
también contemplan un campo de golf 
y un centro hípico, procedan de expro-

piaciones de tiempos de Felipe Gonzá-
lez, recalificaciones y pelotazos, así 
como que hayan dado pie a delitos me-
diambientales que durante lustros die-
ron trabajo a los tribunales.  

Pero el proyecto surgió como surgen  
los grandes proyectos: en París, cuan-
do tienes una crisis profesional-exis-
tencial (tras participar en una subasta 
de Dora Maar con el marchante Marc 
Blondeau) y, según cuentan los anales 
de la época, ante un lenguado meunière 
en la Brasserie Lipp. Y su éxito le faci-
litó acceder a un segundo destino pro-
fesional, el PS1 de Nueva York, donde 
despuntan proyectos menores, y don-
de participó en un segundo plano en el 
‘Real Royal Trip’ (2003), de Harald Szee-
mann con la Seacex de Miguel Ángel 
Cortés. Una línea en el currículum que, 
teniendo en cuenta los resultados de 
aquel disparate, no se sabe bien si es 
muy conveniente airear. 

La sombra de otra sospecha 
A partir de ahí, los titulares se centran 
en su colección privada, la que no ex-
pone, y la que cuelga en sus múltiples 
propiedades, con obras, como las que 
ha mostrado en revistas, de su residen-
cia en Madrid, en el barrio de Chambe-
rí, con ejemplos de Daniel Steegman 
Mangrané, Miriam Cahn o Abramovic 
(obviamente), sobre los que se puede 
cernir ahora igualmente la sombra de 
la sospecha. El año pasado ARCO reco-
noció esta labor con un premio A al co-
leccionismo nacional.  

Pero claro, no es lo mismo llevar un 
presupuesto personal (por muy abul-
tada que sea la cuenta corriente) que 
uno público, ni eso le convierte a uno 
en gestor, administrador o regidor. A 
ello se suma la incompatibilidad de al-
gunas de sus actividades económicas 
actuales con la legislación que rige las 
competencias de altos cargos en la ad-
ministración pública. Por no hablar de 
la de poseer un museo privado. 

¿Qué podemos esperar, pues, de ella? 
Este periódico ha intentando –aún sin 
éxito– conocer su opinión sobre todo 
lo aquí vertido, por lo que hay que vol-
ver a lo que la misma Blázquez ha de-
clarado alguna vez en prensa (general-
mente en revistas de moda y no del sec-
tor artístico, un tema para nada baladí): 
replantear los discursos museísticos; 
descubrir a artistas que cayeron en el 
olvido pero sin dejarse llevar por co-
rrientes de opinión...  

No lo tendrá fácil, con el sector en 
pleno en armas; no sabemos si desde 
Madrid, Cádiz o Ibiza; con la esquizo-
frenia que se cierne hoy sobre un CAAC 
que se quiso mandar a Atarazanas (se 
rumorea que lo primero que se le ofre-
ció fue la dirección de este espacio) y 
que tiene licitada la ampliación de Fer-
nando Visedo, en La Cartuja, hacia el 
Pabellón del Siglo XV.  Decisiones que 
no se toman ante un trozo de pescado. 

Jimena Blázquez 
Nueva directora del CAAC (Sevilla)

La coleccionista que 
tensionó el sistema

∑ Por esta ‘profesión’ era básicamente 
conocida la gaditana antes de acceder 
en el CAAC a un cargo donde se le 
apelotonan las incompatibilidades

PERFIL

El CAAC, nuevo destino de Jimena 

Blázquez (arriba en una imagen de 

archivo). Bajo estas líneas, obra de 

Sol Lewitt en Montenmedio  // ABC

No es lo mismo llevar un 
presupuesto personal que 
uno público, ni eso le 
convierte a uno en gestor, 
administrador o regidor
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l Faltan infraestructuras y frecuencias en unos convoyes que precisan una renovación urgente 

l Las ocho provincias presentan un catálogo de reclamaciones y una lista de agravios

U
NA vuelta a Andalucía 
en tren es un paseo por 
algo manifiestamente 
mejorable. Cierto es que 

las exigencias de los ciudadanos 
por unos servicios públicos más 
eficaces, lleva a reclamar que dis-
pongamos de un tren tan pronto 
como se pone un pie en la estación 
y que nos ponga en nuestro desti-
no en el menos tiempo posible y en 
medio de unas condiciones de 
confort lo más similares posibles a 
las que tenemos en casa. Sin llegar 
a esos límites, es cierto que en po-
cas líneas se alcanza el mínimo 
exigible. Faltan infraestructuras, 
mantenimiento y, de una manera 
especial, conexión entre las capi-
tales andaluzas. Es imposible cu-
brir el trayecto entre Huelva y Se-
villa en menos de hora y media 
(cuando se consigue llegar) y ape-
nas las separan 90 kilómetros; la 
espera de Almería por una cone-
xión de Alta Velocidad se demora 
durante décadas. Añádanle las re-
clamaciones en cada provincia y 
tendrán un diagnóstico más certe-
ro de la situación de un medio de 
transporte que debe recuperar, su-
bido a la ola de la descontamina-
ción y a las exigencias de las nue-
vas fuentes de energía, el protago-
nismo que perdió hace años. Siem-
pre es cuestión de inversiones, de 

dinero al fin y al cabo, aunque en 
algunos casos se hace un llama-
miento a la voluntad de acometer 
mejoras. Y no todo es el AVE. 

SEVILLA 

En la provincia de Sevilla se dan 
retrasos e incidencias en los Media 
Distancia entre Sevilla y Málaga y 
entre Sevilla y Jaén por trabajos de 
mantenimiento de las líneas por 
parte de Adif, así como en dos lí-
neas de Cercanías: la circular C4 y 
la C2 que va a la isla de la Cartuja. 
En los Media Distancia, los retra-
sos o incidencias que afectan a via-
jeros se deben a las obras de man-
tenimiento en las líneas. Los bene-
ficios de estas obras en la red con-
vencional de cara a los viajeros, se 
verán “en los próximos meses e in-
cluso en los próximos años”, avi-
san expertos ferroviarios consul-
tados por este periódico. 

En la línea entre Sevilla y Mála-
ga se da en la llamada línea Bifur-
cación de Utrera-Fuente de Pie-
dra, de 113 kilómetros de longitud 
con vía única, que conecta la pro-
vincia de Sevilla con la de Málaga 
a través de la comarca de Anteque-
ra, lo que la convierte en una de las 
principales vertebradoras de la co-
municación en Andalucía. En los 
Cercanías de Sevilla, desde el 10 de 
octubre Renfe recortó su oferta en 
horas valle en las líneas de la Cartu-
ja (C-2) y el circular (C-4) ante la 
falta de maquinistas para cubrir to-
dos los servicios. Renfe reprogra-
mó la oferta de estas dos líneas, las 
que menos demanda de viajeros 
tienen, para “garantizar cumpli-
miento de horarios y servicios”.    

CÁDIZ 

La promesa era que la alta veloci-
dad ferroviaria iba a llegar a Cádiz 

en 1992. Después el compromiso 
se alargó hasta 2012, aprovechan-
do el Bicentenario de la Constitu-
ción de 1812. Hoy, Cádiz es una de 
las pocas provincias que, a pesar 
del importante movimiento de 
usuarios que utilizan a diario el 
tren como medio de transporte, no 
cuenta con este servicio. Ni va a 
contar. 

La realidad actual del sistema 
ferroviario de la Bahía de Cádiz 
y Jerez es producto de un nefas-
to diseño del mismo que hoy im-
pide la llegada del AVE y que, 
además, provoca un tráfico muy 
denso (Cercanías, Media Dis-
tancia, Largo Recorrido, Mer-
cancías y, en el tramo de llegada 
a la capital gaditana, el tranvía 
metropolitano) que se ven obli-
gados a compartir sólo dos vías, 
algo inusual en buena parte de 
España. 

En 2014 terminaron las obras de 
duplicación de la vía férrea, tras 
catorce años de obras. Desde en-
tonces apenas han mejorado los 
tiempos de trayectos con Andalu-
cía y Madrid. Se está pendiente de 
la entrada en servicio del sistema 
de seguridad ERMTS, ya instalado 
tras trece años de obras, pero aún 
no en servicio. Este equipo permi-
tirá reducir el tiempo de paso en-
tre trenes y, con ello, aumentar 
una oferta hoy demasiado corta en 
algunas líneas para la demanda 
existente. 

El problema es que la línea de 
Cádiz, tanto la de Larga Distancia 
con Madrid, como la de Media que 
une la Bahía con Sevilla, Córdoba 
y Jaén, se ha visto afectada por di-
versos problemas. Por una parte 
están las obras de mejora en la lí-
nea AVE, que alarga el tiempo de 
trayecto que cubre los Alvia-130 
(que pueden ir por vías de ancho 
nacional y por las de alta veloci-
dad). Adif está metido también en 
obras en el trayecto con Córdoba y 
Jaén. Llegar a esta última capital 
supone un viaje a veces de seis ho-
ras, retraso incluido y uso del au-
tobús si la máquina se queda en Es-
peluy, en su camino a la capital 
jiennense. 

El tren de largo recorrido con 
Barcelona, que atraviesa Córdoba 

Un servicio que 
clama por mejorar

Viajeros en la estación de 

ferrocarril de Algeciras 

con destino a Atocha  

en Madrid. La localidad 

es una de las que carece 

de Alta Velocidad.

TRANSPORTE FERROVIARIO
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y los achaques de esta línea, tam-
bién está apuntada al retraso casi 
diario… en algunos casos de más 
de tres horas. Por si fuera poco, es-
tá en talleres a una parte impor-
tante de la flota de los Alvia. Ello 
limita a tres viajes por sentido las 
conexiones con Madrid.  

Además está pendiente la entra-
da en servicio de los trenes Avril, 
que le dará aire al servicio, pero la 
entrega de éstos va con retraso por 
parte de Talgo. Se espera que a 
partir del segundo trimestre de 
2024 Cádiz pueda recuperar el 
cuarto viaje con Madrid. La Media 
Distancia también se ve afectada 
por la falta de trenes ante el au-
mento de los servicios por todo el 
país. También se anuncian nuevas 
unidades, pero sin fecha de llega-
da. En Cercanías, se aguanta me-
jor, aunque el retraso de los trenes 
de Madrid o los regionales, acaba 
incidiendo en este servicio. 

MÁLAGA 

El transporte sobre raíles en Má-
laga está viviendo uno de sus años 
más fructíferos en lo que a culmi-
nar proyectos se refiere. Unos dí-
as antes de empezar el año se 
cumplieron 15 años de la llegada 
del primer AVE a María Zambra-
no, hito que se redondeó en el pri-
mer semestre de este año, cuando 
el mercado de la alta velocidad se 
liberalizó y llegó el primer tren de 
Iryo a los andenes de la Costa del 
Sol. A esto hay que sumar que el 
Metro, aunque no suponga una 
mejora de la conexión interpro-
vincial, al fin alcanzó el corazón 
de la ciudad con la estación de 
Guadalmedina desde el pasado 
mes de marzo.  

Sin embargo, esto no supone 
que todo sean alegrías, las defi-
ciencias y necesidades del trans-
porte ferroviario en la provincia 
cada vez son más evidentes. Gran 
parte de las mismas están siendo 
canalizadas por el PP en los ple-
nos del Ayuntamiento de la capi-
tal y la Diputación de Málaga, 
siendo ya numerosas las ocasio-
nes en las que han instado al Go-
bierno central a aumentar el nú-
mero de AVE que circulan entre la 
capital de la Costa del Sol y Ma-
drid, además de levantar la voz 
por los numerosos retrasos que se 
venían produciendo.  

Esto no ha hecho que se reduz-
ca la demanda, sino todo lo con-
trario, en 2022, último año com-
pleto del que se tienen datos, la 
conexión con Madrid por tren tu-
vo casi dos millones más de usua-
rios que el puente aéreo. A esto 
hay que sumarle la ya citada lle-
gada de Iryo que, más allá de las 
primeras declaraciones asegu-
rando que las reservas estaban 
por encima de lo esperado, aún 
no ha ofrecido datos.  

Eso, en lo que respecta a la cone-
xión con Madrid, porque la Alta 
Velocidad con Granada (vía 
Avant) está a la espera de que fina-
licen las obras recién autorizadas 
y que costarán 57 millones de eu-
ros de la conexión de Loja que per-
mita reducir el tiempo de viaje en 
15 minutos y que el ferrocarril tar-

de menos que el vehículo privado 
en conectar las dos ciudades.  

Por otro lado el Cercanías tam-
bién vive su mejor momento en 
cuanto a usuarios, los últimos da-
tos de abonados con la gratuidad 
del Gobierno suponen un récord 
(son 81.201 los títulos expedidos, 
la mitad de los que se reparten en 
toda Andalucía), pero también 
son múltiples las quejas por sus re-
trasos. Cabe recordar que a finales 
de 2021 Renfe se vio obligada a 
cancelar temporalmente 34 viajes 
diarios por falta de conductores a 
causa de la pandemia.  

Que el ferrocarril llegue a toda 
la Costa del Sol es, además, otra de 
las demandas históricas de la pro-
vincia –a la vez que promesa de la 
Junta y los sucesivos Gobiernos 
antes de la crisis de 2008– que 
nunca ha terminado de materiali-
zarse, aunque llegó a adjudicarse 
un primer tramo para que llegase 
hasta Mijas (ahora acaba en Fuen-
girola). El alto coste del proyecto 
(unos 4.000 millones de euros al 
menos para llevarlo hasta Estepo-
na) y la falta de reserva de suelos 
por parte de los ayuntamientos 
por los que pasaría el tren son los 
principales motivos que se aducen 
para que lleve años en el limbo, pe-
ro lo cierto es que el Gobierno cen-
tral lleva años dedicándole sólo 

partidas testimoniales a estudios 
los últimos años.  

JEREZ 

Antes de que acabe esta década, 
Jerez de la Frontera deberá con-
tar con un nuevo apeadero de 
tren que contribuya a potenciar 
las conexiones con la Bahía de 
Cádiz mediante la red de cerca-
nías. A mediados del pasado mes 
de agosto, Adif firmó el contrato 
con la consultora sevillana Ayesa 
para elaborar el proyecto de la fu-
tura parada a la altura de la ave-
nida de La Pepa, en la zona norte 
de la ciudad. 

De este modo, y una vez entre en 
servicio –la redacción del proyec-
to tiene un plazo de ejecución de 
18 meses y con posterioridad ten-
drá que licitarse la obra–, este 
apeadero será el segundo con el 
que cuente la zona urbana. Por el 
momento, únicamente está pre-
visto que en él hagan parada los 
trenes de Cercanías, aunque ello 
conllevará una remodelación de 
esta red. 

El motivo es que actualmente la 
línea de cercanías C-1 tiene una de 
sus cabeceras en Jerez. Así, una 
vez entre en servicio, habría que 
ampliar esta red no ya hasta este 
nuevo apeadero, sino hasta el que 
actualmente existe en las inmedia-

ciones del Aeropuerto de Jerez, 
que cuenta con espacio suficiente 
para ampliar el número de vías y, 
por ende, evitar que interfiera en 
las conexiones ferroviarias exis-
tentes entre las provincias de Cá-
diz y Sevilla. De hecho, el proyec-
to para la futura parada en la ave-
nida de La Pepa incluye, además, 
la ampliación de la playa de vías 
junto al aeródromo jerezano para 
este fin. 

CAMPO DE GIBRALTAR 

Las conexiones ferroviarias para 
pasajeros desde Algeciras, cabece-
ra sur de los corredores transeuro-
peos Mediterráneo y Atlántico, se 
limitan a una línea directa de Me-
dia Distancia hacia Antequera y 
otra del Intercity hacia Madrid en 
una zona marcada por el aislacio-
nismo ferroviario pese a su ubica-
ción geográfica. 

La oferta de viajes, por tanto, se 
ciñe a tres expediciones diarias en 
cada sentido hacia la ciudad mala-
gueña –con sus paradas interme-
dias– que dan la posibilidad, me-
diante transbordo, de continuar el 
viaje hacia Granada o hacia Ma-
drid en un AVE. La conexión con la 
capital posee un tren por sentido 
al día. Antes de la pandemia, los 
servicios directos (más de cinco 
horas de trayecto) eran dos por 

sentido al día. Desde el pasado 17
de octubre, cuando la línea quedó
restablecida tras las obras en el
tramo de alta velocidad Córdoba-
Madrid, los retrasos en la llegada
a Algeciras resultan prácticamen-
te diarios. 

La antigüedad de los convoyes
es otro de los motivos de queja re-
currente por parte de los usuarios.
Renfe anunció su intención de me-
jorar en 2024 la línea férrea entre
Algeciras y Madrid con la creación
de un servicio Alvia, con mejores
trenes del modelo S-730, de altas
prestaciones y actualmente desti-
nados en las rutas con Galicia. Es-
te Alvia vendrá a sustituir al servi-
cio Intercity. 

En cuanto a la infraestructura
ferroviaria, la línea Algeciras-Bo-
badilla, de 174 kilómetros, se en-
cuentra en proceso de renovación
integral por parte del Ministerio
de Transportes. El Plan Director de
las obras establece una inversión
de algo más de 470 millones de eu-
ros para la renovación de la in-
fraestructura y su electrificación
en el horizonte del año 2030. 

ALMERÍA 

La provincia de Almería ansía des-
de hace décadas poder subirse a la
Alta Velocidad a través del Corre-
dor Mediterráneo, una posibilidad
que se ha ido demorando hasta si-
tuarse en el horizonte del año
2026, porque cuenta con las peo-
res comunicaciones por tren de la
península con viajes eternos a las
capitales española y andaluza e in-
cluso con la provincia vecina.  

A Granada se tarda poco menos
de dos horas en coche, mientras
que en ferrocarril estaría en casi
dos horas y media. Con Sevilla
ocurre igual. Los trenes que había
hace un cuarto de siglo tardaban
cinco horas en recorrer un trayec-
to que este 5 de noviembre no ba-
ja de 5 horas y 20 minutos, con
transbordo incluido en la esta-
ción de Granada para cambiar el
Media Distancia por un Avant. El
precio, además, es mucho menos
asequible que antaño. Nada me-
nos que 44,5 euros el trayecto,
por lo que se iría a 90 euros con
ida y vuelta. Por carretera este re-
corrido hacia Sevilla se puede
completar en poco más de cuatro
horas, otro de los claros síntomas
del ostracismo ferroviario que
lastra a la provincia más oriental
de la comunidad. Desde Granada
se aprovechan las conexiones de
altas prestaciones con Sevilla y
Madrid y también ha posibilitado
la puesta en servicio reciente de
nuevos enlaces desde Almería
con Córdoba y Málaga. También
se han recuperado frecuencias
que se perdieron en la pandemia
y ya son cuatro las que conectan
con la capital andaluza.  

CÓRDOBA 

La provincia de Córdoba, concre-
tamente su capital, goza de la
mejor conexión de alta velocidad
de Andalucía, siendo puerta de
entrada a la región para los que

Continúa en la página siguiente 33 

Dos viajeros en los andenes 

de la estación de la capital 

malagueña.
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R. S.  

Las asociaciones, instituciones y 
asistentes a las jornadas de refle-
xión El Anillo Verde de Sevilla y su 
Área Metropolitana. Una visión 
ampliada y ciudadana han elabo-
rado un documento de conclu-
siones que se resume en la nece-
sidad de mejorar el proyecto pa-
ra que sea metropolitano y azul, 
e impulsarlo de la mano de la so-
ciedad civil. 

Las entidades recuerdan que la 
ciudad de Sevilla y su Área Me-
tropolitana se ven afectadas por 
los rigores del cambio climático 
y las previsiones la sitúan como 
una de las áreas de gran vulnera-
bilidad de la región mediterrá-
nea, según los informes científi-
cos más recientes del IPCC (Gru-
po Intergubernamental de Ex-
pertos sobre el Cambio Climáti-
co) y otros organismos interna-
cionales. 

La legislación obliga a las admi-
nistraciones a actuar en conse-
cuencia. Las entidades ciudada-
nas, conscientes de que la revege-
tación y naturalización de las ciu-
dades es un instrumento funda-
mental en la mejora climática ur-
bana y en la salud física y mental 
de las personas, y preocupadas 
por la situación de emergencia cli-
mática que afecta a nuestra ciu-
dad y su entorno, exponen. 

MEJORAR EL PROYECTO 
MUNICIPAL DE SEVILLA 

El proyecto de Anillo Verde for-
mulado por el Ayuntamiento de 
Sevilla (2021) puede y debe ser 
mejorado sustancialmente con la 
incorporación, a sus más de 40 
km de trazado lineal, de espacios 
emblemáticos de gran valor na-
tural y rural para la población de 
más de un millón y medio de ha-
bitantes que conforman el Área 
Metropolitana de Sevilla. Isla de 
Tercia, Los Gordales, Dehesa de 
Tablada, Cortijo del Cuarto, La-
gunas del Sapo o San Nicolás 
Oeste, entre otros, son lugares 
estratégicos enlazados por el 
Anillo Verde que añaden a sus va-
lores naturales otros de caracte-
rísticas históricas, culturales y 
patrimoniales. Además, en dis-
tintas zonas de Sevilla y diversos 
municipios de su corona metro-
politana, se desarrollan actua-
ciones lideradas por la ciudada-
nía que pueden completar esa 
red verde interconectada, alcan-
zando e incorporando también 
espacios rurales y agrícolas de 
singular interés. 

DEBE SER UNA PROPUESTA 
METROPOLITANA 

Se considera imprescindible la 
conectividad con los principales 
recursos naturales, paisajísticos 
y patrimoniales del área metro-
politana de Sevilla, el Bajo Gua-
dalquivir, el Aljarafe, Los Alcores 
y otros lugares relacionados en 
esta malla territorial. 

DEBE SER TAMBIÉN AZUL 

La red hidrográfica de ríos y arro-
yos constituye un conjunto de co-
rredores verdes y ecológicos con 
gran potencial de comunicación 
entre muchos barrios de la ciu-
dad. Restaurar sus tramos dete-
riorados y abandonados, recupe-
rar sus riberas y establecer cone-
xiones articuladas son actuacio-
nes necesarias en las riberas del 
Guadalquivir, desde el río Rivera 
de Huelva al Guadaíra, en los 
arroyos Tamarguillo y Ranillas, 
así como en los suelos portuarios 
y espacios fluviales análogos. 

LA PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA ES 
INDISPENSABLE 

La ciudadanía debe cumplir su 
papel protagonista en la toma de 
decisiones de un bien para el in-
terés general y tiene que partici-
par desde sus inicios en el diseño, 
ejecución y seguimiento del pro-
yecto de Anillo Verde de Sevilla y 
su Área Metropolitana. El proyec-
to debe someterse a información 
pública, garantizando su permea-
bilidad a las propuestas de los dis-

tintos actores sociales que sean 
susceptibles de enriquecerlo. La 
puesta en marcha de una actua-
ción como el Anillo Verde es una 
gran oportunidad para cohesio-
nar los movimientos y asociacio-
nes ambientales y culturales de 
Sevilla e implantar canales esta-
bles de colaboración con las ad-
ministraciones y entidades impli-
cadas, públicas y privadas. 

UN RECURSO PARA LA 
MOVILIDAD SOSTENIBLE 

Las administraciones tienen que 
contemplar el Anillo Verde como 
un sistema interconectado de 
movilidad no motorizada entre 
los espacios públicos previstos, 
incorporando ejes y corredores 
peatonales, ciclistas y cercanía 
del transporte público. 

COMPLEMENTO EDUCATIVO 
Y CULTURAL DE LA 
POBLACIÓN 

El conocimiento de los valores 
ecológicos y culturales y su apor-
tación a la educación ambiental 
de la población son objetivos que 
contribuirán al bienestar colecti-
vo y como instrumento eficaz pa-
ra la protección y conservación 
del Anillo Verde. 

DEBE INCLUIR OTROS 
ESPACIOS DE INTERÉS 

Considerar así mismo en su con-
figuración otros recursos que in-
tegran el patrimonio natural, 
desde el arbolado presente en el 
viario urbano, el jardín de barrio, 
el parque metropolitano, los es-
pacios agrícolas, los forestales y 
los espacios naturales protegidos 
en el territorio. 

UNA ACTUALIZACIÓN 
AMBIENTAL DEL 
PLANEAMIENTO 

Tanto el Plan General de Orde-
nación Urbana de Sevilla 

(PGOU, 2006) como el Plan de 
Ordenación del Territorio de la 
Aglomeración Urbana de Sevi-
lla (POTAUS, 2009) han de in-
corporar en sus documentos de 
planificación las actuaciones 
previstas por la normativa ac-
tual ante la situación de emer-
gencia climática. 

PLAZO DE IMPLANTACIÓN 
EN 2030 

Proponemos el horizonte 2030 
para su ejecución, en coinciden-
cia con los objetivos ambienta-
les de reducción de gases de 
efecto invernadero y neutrali-
dad climática que la ciudad de 
Sevilla ha asumido en sus dis-
tintas estrategias, acuerdos y 
declaraciones en el ámbito de la 
sostenibilidad urbana. 

UN PROYECTO COMPARTIDO 
Y REFERENTE. 

 Emplazamos al Ayuntamiento 
de Sevilla y a las administracio-
nes competentes, Gobierno, 
Junta de Andalucía, Diputa-
ción de Sevilla y ayuntamien-
tos metropolitanos, a crear un 
grupo de trabajo que incluya a 
las distintas entidades implica-
das, asociaciones y sociedad ci-
vil, para iniciar el proyecto del 
Anillo Verde de Sevilla y su 
Área Metropolitana y materia-
lizar una actuación referente 
en calidad de vida, empleo y ri-
queza.

@ANILLOSEVILLA 

Visita guiada a la Isla de Tercia con motivo de las jornadas del Anillo Verde.

 

 

Un Anillo Verde metropolitano y azul 

l La necesidad de mejorar el proyecto e impulsarlo de la mano de la sociedad civil son las 

principales conclusiones de las jornadas de reflexión sobre este proyecto el pasado octubre

 

Avances desde  

el Acuerdo de 

París de 2015

Desde el Acuerdo de París 
(2015), los países han asumi-
do los objetivos de adapta-
ción, mitigación y resiliencia 
ante los efectos del cambio 
climático. La Unión Europea 
ha tomado la iniciativa po-
niendo en marcha iniciativas 
como el Pacto Verde Europeo 
(2019) y la Ley Europea del 
Clima (2021) y el deber de los 
países miembros de implantar 
estrategias y planes de acción 
con un primer horizonte de re-
sultados en 2030. España a 
su vez cuenta con una Ley de 
cambio climático y transición 
energética (2021) y un Plan 
Nacional de Adaptación al 
Cambio Climático (2021-
2030), además de otros docu-
mentos de planeamiento.
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La ONG Down Sevilla ha celebra-
do en el restaurante Abades Tria-
na la Gala de la Solidaridad. Un 
acto donde la entidad sevillana 
ha presentado el Calendario de la 

Solidaridad 2024 y ha entregado 
los Premios Extraordinarios a 
personas que luchan desinteresa-
damente por las personas con 
síndrome de Down. 

María Encarnación Fuentes, 
diputada provincial del Área de 
Cohesión Social e Igualdad, estu-
vo presente en este evento solida-
rio que Down Sevilla celebra 
anualmente. “Desde la Diputa-
ción de Sevilla arropamos esta 
celebración y apoyamos el traba-
jo que esta organización realiza 
en Sevilla y provincia, apostando 
por generar nuevas vías de futu-
ro para estas personas con sín-
drome de Down”. 

El motivo central de la gala ha 
sido la presentación de la XX edi-
ción del Calendario de la Solidari-

dad. Un proyecto que permite a la 
ONG sevillana recaudar fondos 
para continuar desarrollando su 
labor con las personas con síndro-
me de Down de Sevilla y la pro-
vincia. “Fondos que construyen el 
futuro de cientos de personas du-
rante su etapa en atención tem-
prana y educativa, además de re-
forzar la inclusión sociolaboral de 
los adultos de la entidad”. 

El Calendario de la Solidaridad 

2024 pone en valor el deporte co-
mo medio para favorecer la par-
ticipación social y autonomía, así 
como la mejora de la calidad de 
vida de las personas con síndro-
me de Down. 

Durante la gala, Silvia León, 
persona con síndrome de Down 
que pertenece a la red de auto-
gestores, leyó un manifiesto rei-
vindicativo sobre la importancia 
de la participación activa en la 
comunidad de las personas con 
discapacidad; “nuestro futuro 
como sujetos de derechos está 
dentro de la comunidad, partici-
pando con los apoyos necesarios 

 

 

Integración. Down Sevilla celebró su Gala de la Solidaridad 2023, donde también entregó los 

‘Premios Extraordinarios’. Al acto asistió la diputada provincial de Cohesión Social e Igualdad

y con un fuerte compromiso por 
la accesibilidad cognitiva”. 

SE ENTREGARON LOS 
PREMIOS EXTRAORDINARIOS 

En el acto, se entregaron los Pre-

mios Extraordinarios; un recono-
cimiento a personas que trabajan 
desinteresadamente por las per-
sonas con síndrome de Down en 
Sevilla. Este año, el reconoci-

miento fue otorgado a Ana Nú-
ñez, como directora de Patrocinio 
y Premios Goya; a José Luís Serra, 
pedagogo del Centro de Forma-
ción Profesional Ergos, de Dos 
Hermanas, y a Julio Muñoz, escri-
tor y periodista sevillano conoci-
do como Rancio Sevillano. 

Recordamos que a Asociación 
Down Sevilla es una entidad pri-
vada, sin ánimo de lucro, que de-

sarrolla su labor desde el año 
1995. Está formada por personas 
con Síndrome de Down u otras 
discapacidades intelectuales y 
sus familias, así como de otras 
personas que desean colaborar 
de manera altruista para la con-
secución de los fines de la misma, 
como es, entre otros, la plena in-
tegración de estas personas en la 
sociedad.

. 

La diputada provincial de Cohesión Social e Igualdad, María Encarnación Fuentes, en la Gala de la Solidaridad 2023 de Down Sevilla.

La Diputación arropa la presentación 
del XX ‘Calendario de la Solidaridad’ 
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El catalejo

CASI 900 MILLONES A SEVILLA

L
A Junta de Andalucía ha destinado casi 900 millones de 
euros, 889 en total, a las inversiones para la provincia de 
Sevilla previstas en 2024, un 29% más que el ejercicio 
anterior. Con esta cifra, la provincia lidera la inversión 

autonómica. Y la mitad de este dinero se destinará a transpor-
tes, vivienda y carreteras, con las grandes obras del Metro y del 
tranvía de Alcalá al frente. Reducir el elevado desempleo de la 
provincia sigue siendo una asignatura pendiente y debería ser 
prioritaria para la administración andaluza, que destina 27 mi-
llones para la formación y empleo de la población juvenil.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

L
a inteligencia artificial puede 
ayudar a diagnosticar casos de 
cáncer más rápido que el ojo hu-
mano. También se puede usar 

para mejorar la calidad del servicio a 
los turistas que visitan Andalucía; ayu-
da a los agricultores calcular el riego 
exacto y no desperdiciar ni una gota de 
agua. Salud, Turismo, Agricultura... Sec-
tores clave para la comunidad.  

Esta nueva tecnología puede cam-
biar Andalucía y tanto la Junta como 
los ayuntamientos y las universidades 
quieren aprovechar la ola. No en vano, 
la Consejería de Presidencia, Interior, 
Diálogo Social y Simplificación Admi-
nistrativa aprobó el pasado mes de ju-
nio su  ‘Estrategia Andaluza de Inteli-
gencia Artificial’. 

También quiere estar en este nuevo 
escenario el PP, cuyo grupo parlamen-
tario ha defendido una Proposición no 
de ley (PNL) por la que quiere que se 
impulse el uso de esta tecnología que 
«cambia nuestra forma de vida para 
bien con la mejora de diagnósticos o 
previsiones y aumenta la eficiencia en 
los distintos sectores productivos», ar-
gumentan.  

Cuando se habla de IA cuesta ima-
ginar las aplicaciones prácticas. Pero 
se entienden mejor sus posibilidades 
con un caso práctico: Javier, 62 años, fu-
mador desde joven, acude al médico 
por problemas respiratorios. Tras unas 
pruebas de imagen para ver sus pulmo-
nes, éstas se envían a un programa de 
Inteligencia Artificial.  

Entonces se produce el ‘milagro’. 
En un tiempo récord el sistema seña-
la si hay probabilidad de que la man-
cha que muestra la imagen sea cán-
cer o no. No es magia. El programa 
ha ‘visto’ tantas radiografías so-
bre pulmones que ha apren-
dido, con el más míni-
mo margen de 
error, a distin-
guir las 
q u e  

tienen alguna anomalía. Sin embar-
go, no serán máquinas, por mucha IA 
que usen, las que diagnostiquen. Al fi-
nal, en proyectos como este —que son 
una realidad que explora el Servicio 
Andaluz de Salud— hay siempre un 
médico o un equipo de ellos que revi-
san. Pero pueden llegar antes y mejor 
a un diagnóstico con la ayuda de la In-
teligencia Artificial.  

Mal uso de la IA 

La iniciativa del grupo popular en el 
Parlamento andaluz reconoce que, al 
igual que esta tecnología es un tram-
polín para la economía de la comuni-
dad, también puede suponer una ame-
naza. ¿Cómo? «Su mal uso —exponen— 
puede atentar contra los principios ele-
mentales del derechos a la intimidad» 
por lo que «es necesario un desarrollo 
normativo estricto en la materia».  

La Inteligencia Artificial, sistemas 
digitales que ‘aprenden’ a resolver cues-
tiones complejas en base a la informa-
ción que se les va suministrando, pue-
de ser también una amenaza para los 
empleados, reconoce el PP. Este colec-
tivo ve «la más de las veces a la IA 
como una amenaza a sus dere-
chos y su protección, ya que a 
medida que se automatizan 
determinados puestos o 
desempeños laborales» 
se necesita alterna-
tivas para esos tra-
bajadores.  

El turismo, el campo y la salud se 
abren a la Inteligencia Artificial
∑ La Junta aprobó en junio una estrategia para 

aplicar IA en sectores claves de la gestión 

∑ El PP presenta una iniciativa para impulsar          
esta tecnología y advierte contra su mal uso 

Granada acoge el 22 y 23 de este 
mes el I Congreso de Inteligencia 
Artificial. La ciudad, cabe recor-
dar, aspiró a ser la sede nacional 
de esta nueva tecnología, algo que 
el Gobierno central le negó para 
situar el nuevo organismo que ha 
de regular esta cuestión en La 
Coruña. En el encuentro, bajo el 
lema ‘Transforming the way’ 
—’Transformando el camino’—, 
habrá presentaciones, mesas 

redondas y ponencias donde 
participarán expertos «y más de 
20 empresas líderes en la indus-
tria». En el encuentro se entrega-
rán, además, premios al mejor 
Trabajo de fin de grado y de 
máster (TFG y TFM) en el ámbito 
de la IA. Este congreso entronca 
con la apuesta del Gobierno 
andaluz por la IA, sobre la que 
aprobó una Estrategia el pasado 
mes de junio. 

Granada acoge este mes el I Congreso 
internacional de Inteligencia Artificial

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 27

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/11/2023

 España

 57 901 EUR (61,569 USD)

 505,05 cm² (81,0%)

 7945 EUR (8448 USD) 

Según explica la PNL del PP, la IA tie-
ne también un amplio campo de apli-
cación en el ámbito educativo. Ahí «los 
jóvenes pueden aprovechar al máxi-
mo» sus oportunidades. 

«La Inteligencia Artificial —conclu-
ye la PNL popular— afecta a los dere-
chos fundamentales no solo en sus usos 
que van desde la identificación biomé-
trica, la gestión de infraestructuras crí-
ticas, el empleo, la aplicación de la ley, 
el control de fronteras, la manipulación 
cognitiva sino en la posible comercia-
lización de estos datos o su uso impro-
cedente».  

Por todo ello, el PP cree que el Par-
lamento debe aprobar su propuesta que 
desliza, además, una reivindicación po-
lítica. Porque en el texto se insta al Go-
bierno de España a «la revisión del ex-
pediente de la adjudicación de la sede 
de la Agencia Española de Supervisión 
de la Inteligencia Artificial», ente que 

irá a La Coruña pero al que también as-
piraba Granada.  

El PP pide en su texto, además, que 
el Ejecutivo de Pedro Sánchez que de-
sarrolle la normativa europea que es 
de su competencia para que Andalucía 
—y el resto de España— puedan empe-
zar a trabajar con este tipo de tecnolo-
gía dentro del marco legal apropiado.  

Al Gobierno andaluz también le pone 
deberes el PP. Así, le encarga desarro-
llar la estrategia de IA en colaboración 
con el Ejecutivo de Pedro Sánchez y el 
resto de instituciones: locales y provin-
ciales. Además, señala que en el desa-
rrollo de las reglas para el uso de Inte-
ligencia Artificial en Andalucía debe 
imperar «el consenso» entre las fuer-
zas políticas y apostando por «la proac-
tividad en diferentes ámbitos públicos 
y privados».  

El estudio ‘Identificación de las ca-
pacidades andaluzas en el ámbito de la 
Inteligencia Artificial’ desarrollado por 
la Junta, coincide con el análisis del PP. 
La IA, indica el informe, ni está ni se le 
espera en el 92 por ciento de las peque-
ñas y medianas empresas (pymes). 
¿Dónde puede funcionar? Según dicho 
análisis, sobre todo en el sector TIC 
(nuevas tecnologías) así como en «bio-

tecnología y salud; industria y proce-
sos productivos; agroalimentación; ad-
ministración pública; logística y trans-
porte; sector aeroespacial; y retail».  

Las aplicaciones de la IA son infini-
tas. Pero Andalucía ya explora algunas 
de ellas. Las más llamativas están, qui-
zás, en el ámbito de la salud. Como se
ha señalado, la Inteligencia Artificial
puede ayudar a diagnosticar casos com-
plicados. También a prever el futuro in-
mediato de los pacientes. Por ejemplo
si una mujer mayor que ha estado in-
gresada dos veces este año va a volver
a necesitar ayuda hospitalaria.  

Reingreso en el hospital 
Esto tampoco es magia. Cuando se cru-
zan los datos de millones de actos mé-
dicos que se producen en el SAS cada
año, se sacan, gracias a la IA, patrones.
Mujer, más de 85 años, más de una pa-
tología, dos ingresos en seis meses... La 
máquina puede ver que tiene un 90 por 
ciento de probabilidades de volver al
hospital.  

Pero hay más usos: adaptar el itine-
rario educativo al estudiante; predic-
ción de agua embalsada; optimización
de las listas de espera en la Sanidad an-
daluza... También en agricultura, por
ejemplo. En este ámbito se podrá «apli-
car para que el agricultor no desperdi-
cie ni una gota de agua», explicaron los 
expertos en el Foro AgroGo, promovi-
do por la Fundación Valentín de Mada-
riaga.  

La IA también tiene su papel en el
Turismo, sector que, junto con la Agri-
cultura, son motores de la economía de 
la comunidad. En este caso, se puede
usar para mejorar la experiencia de
quienes visitan Andalucía, explicaron
los participantes en el Tourism Inno-
vation Summit, celebrado la pasada se-
mana en Sevilla.  

También el sector de la Defensa pue-
de aprovecharse de la IA. Así lo indicó
la pasada semana el consejero de Uni-
versidad, Investigación e Innovación,
José Carlos Gómez Villamandos, quien 
participó en unas jornadas sobre dicho 
tema en Córdoba. En dicho espacio, Vi-
llamandos destacó que desde su depar-
tamento se quiere impulsar la investi-
gación en campos como la inteligencia 
artificial, la robótica o la ciberseguri-
dad, para modernizar el sector.

Salud 

La IA permite llegar antes  
a diagnósticos complicados 
o prever si un paciente 
necesitará reingreso en            
el hospital tras su alta 

Granada 

El PP pide en su PNL al 
Gobierno central que 
replantee la adjudicación 
del ente nacional sobre  
este ámbito a La Coruña 

Riego 

Con el uso de Inteligencia 
Artificial los agricultores 
pueden saber en cada 
momento la cantidad exacta 
de agua que necesitan
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J. DÍAZ-GUARDIOLA / N. PULIDO/  
E. MARTOS / A. GONZÁLEZ BARBA 
MADRID/SEVILLA 

E
l cese fulminante del director 
del Centro Andaluz de Arte 
Contemporáneo, Juan Antonio 
Álvarez Reyes, ha levantado 

una oleada de rechazo entre artistas y 
gestores culturales del panorama na-
cional y, con más intensidad, en el sevi-
llano. La salida del que ha sido el res-
ponsable de este museo los últimos tre-
ce años y su inmediato reemplazo sin 
concurso público por la coleccionista 
Jimena Blázquez ha generado incluso 
la dimisión en bloque de todos los miem-
bros de la comisión técnica de este cen-
tro, compuesta por expertos de primer 
nivel, que fueron precisamente los que 
eligieron al propio Álvarez Reyes entre 
numerosos aspirantes.  

 

Imma Prieto 
Presidenta  
de Adace 

La directora de la Fun-
dación Tàpies de Barcelona, 
actual presidenta de ADACE, la asocia-
ción de directores de museos de Espa-
ña, se pronuncia sobre el caso ‘Jimena 
Blázquez’: «Nadie tiene nada a favor o 
en contra sobre ella, conocida como co-
leccionista. Pero preocupa profunda-
mente que el procedimiento no siga un 
concurso público, que en cualquier ins-
titución pública debe responder al Có-
digo de Buenas Prácticas y ha de ase-
gurar un proceso democrático y trans-
parente controlado por un jurado 
independiente». Por otro lado, Prieto 
incide en la necesidad de «cumplir con 
lo acordado»: «A Juan Antonio Álvarez 
Reyes se le ha cerrado su contrato un 
año y medio antes de su finalización. Su 
labor está más que avalada y, aunque 
llevaba muchos años, se ha visto inte-
rrumpida sin previo aviso». Gracias a la 
Mesa Sectorial, plataforma que congre-
ga a todas las asociaciones profesiona-
les del sector, confirma Prieto, se está 

aglutinando todo el ámbito artístico es-
pañol en torno a la cuestión, «pues es-
tamos muy preocupados». «No pode-
mos permitir que se den marchas atrás: 
cuando ya se había conseguido que plan-
tear un concurso sea lo ordinario se es-
tán infringiendo acuerdos y transfor-
mándolo en algo extraordinario porque 
supone hacer oídos sordos a un código 
deontológico, sin más».    

Adrián Piera 
Presidente  
del IAC   

El Instituto de Arte 
Contemporáneo, que se ha 
adherido a los dos manifiestos –el au-
tonómico, promovido por las asociacio-
nes profesionales del arte andaluz, y el 
nacional de ADACE y la Mesa Sectorial– 
reconoce que lo sucedido esta semana 
en Andalucía es «un gran paso atrás» y 
recuerda que «no el único, pues casos 
similares en Andalucía se han vivido en 
el CAF de Almería, con la destitución de 
Rafael Doctor, y el C3A de Córdoba, y la 
salida de Álvaro Fominaya». «Es una re-
gresión que hay que salir a defender, re-
cordando que el IAC se fundó justo hace 
casi veinte años para desligar las insti-
tuciones públicas de la gestión política, 
sobre todo a razón de los cambios de di-
rección en el Reina Sofía cada vez que 
había elecciones, y se han conseguido 
logros». Para Piera, es denunciable «la 
incompatibilidad de cargos de la nue-
va directora, relacionada con empresas 
del sector, de las que se tendrá que dar 
de baja». El presidente del IAC señala 
que, en el sector, están «indignados» y 
solicitan «la revocación de la decisión 
de forma categórica».    

Manuel Segade 
Director del 
Museo Reina Sofía 

El actual director del 
Museo Reina Sofía prefie-
re no pronunciarse personalmente so-
bre el nombramiento de Jimena 
Blázquez como directora del CAAC y re-

mite al comunicado de ADACE, la aso-
ciación de museos de la que su institu-
ción forma parte y de la que fue su últi-
mo presidente, pero sí que hace una ma-
tización importante: «Espero la 
observancia del rigor de los concursos 
de selección porque por algo han sido 
reclamados durante años por el sector. 
Muchos de nosotros no estaríamos don-
de estamos si no hubiera sido por la va-
lía de este sistema de selección, que ade-
más deja claro de dónde viene cada se-
leccionado y qué se puede esperar del 
candidato. Eso es fundamental». 

Marisa González 
Artista, premio  
Velázquez 2023 

«Aunque en el CAAC 
tocaba un cambio, no 
se puede destituir a nadie 
de un día para otro. Y lo que es peor: no 
se puede designar a su sucesor sin un 
concurso que garantice una competi-
ción en igualdad de condiciones de los 
concurrentes». Así de categórica se 
muestra la artista y premio Velázquez 
2023 Marisa González, que subraya que 
lo sucedido en Sevilla «supone saltarse 
a la torera el documento de buenas prác-
ticas». «Me parece fatal esta designa-
ción», prosigue la creadora, que, centra-
da en el perfil de la nueva regidora del 
CAAC, pone de ejemplo la cena con la 
que se celebró la presentación de la 
muestra ‘Maestras’ del Museo Thyssen: 
«Se realizó en su casa rodeada de todas 
las vips inimaginables. Eso la sitúa más 
en el ámbito de la ‘social life’ que del es-
tamento artístico. El puesto me parece 
excesivo para ella. Un museo no nece-
sita ‘una figura’, sino un buen gestor eje-
cutivo. El mundo del arte andaluz está 
que trina y no es para me-
nos».    

Fernando 
Castro Flórez 
Crítico de Arte 

«La celeridad en el ‘de-
salojo’ del director del CAAC para co-
locar a la enchufada de turno revela la 
vergüenza de la decisión estrictamen-
te ‘dedocrática’», asegura el crítico de 
arte, que califica el nombramiento de 
«absolutamente arbitrario» de «colmo 
de lo aberrante». «Puede calificarse 
como inmoral y antidemocrática la pre-
cipitada y alevosa decisión de los res-
ponsables de la política cultural en An-
dalucía», defiende. «Lo peor no es que 
la ‘interfecta’ carezca de la mínima cua-
lificación profesional exigible, dado que 

lo absolutamente inaceptable es el ges-
to despótico de prescindir de un pro-
ceso transparente de selección que im-
plicaría presentar candidaturas, pro-
yectos específicos, análisis profesionales, 
baremos... El amiguismo, aquí, va de la 
mano de la soberbia, la ignorancia se 
pavonea con descaro y acaso se espera 
que todos disfrutemos con la ‘buena 
nueva’ de que una coleccionista encan-
tada de haberse conocido tendrá aho-
ra otra dehesa, un museo público, en el 
que ejercitar su incompetencia».  

Carlos Urroz 
Gestor cultural y 
exdirector de 
ARCO 

El exdirector de ARCO 
remite a sus redes socia-
les para posicionarse sobre el caso que 
nos ocupa: «Mi admiración por la la-
bor realizada por Juan Antonio Álva-
rez Reyes al frente del CAAC y que tan 
súbitamente ha acabado después de 
trece años de dedicación». Urroz apro-
vecha para recordar cómo «fue un pla-
cer sacar adelante el proyecto de TBA-
21 en Córdoba» y le augura grandes 
éxitos en su nueva andadura, dada su 
gran profesionalidad. Consultado te-
lefónicamente, nuestro interlocutor 
incide, una vez más, en la necesidad 
del respeto a las buenas prácticas en 
las instituciones. En 2022, la feria que 
él dirigió en el pasado concedió a la 
nueva directora uno de los premios A 
al Coleccionismo. Urroz prefiere no 
pronunciarse sobre ‘la candidata’ ele-
gida: «Mejor, que hablen sobre ella los 
que la han elegido». 

El mundo del arte estalla 

con dureza contra  

el ‘dedazo’ en el CAAC

∑ El director del Centro Andaluz de Arte 
Contemporáneo, Juan Antonio Álvarez 
Reyes, fue destituido de súbito el martes  

∑ Artistas, gestores, críticos y galeristas 
critican la decisión ‘arbitraria’ de la 
Junta, que se salta las Buenas Prácticas 
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Juana de 
Aizpuru 
Galerista  

«¿Esta gente no se ha 
enterado todavía de 
que no se pueden hacer 
las cosas así?», se cuestiona la galeris-
ta. «El nombramiento es sorprenden-
te más que nada porque se salta la ley; 
todo el mundo sabe que hay que ha-
cer un concurso», asegura la primera 
directora de ARCO, a quien la noticia 
no ha «preocupado ni alarmado, sino 
que me ha sorprendido». «Conozco 
muy bien a Jimena Blázquez y sé que 
lo va a hacer bien, es justa y ecuáni-
me. Me parece una persona muy loa-
ble y que va a hacer una buena labor, 
pero claro, el que la hayan nombrado 

a dedo, pudiendo haber hecho un con-
curso que seguro que lo hubiera gana-
do... Es extraño», defiende Aizpuru, 
que glosa alguno de los méritos de Ji-
mena: «Tiene mucha relevancia a ni-
vel internacional y muchos contactos; 
y sabe mucho porque lleva una funda-
ción que le da una experiencia que los 
que habían nombrado antes como di-
rectores no tenían, porque una funda-
ción privada se lleva igual que una pú-
blica». 

Helga de Alvear  
Galerista y 
coleccionista  

«Es un escándalo to-
tal, es que no tengo pa-
labras», denuncia la prestigiosa co-

leccionista, que se enteró de la noti-
cia gracias a ABC. La propia Helga 
cuenta que ella tuvo que hacer un con-
curso internacional para buscar a la 
directora de su museo: «Le había di-
cho a Juan Antonio que si quería pre-
sentarse, porque sus padres viven cer-
ca de Cáceres. Me dijo que no, porque 
él ya tenía el compromiso con ellos y 
no les quería dejar. Y mira la faena 
que le han hecho, que lo han dejado 
en la calle.  Juan Antonio es un chico 
muy normal y no quiere jaleo, pero 
está hecho polvo», explica. De Jime-
na Blázquez dice que solo la conoce 
de alguna vez en ARCO, pero cuenta 
cómo fue su visita a la Fundación 
Montenmedio, que también dirige la 
recién nombrada directora del CAAC. 
«Estaba todo muy mal cuidado, muy 
sucio... aunque tenían un campo de 
golf, que sí estaba perfecto. Tienen 
dos o tres obras muy importantes, 
pero luego no lo cuidan. Y ahora se 
va a quedar con esto [el CAAC]», la-
menta, y sentencia: «No hay derecho, 
porque Juan Antonio trabajaba per-
fectamente y ahora viene esta seño-
ra, que no sé qué enchufe tiene con el 
gobierno o con lo que sea, para que 
puedan echarle de su puesto».   

Luis Gordillo  
Artista 

El pintor Luis Gordi-
llo admite que la no-
ticia ha sido como 
«una bofetada en la 
cara y no por falta de mé-
ritos de Jimena Blázquez». El artista 
considera que Álvarez Reyes ha hecho 
una labor magnífica durante el tiem-
po que ha estado al frente. «Ha ido 
aprendiendo con el tiempo y se ha he-
cho un gran director con gran influen-
cia en toda Andalucía. También está 
el trabajo que ha hecho en Córdoba. 
Es amigo mío y todo el mundo lo quie-
re y lo aprecia», dice. «El gesto le ha 
sentado como a mí, como una bofeta-
da en la cara». Sobre el nombramien-
to de la nueva responsable señala que 
«tiene un historial importante y es una 
persona internacionalmente admiti-

da, pero habíamos quedado en que
para seleccionar a un nuevo director
del CAAC había que hacer una elec-
ción más democrática y colectiva».
Gordillo lamenta la actitud de los po-
líticos, que, en su opinión, «señalan
con el dedo, y punto». «Es una mane-
ra de trabajar estos asuntos muy mala
y más los culturales, que requieren un
tratamiento más fino». 

Inmaculada 
Salinas  
Artista 

«Las buenas prác-
ticas se han olvida-
do», dice la artista se-
villana. «Creo que no pode-
mos callarnos, ya ha habido otros
cambios y no se puede permitir. Tene-
mos que levantar la voz». Salinas deja
claro que esta crítica «no se está per-
sonalizando en nadie, sino que el pro-
cedimiento no es el adecuado y no tie-
ne ningún sentido hacerlo así ni creo
que se deba permitir». 

Curro González  
Artista 

«Las formas no 
han sido en absolu-
to correctas. La per-
sona a la que se le otor-
ga el cargo se ha designado a dedo y
no me parece la manera más correc-
ta de hacerlo», señala el artista. Gon-
zález cree que «por este cese fulmi-
nante, da la impresión de que el Con-
sejo de Gobierno de la Junta de
Andalucía no ha seguido las normas.
Demuestra una prepotencia y unas
formas que no son correctas». Sobre
la elección de Jimena Blázquez como
sustituta de Álvarez Reyes dice no co-
nocerla lo suficiente como para tener
una opinión formada. «Parece que no
tiene vínculos fuertes con el mundo
de la cultura en Andalucía, aunque
haya dirigido la Fundación Monten-
medio. No parece tener un conoci-
miento cercano del mundo de la cul-
tura. Da la impresión de que con este
perfil de la nueva directora, que es
una coleccionista, se quiera atraer a
personas con mucho dinero y gla-
mour».

Juan Antonio Álvarez Reyes, en una 
imagen de 2015 // VANESSA GÓMEZ
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S. A. A.  

SEVILLA 

Cuenta atrás iniciada. En tan solo tres 
días arrancará en Sevilla la Copa del 
Mundo de tenis femenino con la dis-
puta de las Finales de la Billie Jean King 
Cup by Gainbridge. Ayer, el trofeo de 
la competición tomó la plaza de San 
Francisco de la capital hispalense para 
celebrar su llegada oficial a la ciudad. 
Allí fue recibido por las principales au-
toridades locales, encabezadas por el 
consejero de Turismo, Cultura y De-
porte de la Junta de Andalucía, Artu-
ro Bernal; y el alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz. Junto a ellos estuvieron la 
cinco veces campeona de la competi-
ción, Conchita Martínez, que es aho-
ra directora del torneo; y Kris Dent, 
senior executive director de la Fede-
ración Internacional de Tenis (ITF). 
Todos ellos presentaron el trofeo por 
el que lucharán las doce mejores se-
lecciones del mundo. 

La recepción oficial de la copa se 
llevó a cabo en el propio Ayuntamien-
to y contó con la asistencia también 
de representantes de clubes de tenis 
andaluces y de distintos dirigentes de 
la Real Federación Española de Tenis 
y la Federación Andaluza de Tenis. Un 

grupo de jóvenes promesas del tenis 
andaluz también formó parte del acto 
teniendo ocasión, además, de conver-
sar y pelotear con toda una leyenda 
como Conchita Martínez. 

La directora del torneo se mostró 
entusiasmada con la celebración en 
Sevilla de un torneo tan prestigioso 
como las Finales de la Billie Jean King 
Cup. «Estoy realmente ilusionada por-
que después de meses de mucho tra-
bajo ya estamos a nada de que comien-
ce la competición. Van a ser unos días 
muy especiales para todos, en los que 
vamos a poder disfrutar viendo a las 
mejores potencias mundiales del te-

nis femenino. Espero que todos los se-
guidores se acerquen a la Cartuja para 
disfrutar y también a apoyar a Espa-
ña y al resto de los equipos», dijo la ga-
nadora de Wimbledon en 1994. 

Por su parte, el alcalde, José Luis 
Sanz, remarcó la unión histórica de la 
ciudad con los grandes acontecimien-
tos deportivos. «Tras haber acogido 
años atrás la Copa Davis, con la cele-
bración de este torneo femenino Sevi-
lla se consolida como ciudad del de-
porte. Además, como atestigua la his-
toria, la afición deportiva en Sevilla es 
grande y así dan testimonio todos los 
que por primera vez compiten en nues-
tra tierra», dijo el primer edil hispa-
lense, «convencido de que la celebra-
ción de esta Billie Jean King Cup será 
una oportunidad única para que los 
sevillanos disfrutemos del mejor te-
nis femenino del mundo». 

El consejero de Turismo, Cultura y 
Deporte de la Junta, Arturo Bernal, se-
ñaló al respecto que «estamos ansio-
sos por acoger las Finales de la Billie 
Jean King Cup en Sevilla. El estadio la 
Cartuja va a lucir espectacular para la 
ocasión y estoy convencido de que va-
mos a disfrutar de una semana del me-
jor tenis femenino en un evento más 
que va a consolidar la apuesta del Go-
bierno andaluz por convertir a Anda-
lucía en la casa del deporte». 

Kris Dent, senior executive direc-
tor ITF, se congratuló por la acogida 
recibida: «Es un placer estar en Sevi-
lla con motivo de la celebración de las 
Finales de la Billie Jean King Cup by 
Gainbridge. Quiero dar las gracias a la 
Junta de Andalucía por el apoyo que 
nos han dado para acoger la competi-
ción. El estadio de la Cartuja luce ya 
espectacular y preparado para alber-
gar una semana de tenis excepcional. 
Hay mucho en juego: los equipos y las 
tenistas lucharán para convertirse en 
campeonas del mundo. Eso hará que 
las emociones sean intensas y será un 
evento tremendamente emocionante 
para los espectadores». 

Sucede a Glasgow 
La capital hispalense sucede a Glas-
gow, la ciudad donde se jugaron las Fi-
nales de la Billie Jean King Cup by Gain-
bridge en 2022. Suiza se llevó allí el tí-
tulo ante Australia y las Finales de este 
año se avecinan trepidantes desde que 
den su inicio el día 7. Las doce selec-
ciones han quedado repartidas en cua-
tro grupos de tres y solo el vencedor 
de cada grupo pasará a las semifina-
les. Esto hará que cada set cuente, así 
como la estrategia de las capitanas, en 
un formato de enorme intensidad con-
centrado en tan solo seis días. 

España, que participa en el Grupo 
C, tendrá como rivales a Polonia y Ca-
nadá. La capitana española, Anabel 
Medina, anunció que Paula Badosa, 
Sara Sorribes, Rebeka Masarova, Cris-
tina Bucsa y Marina Bassols serán las 
encargadas de luchar por el codicia-
do trofeo. Las entradas ya están dis-
ponibles desde 17 euros en la web del 
evento (www.billiejeankingcup.com).  
Cada una de ellas da acceso a toda la 
jornada de competición. Al mejor te-
nis del mundo, que se cita en Sevilla. 

Sevilla se prepara para ser la 
capital mundial del tenis

∑ Ya está en la ciudad el 
trofeo de la Billie Jean 
King Cup, que empieza 
el próximo martes

Fechas 

El torneo entre los mejores 
equipos del mundo del 
tenis femenino se celebra 
del 7 al 12 de noviembre, 
día de la final 

Sede 

El estadio de la Cartuja, 
donde se han instalado 
varias pistas en carpas, 
acoge las Finales de la 
Billie Jean King Cup

El trofeo acaparó la atención del acto en el Ayuntamiento   // JUAN JOSÉ ÚBEDA

Conchita Martínez, José Luis Sanz y Arturo Bernal, junto a jóvenes promesas del tenis andaluz   // JUAN JOSÉ ÚBEDA
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Los presupuestos para políticas socia-
les de la Junta de Andalucía para el 
ejercicio 2024 ascienden a 3.000 mi-
llones de euros, lo que supone una ci-
fra «histórica» con un crecimiento del 
9% respecto al pasado año, en torno a 
235 millones de euros. Este presupues-
to permite incorporar medidas como 
el bono carestía, reforzar el programa 
de dependencia con el previsible au-
mento de beneficiarios, y establecer 
nuevos programas de ayudas sociales. 
Sin embargo, una de las medidas acor-
dadas el pasado mes de marzo entre 
el Gobierno andaluz, los sindicatos 
UGT y CCOO y la CEA, sigue de mo-
mento bloqueada. El denominado 
‘bono familia’ andaluz para que hoga-
res sin recursos puedan hacer frente 
a gastos de suministros básicos se re-
trasa a la espera de un marco estatal 
que permita la ejecución del progra-
ma del Fondo Social Europeo al que 
se adscribe esta iniciativa.  

El acuerdo suscrito recogía entre 
los compromisos el establecimiento 
de una línea directa de ayudas a hoga-
res con pocos recursos para que estos 
pudieran hacer frente a gastos de su-
ministros básicos como la compra de 
alimentos o productos de primera ne-
cesidad. Su presupuesto se estableció 
en 118 millones de euros como punto 
de partida y su funcionamiento se es-
bozó en la mesa de trabajo con los 
agentes sociales y económicos como 
una tarjeta personal con un presupues-
to asignado que se pudiera canjear en 
los establecimientos que se determi-
naran en el programa.  

Sin embargo, este plan de ayudas 
está aún lejos de entrar en funciona-
miento tanto en Andalucía como en 
otras comunidades autónomas que 
iban a adherirse al programa. «Las co-
munidades estamos condicionadas 
por la incapacidad que ha demostra-
do el Gobierno hasta la fecha para pu-
blicar y resolver  la licitación de un 
acuerdo marco para seleccionar los 
proveedores de las tarjetas. Mientras 
el Gobierno no cumpla sus obligacio-
nes,  no podremos comenzar a desa-
rrollar el programa», apuntaron des-
de la Consejería de Inclusión Social, 
Igualdad, Juventud y Familias, en re-
ferencia a las bases de un proyecto que 
dependía además de un programa de 
fondos europeos. Estas dificultades ya 
han sido trasladadas a los agentes so-
ciales y económicos firmantes del 
acuerdo en marzo a quienes se ha co-

municado que esta situación hace de 
momento inviable su ejecución pese 
a estar considerada en el acuerdo como 
«una medida urgente».  

Este proyecto de presupuesto sí ase-
gura en cambio nuevas medidas so-
ciales como las anunciadas ayer por 
el presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno. Tras presidir la reu-
nión de coordinación con las entida-
des locales que componen el Comité 
Español de Representantes de Perso-
nas con Discapacidad en Andalucía 
(CERMI-A), el presidente andaluz ha 
anunciado que se va a lanzar una lí-
nea de ayudas a entidades del Tercer 
Sector para la construcción o rehabi-
litación de centros residenciales y cen-
tros de día con el objetivo de adecuar-

los al nuevo modelo de cuidados de 
larga duración que se está implantan-
do para lo que se invertirán 16,67 mi-
llones de euros con cargo a los Fondos 
Next Generation. Moreno ha agrade-
cido a CERMI-A la labor que desarro-
lla y su implicación permanente, re-
presentando a través de dieciocho en-
tidades a un colectivo que es muy 
relevante y al que pertenecen alrede-
dor de 700.000 andaluces que presen-

tan alguna discapacidad y familias que 
necesitan de apoyo para ayudarles. 

El presidente de la Junta ha incidi-
do en el rotundo compromiso del Go-
bierno andaluz con la inclusión y con 
la igualdad y ha apostillado que «con 
diálogo, sensibilidad y con el máximo 
empleo se ha logrado preservar el co-
razón del sistema social andaluz, po-
sibilitando, entre otras cosas, una su-
bida evidente del coste/plaza que des-
de 2019 acumula un incremento global 
nunca visto del 19,4%». «Sólo este año 
ha subido otro 4,5%». 

También se ha referido al nuevo 
Concierto Social firmado que prevé 
una inversión de unos 777 millones en 
cuatro años y que permitirá mantener 
hasta 13.323 plazas y a la  adjudicación 
de 470 plazas nuevas con lo que habrá 
casi 13.800 en total. También ha des-
tacado la aprobación tras doce años 
de espera del Reglamento para la ac-
cesibilidad y eliminación de barreras 
en la comunicación en lengua de sig-
nos o del 5% de reserva para  empre-
sas de inserción. 

El ‘bono familia’ se aplaza a la 
espera del acuerdo marco estatal

∑ La Junta afirma que el 
presupuesto tiene una 
reserva para ejecutar 
cuando sea posible 

La zona de Tres Barrios en la ciudad de Sevilla  // RAÚL DOBLADO

El presidente andaluz 
anuncia una inversión de 
16,7 millones para 
proyectos en centros de día 
y residenciales 
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der discernir el equipo rector, así como 
los funcionarios d este órgano». 

Pero las quejas no se quedan ahí. 
«Nuevamente se constata lo escaso de 
las dimensiones del despacho de los ma-
gistrados, con la mesa y equipamiento 
informático, apenas cabe un armario 
de pequeñas dimensiones, cuyas bal-
das no podrán contener el número de 
procedimientos y material de trabajo, 
como libros, asuntos pendientes, etc.». 

Entre otras cuestiones relevantes 
para los jueces, según lo acordado en 
dicha junta sectorial, el despacho care-
ce de toguero y banderas, así como re-
trato de Su Majestad el Rey, «elementos 
que apenas caben en escaso espacio». 

En este sentido, sugieren que habrá 
que ubicar los armarios en el exterior, 
«con el consiguiente déficit de seguri-
dad judicial». También ponen el foco en 
la mesa de trabajo, que «no responde al 
concepto de dignidad de la función». 

Los primeros jueces que se irán a Pal-

mas Altas insisten en que el espacio co-
mún entre cada dos despachos para ser 
usados por los jueces «no tiene puertas 
de  corredera que faciliten la comuni-
cación interior; espacio que podría aco-
ger togueros y otros elementos». «Fal-
tan sillones en las salas de espera ni es-
tán instalados los equipos informáticos 
de los funcionarios», concluyen. 

No es la primera vez que el sector ju-
dicial sevillano muestra sus reticencias 
al proyecto de Ciudad de la Justicia, im-
pulsado por el Gobierno andaluz, quien 
hasta la fecha ha ido acogiendo todas 
las peticiones planteadas por los profe-
sionales de la Administración de Justi-

cia, como los retrasos en los traslados 
para evitar las vacaciones de verano o 
una mudanza escalonada. Parece que 
no es suficiente para los jueces, pese a 
que estrenarán unas dependencias que 
son mucho más modernas y más espa-
ciosas que las que hay ahora en Viapol. 

Desde la Consejería de Justicia se 
explicó ayer a ABC que aún no tenían 
conocimiento del escrito de los jueces. 
Si bien, aclararon que, por ejemplo, el 
tamaño de los despachos «está con-
sensuado» con los magistrados, «lo sa-
bían». Sobre las puertas correderas 
para el despacho común, se ha decidi-
do no usarlas para garantizar mayor 
privacidad e insonorización de las re-
uniones que allí se celebren. «Los cua-
dros del Rey, los togueros y las bande-
ras se trasladarán conforme lo hagan 
los juzgados, como los ordenadores 
de los funcionarios» y todo el mobilia-
rio. Ahora mismo sólo están los del 
primer juzgado, que aún no tiene juez.

Mobiliario apilado para la nueva Ciudad de la Justicia  // VANESSA GÓMEZ

Las quejas de los 
jueces por el traslado 
a la Ciudad de la 
Justicia no cesan

∑ Protestan por la 
dimensión de sus 
despachos o por la 
falta de las banderas

J. DÍAZ 
SEVILLA 

El pasado lunes el consejero de Justicia, 
José Antonio Nieto, visitaba la Ciudad 
de la Justicia de Sevilla horas antes de 
que se instalara allí el primer órgano ju-
dicial, el Juzgado de lo Mercantil núme-
ro 4, de reciente creación y que aún no 
tiene magistrado. Un día después, el 
martes, los jueces de lo Mercantil y lo 
Contencioso-Administrativo de Sevilla 
celebraron una junta sectorial para abor-
dar las «incidencias» observadas en Pal-
mas Altas, que refleja sus reticencias a 
ser trasladados allí. Sus despachos son 
pequeños, faltan togueros, las bande-
ras, el retrato de Su Majestad el Rey,... 
Aunque en una de las imágenes capta-
das por este periódico el pasado lunes 
se veía al consejero inspeccionando un 
despacho con las enseñas de Andalucía 
y España. 

Tras varias décadas esperando, el sec-
tor judicial ha visto cómo esta semana 
arrancaba el primero de los seis edifi-
cios de la Ciudad de la Justicia, que cuan-
do esté al completo será la segunda más 
grande de España, ya que sólo la del Bar-
celona tiene más metros, y también la 
más moderna. No estará funcionando 
al cien por cien hasta 2028. En la junta 
sectorial del pasado martes, presidida 
por el juez decano, Francisco Guerrero, 
se constató, según el acta de la reunión 
remitida ayer los medios, que «no se ha 
resuelto el acceso de vehículos a los apar-
camientos», en primer lugar. Además, 
se expone que en la planta primera, don-
de se ubican las salas de vista, «se care-
ce de rotulación alguna con la que po-

La Consejería de Justicia 
explica que las medidas  
de los despachos están 
«consesuadas» con los 
magistrados
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Juan Aguilera, gerente de Gaesco, moderó ayer una de las mesas redondas de las jornadas NetCogitise  // RAÚL DOBLADO

S. E. 

SEVILLA 

Empresas, Administración e ingenie-
ros técnicos industriales debatieron 
ayer en Sevilla sobre los retos y opor-
tunidades que genera la economía cir-
cular, así como el papel que juega este 
colectivo de profesionales en un pro-
ceso que obliga a un cambio del mode-
lo productivo y que ha impactado de 
lleno en los sectores de la construcción, 
la industria, el transporte o la logísti-
ca. Ana María Jáuregui, decana del Co-
legio Oficial de Graduados e Ingenie-
ros Técnicos Industriales de Sevilla (Co-
gitise), destacó la urgencia del cambio 
del modelo productivo. «Los ingenie-
ros técnicos industriales —recordó— 
somos expertos en eficiencia energé-
tica y optimización de recursos, fun-
damental en la economía circular». 

En la mesa redonda sobre ‘Econo-
mía circular en las infraestructuras y 
la construcción’, moderada por Juan 
Aguilera, gerente de la patronal Gaes-
co, el responsable del área de Prescrip-
ción Técnica de Daikin, Jesús Ortega, 
desveló que el mayor reto de los fabri-
cantes de sistemas de climatización en 
los próximos años será reducir el uso 

de refrigerantes para evitar un mayor 
calentamiento de la atmósfera, todo 
ello garantizando la seguridad de los 
aparatos. Por su parte, Ernesto Sán-
chez, director de desarrollo de Hidra-
lia, apuntó que «la economía circular 
está en el centro de la estrategia» de 
esta compañía andaluza del grupo 
Aguas de Barcelona que gestiona el ci-
clo de agua de más de 50 municipios 
andaluces. José María Flores, CEO de 
Cactus, una empresa de servicios ener-
géticos, defendió la importancia de las 
labores de mantenimiento de la indus-
tria, ya que extiende la vida útil, evi-
tando la restitución o reemplazo de 
equipamiento.   

La mesa redonda sobre «Economía 
circular en el transporte y la logística» 
estuvo moderada por Rafael Carmona, 
presidente de la Autoridad Portuaria 
de Sevilla, quien subrayó que la revo-
lución digital ha traído consigo un tsu-
nami en el sector de transporte, sobre 
todo alentado por el e-commerce. 
Eduardo Galindo, director de proyec-
to de descarbonización de Renault, con-
firmó que nos dirigimos a la electrifi-
cación del transporte, aunque en Es-
paña de una forma más lenta que el 

resto de Europa. De hecho, remarcó 
que estamos un 50% por debajo de las 
ventas previstas de coches eléctricos. 
«Cumpliremos los objetivos pero tar-
de», concluyó. Ana LLopis, directora 
de Sostenibilidad de Llopis Servicios 
Ambientales, declaró que «donde hay 
vida, hay residuos», por lo que dar una 
segunda vida a esos residuos puede ser 
rentable. «La economía circular es una 
oportunidad para las empresas», pro-
clamó. 

«Nosotros damos soluciones de pro-
ximidad para los generadores de resi-
duos», señaló Pedro Caraballo, direc-
tor gerente de GSA Servicios Ambien-
tales, mientras que Dani García, gerente 
de la consultora Ecoterrae, se mostró 
partidario de invertir en tecnología 
para reducir el uso de combustibles fó-
siles. 

 Rafael Castilla, gestor de proyectos 
de Corporación Tecnológica de Anda-
lucía CTA), indicó que a la hora de im-
plantar procesos de economía circu-
lar faltan recursos, algo que se magni-
fica en las pymes, a las que esta entidad 
privada asesora a la hora de buscar fon-
dos en Europa. Benigno López, jefe de 
la división de Medio Ambiente de Ema-
sesa, manifestó que «no hay nada más 
circular que el agua», en tanto que José 
Caraballo, CEO de Aborgase, una em-
presa de residuos sólidos urbanos ubi-
cada en Alcalá de Guadaira (Sevilla), 
puso sobre la mesa los retos que plan-
tea para los municipios la generación 
de residuos.  

Por último, Elena Iglesias, directo-
ra de Éxxita Be Circular, enfatizó que 
«la economía circular nos exige pen-
sar qué materiales usamos para fabri-
car», sobre todo ahora que hay proble-
mas de escasez y volatilidad de pre-
cios, lo que afecta de lleno a la industria. 
Hay que actuar también en el consu-
mo de energía o agua, así como redu-
cir residuos». 

«La economía circular 
es una oportunidad 
para las empresas»

∑ Los ingenieros técnicos 
industriales de Sevilla 
reivindican su papel en 
el cambio de modelo

La V edición del encuentro 
profesional NetCogitise 
reúne a empresas, 
Administración y 
profesionales del sector
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E. MARTOS 

SEVILLA 

El consejero de Turismo y Cultura de 

la Junta, Arturo Bernal, volvió ayer a 

eludir la pregunta sobre el uso de las 

Atarazanas, esta vez en sede parla-

mentaria. Fue ayer durante la comi-

sión de Turismo en la que la portavoz 

del grupo Por Andalucía, Esperanza 
Gómez, le pidió expresamente que ex-

plique de una vez a qué se va a desti-

nar el edificio, cuyas obras termina-

rán esta primavera.  

Bernal fue tajante asegurando que 

«cuando se terminen las obras pro-

movidas por La Caixa abordaremos 

el contenido concreto». Durante su 

turno de palabra recordó que «hay 

una concesión administrativa a una 

empresa» con la que su equipo traba-

ja para «definir un proyecto museís-

tico», pero no llegó a dar detalle al-

guno sobre la tipología o la temática. 

«Hemos barajado distintas opciones 

y todas tienen cabida en este espa-

cio», dijo, confirmando que no hay, 

de momento, una idea clara de los fu-

turos usos.  

Sobre la posibilidad de que se ter-

mine la rehabilitación y el edificio siga 

a la espera de un proyecto para dotar-

lo de contenido, el consejero señaló 

que «se está trabajando para que no 

sea así», pero prefiere no hacer públi-

co cada avance porque «anticipar es-

tas cosas sólo genera ruido y no ayu-

da». Eso sí, garantizó que «no hay que 

preocuparse porque la remodelación 

no sea acompasada la a creación del 

proyecto expositivo» a lo que vaya a 

albergar este espacio. «Se pueden ha-

cer distintas opciones, unas gustan 

más y otras menos. Elegiremos el me-

jor proyecto para colocar a la ciudad 

en un ámbito cultural que sea rele-

vante, pero el primer empeño es ter-

minar la obra y hacerlo para que Se-

villa pueda tener el equipamiento cul-

tural que merece y que esté a la altura 

de la sociedad sevillana y las expec-

tativas de la Junta, que es la propieta-

ria del edificio».  

Por su parte, la parlamentaria de 

Por Andalucía manifestó que a su for-

mación le preocupa «que aún no haya 

un destino para las Atarazanas, al 

tiempo que compartió su temor de 

que las obras pudieran terminar y esa 

falta de uso pudiera derivar en un cie-
rre del complejo ya restaurado». 

«Es de sentido común saber cuál 

será el uso. No entendemos la demo-

ra», subrayó, recordando, además, que 

hay entidades como la Asociación para 

la Defensa del Patrimonio de Anda-

lucía (Adepa) que avisan de que el des-

tino de una rehabilitación debe estar 

«resuelto antes de la redacción del 

proyecto», pues cada uso concreto re-

quiere «unos equipamientos y dota-

ciones específicos». 

Por eso, el colectivo ha reclamado 

que «de inmediato» sea encargada la 

redacción del correspondiente proyec-

to museográfico, para que cuando fi-

nalice la rehabilitación del monumen-

to «sea factible su pronta apertura». 

Además del asunto de las Ataraza-

nas, el consejero se pronunció sobre 

la cita de los Grammy Latinos también 

a petición de la parlamentaria Espe-

ranza Gómez. Fue en respuesta a una 

pregunta sobre la conveniencia de in-

vertir más de doce millones de euros 

para que la cita de la música se cele-

bre en Sevilla.  

Arturo Bernal defendió que el even-

to se celebra durante una semana com-

pleta en la que Sevilla estará en boca 

de todos. «Esperamos 12.000 visitan-

tes con un impacto en todos los ámbi-

tos, tanto en las pernoctaciones hote-

leras como en comercios, transportes, 

restaurantes etcétera». Bernal recor-

dó que «sólo el anuncio de que Anda-

lucía sería el destino de la próxima edi-

ción de los Grammy Latinos ya supu-

so un impacto de unos 800 millones» 

y aclaró que eso significa que si tuvié-
ramos que pagar una promoción de 

esas dimensiones costaría 800 millo-

nes de euros.  

Cultura desvelará el uso de las 
Atarazanas cuando termine la obra

∑ Defiende que la 
prioridad es culminar 
la rehabilitación esta 
primavera

El anuncio de que los 
Grammy se celebrarán  
en Andalucía ha tenido  
un impacto de 800 millones 
de euros
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

La quita del 20% de la deuda que tie-

ne contraída Cataluña con el Estado  

supone la condonación de 15.000 mi-

llones de euros ya que esta comuni-

dad es la más endeudada en estos mo-

mentos con 73.110 millones. Esa mis-

ma medida, con idéntico porcentaje, 

aplicada a Andalucía, supondrían 5.200 

millones de euros, ya que la deuda an-

daluza asciende a 25.409 millones de 

euros. Con base en estos datos, el pre-

sidente de la Junta de Andalucía, Juan-

ma Moreno, tildó ayer de «indigno» el 

acuerdo alcanzado entre el PSOE y 

ERC y volvió a reclamar «el mismo tra-

to para Andalucía que para Cataluña». 

Esto implica que aplicando un crite-

rio de reparto de fondos por habitan-

te a Andalucía se le conceda una apor-

tación de 17.800 millones de euros. 

El presidente autonómico señala 

que su reivindicación es que esta apor-

tación extraordinaria llegue como una 
transferencia y no como una condo-

nación de deuda: «No tenemos un pro-

blema de deuda porque sabemos ges-

tionar y no hemos hecho como otras 

comunidades que se han endeudado 

de manera a veces muy irresponsable 

por parte de sus gestores,. Lo que que-

remos es que se compense a Andalu-

cía con lo mismo que se le da a Cata-

luña».   

En las últimas semanas, la Junta ha 

abierto la puerta a pedir una condo-

nación de deuda si esta se aprobaba 

para Cataluña, aunque ayer pública-

mente no se hizo referencia a esta op-

ción. Y a esto apuntó el PSOE-A, que 

acusó al Gobierno andaluz de «con-

tradecirse y  buscar la confrontación».  

El PSOE-A respalda públicamente 

el acuerdo suscrito con ERC y consi-

dera que la vía de condonación de la 

deuda es una oportunidad también 

para Andalucía, aunque sin concretar 

si el porcentaje que le correspondería 

a Andalucía sería el mismo 20% o una 

cuantía superior.  

En esta misma línea, el delegado del 

Gobierno en Andalucía, Pedro Fernán-

dez, instó al presidente andaluz a aco-

gerse a la vía pactada con ERC y pedir 

una condonación de la deuda «en be-

neficio y por el bien de todos los an-

daluces». 

Andalucía rechaza 
por insuficiente la 
quita del 20% de su 
deuda como Cataluña 

∑ Gobierno y PSOE-A 
piden a la Junta que se 
acoja al mismo modelo 
pactado con ERC

Juanma Moreno, tras reunirse ayer en Sevilla con el Comité Español de 

Representantes de Personas con Discapacidad (Cermi) en Andalucía  // EP
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Óscar Lezameta 

El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, enca-
beza la rebelión puesta en mar-
cha por los dirigentes del PP des-
de el momento en el que se cono-
ciera que el acuerdo alcanzado 
entre PSOE y Esquerra Republi-
cana de Catalunya (ERC) pasaba 
por una más que importante con-
donación de la deuda catalana. 
Ayer mismo, Moreno calificó el 
pacto como “completamente in-
digno”, así como lo que está ha-
ciendo el actual presidente del 
Gobierno central en funciones  
para mantener el “sillón de la 
Moncloa” y exigía  que Andalucía 
reciba el mismo trato, que se tra-
duciría, por población y por la in-
frafinanciación que padece, en 
17.800 millones. 

No tardó mucho en responder 
el delegado del Gobierno en An-
dalucía, Pedro Fernández, quien 
manifestó su confianza en que las 
primeras palabras del responsa-
ble del ejecutivo autonómico pro-
nunciadas un día antes en la que 
dejaba en el aire su no aceptación 
de esta condonación de la deuda 
fuesen rectificadas. El responsa-
ble del Ejecutivo central en Anda-
lucía señalaba que no entendía 
“cómo puede quejarse perma-
nentemente de la falta de finan-
ciación” ya que se trata de una co-
munidad autónoma que “ha reci-
bido en los últimos cinco años ca-
si 32.000 millones de euros más 
de los que recibió durante los cin-
co años del mandato del PP al 
frente del Gobierno de España, 
cuando estaba Mariano Rajoy, lo 
que supone un 38% más”, lo que 
significa que “es la comunidad 
que ha recibido una mayor canti-
dad de fondos procedentes del 
Plan de recuperación”. 

Ayer mismo, Juanma Moreno 
lamentaba que se están “pasando 
todas las líneas rojas posibles y 
Sánchez está triturando los más 
elementales instrumentos de 
acuerdo dentro de la propia polí-
tica”. El presidente de la Junta 
quiso dejar claro que Andalucía 
“no tiene un problema de deuda 
porque sabemos gestionar y no 
hemos hecho como otras comu-
nidades autónomas que se han 
endeudado de manera a veces 
muy irresponsable por parte de 
sus gestores, por cierto, indepen-
dentistas y socialistas”. 

“Nosotros lo que queremos es 
que se compense a Andalucía 
con lo mismo que se le da a Cata-
luña”, según indicó Moreno, 
quien detalló que el 20%, de la 
deuda que tiene Andalucía, que 

“es infinitamente menor”, son 
sólo 5.200 millones de euros, y 
eso “no lo vamos a aceptar”, y 
adelantó que pretende conseguir 
“el mismo trato que Cataluña” y 
que en el caso de Andalucía, se 
traduciría en “17.800 millones 
de euros” por su porcentaje de 
población. 

La Junta sigue con el argumen-
to de que Andalucía está “infrafi-
nanciada” (algo que hasta el pro-
pio Gobierno central reconoce) 
con el actual sistema que suscri-
bieron hace 12 años el que fuera 
presidente del Gobierno y secre-
tario general del PSOE José Luis 
Rodríguez Zapatero y ERC y que 
ha supuesto que hayan dejado de 
llegar a esta comunidad 1.000 
millones de euros al año. “Noso-
tros lo que reclamamos es igual-
dad entre los españoles y además 
la defendemos para Andalucía y 
para el resto de España”. 

El argumento también fue re-
batido por el delegado del Go-
bierno que considera que el pac-
to alcanzado con ERC supone un 
“compromiso con la mejora de la 
capacidad financiera de todas las 
comunidades autónomas de ré-
gimen común”. A su juicio, “su-
pone dar respuesta a la situación 
que se ha creado como conse-
cuencia del ciclo de crisis econó-
mica y al que no se le dio buena 

respuesta por el anterior Gobier-
no del PP”. Desde el Gobierno 
central se han querido calmar las 
aguas y se garantiza que “benefi-
ciará a todas y cada una de las co-
munidades autónomas a través 
de una modificación legislativa”. 

RÉPLICAS POLÍTICAS 

El enfrentamiento entre ambas 
administraciones encontró su 
eco en los dirigentes andaluces. 
Las manifestaciones del presi-
dente de la Junta fueron recogi-
das también por el secretario ge-
neral de los populares en la co-
munidad, Antonio Repullo, 
quien   solicitó que un asunto co-
mo la financiación autonómica 
debe debatirse “entre todas, de 
manera multilateral” y reprodu-
jo las declaraciones de Moreno 
en lo relativo a que la comuni-
dad autónoma “no necesita que 
Sánchez le perdone nada por-
que esta tierra está bien gestio-

nada por un gobierno del PP; lo 
que reclama Andalucía es igual-
dad”. La consejera de Economía, 
Carolina España, recogía una 
idea surgida de la sede central 
del PP por la que se reclamaba a 
“los socialistas constitucionalis-
tas, que los hay y muchos, que 
alcen la voz y no se queden calla-
dos como hasta ahora”. 

Desde las filas socialistas res-
pondieron en boca de la portavoz 
adjunta en el Parlamento de An-
dalucía. María Márquez apuntó 
que la negativa de Juanma More-
no ante la condonación de la deu-
da, o parte de ella, “supone una 
irresponsabilidad que forma par-
te de una estrategia partidista 
más que algo que tiene que ver 
con la defensa de los intereses de 
los andaluces”. La parlamentaria 
onubense quiso aclarar también 
que “el acuerdo alcanzado con 
ERC no es sólo para los catalanes, 
sino para todas las comunidades 

autónomas, por lo que eso de que 
se rompe España es algo muy vie-
jo que no se cree nadie”. 

Por parte de Vox, su portavoz 
Manuel Gavira adelantó que van 
a proponer en la Cámara andalu-
za una declaración institucional 
(que será rechazada con toda 
probabilidad) “contra la amnis-
tía y la condonación de la deuda 
que supone una falta de igualdad 
entre todos los españoles y que-
remos que la financiación no sea 
un arma electoral para que Sán-
chez monte un gobierno”.  

La portavoz de Por Andalucía, 
Inma Nieto, recriminó a  Moreno, 
su reacción, que consideró “la típi-
ca sobreactuación para ponernos 
a todo a disposición de su partido, 
ya que “Andalucía, que acumula 
una deuda por el mismo camino, 
también va a sentirse aliviada”. 

Por último, el portavoz adjun-
to de Por Andalucía, Juan Anto-
nio Delgado, puso en valor el 
acuerdo puesto a su juicio “su-
pondrá un alivio para las cargas 
financieras del Gobierno de Mo-
reno, al igual que servirá para 
mejorar las cuentas públicas de 
Cataluña o de la Comunidad Va-
lenciana, otro territorio que, co-
mo Andalucía, se ve afectado por 
el modelo de financiación auto-
nómica desfasado y que debemos 
reformar cuanto antes”.

El Gobierno espera que la Junta no 
rechace la condonación de la deuda

MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS 

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, en un encuentro en el Cermi en Sevilla durante la mañana de ayer.

l Pedro Fernández recuerda que Andalucía es una de las regiones que más fondos recibe 
l Juanma Moreno insiste en que la comunidad “no va a aceptar los 5.200 millones de euros”

El pacto es indigno  
con la única finalidad 
de que Sánchez siga en 
el sillón de la Moncloa”

Juanma Moreno 
Presidente de la Junta

Andalucía es la 
comunidad que más 
fondos ha recibido en 
los últimos cinco años”

Pedro Fernández 
Delegado del Gobierno
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R. S. 

La junta de gobierno local adju-
dicó ayer las obras de adecuación 
del edificio municipal La Ranilla, 
sede de la Delegación de Seguri-
dad y Movilidad del Ayuntamien-
to de Sevilla, por un importe de 
683.957,13 euros. Los trabajos 
tienen una duración estimada de 
seis meses y “vienen a corregir 
los defectos encontrados en el 
edificio en 2018 y sobre los que 
aún no se había actuado”. 

El objetivo de este proyecto es 

“aportar una mejor prestación 
inmediata a los usuarios del edi-
ficio, entre las que se incluirían, 
entre otras, las correcciones en 
las instalaciones de saneamien-
to, fontanería, electricidad, pro-
ducción de agua caliente solar, 
fotovoltaica y protección contra 
incendios”, según el detalle ofre-
cido por el Ayuntamiento en una 
nota de prensa. 

Asimismo, la actuación princi-
pal tiene lugar en la instalación 
de climatización y ventilación, 
reordenando la zonificación, 
reubicación de maquinaria para 
incorporar silenciadores, nuevos 
recuperadores de calor, instala-
ción de filtros y sustitución de re-
jillas regulables. También se eje-
cutarán actuaciones menores en 
instalaciones deficientes de TV y 
radio, circuito cerrado CCTV, 
megafonía y detección de CO2. 

Finalmente, también se inter-
vendrá en elementos constructi-

vos con defectos, como por ejem-
plo, la eliminación de filtraciones 
desde cubierta, la correcta termi-
nación de los encuentros entre 
tabiquería y muro cortina de fa-
chada, limpieza y conexión de 
cámara bufa de sótano, repara-
ción de juntas estructurales, im-
permeabilización de rampa y se-
llado de encuentros. 

La junta de gobierno local 
también abordó la adjudicación 
del contrato de servicio para el 
mantenimiento y limpieza del 

mercado de abastos de Triana. 
Este contrato, que estará en vi-
gor desde el 1 de enero hasta el 
31 de diciembre, tiene un impor-
te de 157.768,88 euros y garanti-
za el servicio de limpieza duran-
te todo 2024. 

Precisamente, el Mercado de 
Triana está de celebración al cum-
plirse ahora los 200 años de sus 
inicios. También en la Junta de 
Gobierno se ha aprobado la adju-
dicación de un contrato de 
262.884,60 euros para suministro 

de diverso equipamiento de red 
(switches, teléfonos y accesorios) 
y el gasto y pliego de prescripcio-
nes técnicas y cláusulas adminis-
trativas de otro contrato para el su-
ministro de ordenadores persona-
les y monitores por valor de 
277.116,62 euros. 

En total, algo más de medio mi-
llón de euros para “aumentar la se-
guridad cibernética” del Ayunta-
miento de Sevilla, tras el ciberata-
que sufrido por el Ayuntamiento el 
pasado 5 de septiembre.

Adjudicada la 
reforma de la 
Ranilla por casi 
700.000 euros
l Los trabajos 
durarán seis meses  
y corregirán los 
defectos encontrados 
en el edificio en 2018

BELÉN VARGAS 

El edificio municipal de la Ranilla. 
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MADRID 

E
l rechazo a la amnistía entre los 

españoles es muy mayoritario, 

incluso bastante significativo 

en los votantes de PSOE y Su-

mar, los dos partidos que ahora la pro-

mueven para mantenerse en el poder. 

Así lo revela el último barómetro de 

GAD3 para ABC, realizado durante la 

semana pasada, la misma en la que Sán-

chez se comprometió por escrito con 

ERC a concedérsela a todos los encau-

sados por delitos durante el procés, in-

cluso a aquellos que están acusados de 

acciones tipificadas como terrorismo. 

Según este sondeo, seis de cada diez 

ciudadanos (60,7%) valora negativamen-

te esta medida, que implica el olvido le-

gal de dichos delitos. Destaca la posi-

ción al respecto de quienes votaron a 

Sánchez hace poco más de tres meses, 

cuando el propio candidato y líder del 

PSOE era el primero en renegar de la 

amnistía hasta que perdió las eleccio-

nes generales y los secesionistas le de-
jaron claro que tendría que asumirla 

para seguir en La Moncloa. 

Casi la mitad de los votantes socia-

listas, hasta el 45%, coinciden con la ma-

yoría de españoles en que esa cesión de 

Sánchez es negativa, frente a un 34% 

que sí la apoya. Es decir, entre los que 

depositaron su confianza en el PSOE 

este verano, son 11 puntos más los que 

no están de acuerdo con amnistiar a 

cientos de implicados en la intentona 

secesionista. Para el 15% de ese electo-

rado es indiferente y otro 6% no sabe o 

no contesta. En resumen, sólo uno de 

cada tres votantes socialistas apoya 

abiertamente esa impunidad. 

Incluso entre los que se inclinaron 

por Yolanda Díaz hay un importante 

sector que tampoco lo comparte. Un ter-

cio de los votantes de Sumar (33%) re-

chaza la amnistía, aunque en este caso 

son más los que sí la aplauden (47%), en 

proporción casi idéntica pero inversa a 

los socialistas (45% no, 34% sí). 

Como era previsible, las posturas son 

más claras y enfrentadas en otros elec-

torados. Así, el rechazo es demoledor 

entre los que el 23J eligieron las papele-

tas de PP o Vox. El 87% de los que opta-

ron por Abascal se oponen a la medida 

y son más todavía los seguidores de Fei-

jóo, que llegan al 91%, lo cual explica que 

ambos partidos conservadores se estén 

movilizando con tanta intensidad con-

tra esta cesión al independentismo más 

radical. Por contra, los que mejor la han 

recibido son los votantes de partidos 

nacionalistas, como ERC, Junts, Bildu o 

PNV. En este caso, tres de cada cuatro 

(77%) están por la labor y sólo al 12% les 

parece mal. 

En términos generales, también hay 

diferencias significativas según la edad 

de los encuestados, con un patrón muy 

definido: en todas las franjas el recha-

zo es mayoritario, siempre por encima 

de la mitad, pero aumenta con los años. 

Así, para el 51% de los menores de 30 es 

algo negativo, un porcentaje que ascien-

de al 66% cuando se pregunta a los ma-

yores de 65. La indiferencia sobre este 

asunto es más acusada entre los jóve-

nes, donde alcanza el 25%, cuatro veces 

más que entre los mayores de 45 años, 

para los que oscila entre el 7% y 5%. 

También hay matices según otras 

variables personales. El 72% de los que 

no tienen estudios o solo primarios re-

chazan la amnistía, un porcentaje que 

baja al 59% (en la media nacional) para 

los que cuentan con formación secun-

daria o universitaria. Dos de cada tres 

jubilados, pensionistas, autónomos o 

empresarios (64%) se oponen, mientras 

que entre los parados y trabajadores 

domésticos no remunerados apenas 

llegan a la mitad (48% y 51%, respecti-

vamente). 

Resignados y optimistas 
También son más los españoles que 

piensan que la investidura de Sánchez 

como presidente del Gobierno es nega-

tiva para España que quienes la ven po-

sitiva. De hecho, son más de la mitad, 

concretamente el 52,5%, frente al 36,8% 

que celebra esa posibilidad. El 10,7% res-

tante no sabe o prefiere no contestar. 

Las cesiones a los secesionistas lide-

rados por el indultado Junqueras y el 

fugado Puigdemont siembran rechazo 

incluso entre no pocos votantes socia-

listas, hasta el punto de que al 28% de 

ellos no les parece que en estas circuns-

tancias sea bueno que Sánchez consi-

ga la investidura. Sin embargo, cuenta 

con el respaldo de dos tercios (63%) de 

los que confiaron en él hace poco más 

de tres meses. 

Casi la mitad de los 
votantes socialistas,     
en contra de la amnistía

∑ Coinciden con más del 
60% de españoles que 
también se oponen, 
incluidos uno de cada 
tres electores de Sumar  

∑ El 52,5% de ciudadanos 
creen que la investidura 
de Sánchez es negativa, 
pero dos tercios la dan 
por descontada

BARÓMETRO DE GAD3 PARA ABC                       

8%

%

¿Cree que la investidura 

saldrá adelante?

Recuerdo de voto

GAD3  /  ABC

(*) Nacionalistas

ERC, JxCAT,  CUP, PNV, Bildu, CC y BNG. 

Sí No Ns / nc

PP

PSOE

Vox

Sumar

Total

(*)

Ns/nc

No
67,8% Sí

16,9%

15,3%

67% 20% 13%

77% 11% 12%

44% 45% 11%

83% 10% 6%

80% 11% 9%

67,8% 16,9% 15,3%

¿Cree que la investidura 

es positiva para el país?

Recuerdo de voto

GAD3  /  ABC

(*) Nacionalistas

ERC, JxCAT,  CUP, PNV, Bildu, CC y BNG. 

Sí No Ns / nc

PP

PSOE

Vox

Sumar

Total

(*)

36,8%

52,5%

10,7%

Sí

Ns/nc

No

6% 87% 6%

63% 28% 9%

12% 88%

69% 19% 11%

79% 15% 7%

36,8% 52,5% 10,7%

Recuerdo de voto

¿Qué valoración le merece la posible amnistía de los políticos 

condenados por el procés en Cataluña?

Positiva

24,5%

11,5%

60,7%

3,3%

Indiferente

GAD3  /  ABC

Ns/nc

Negativa

(*) Nacionalistas

ERC, JxCAT,  CUP, PNV, Bildu, CC y BNG. 

Positiva Indif. Negativa Ns / nc

PP 4% 4% 91% 1%

PSOE 34% 15% 45% 6%

Vox 7% 6% 87%

Sumar 47% 17% 33% 3%

(*) 77% 8% 12% 3%

Total 24,5% 11,5% 60,7% 3,3%

8%

%

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 33

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/11/2023

 España

 33 359 EUR (35,814 USD)

 249,70 cm² (40,1%)

 4809 EUR (5163 USD) 

8%

9%

Carles Puigdemont señala una imagen del referéndum ilegal de 2017  // ABC

Más optimistas que sus propios vo-

tantes son los de sus socios. Empezan-

do por los de Sumar, donde siete de 

cada diez aplauden que Sánchez sa-

que adelante esa investidura para que 

Yolanda Díaz repita como vicepresi-

denta y sólo uno de cada cinco (19%) 

se muestra en contra. Y más los elec-

tores nacionalistas, como los indepen-

dentistas catalanes, vascos o gallegos: 

ocho de cada diez desean que el líder 

del PSOE siga como presidente gra-

cias a sus compromisos con esos par-

tidos a los que ellos han votado y sólo 

un escaso 15% piensa lo contrario. 

En el extremo opuesto, los más pe-

simistas son lógicamente los que die-

ron sus papeletas a Feijóo o Abascal 

para «derogar el sanchismo». Casi nue-

ve de cada diez votantes de PP (87%) 

y Vox (88%) coinciden en valorar ne-

gativamente que el líder del PSOE vuel-

va a formar Gobierno. En términos ge-

nerales, no hay diferencias significa-
tivas por tramos de edad o según a qué 

se dedican los encuestados, aunque sí 

se aprecia un rechazo por encima de 

la media entre los autónomos y em-

presarios (61%), así como entre los tra-

bajadores públicos (57%). 

En lo que también hay bastante con-

senso entre los españoles es en que, al

margen de lo que piensen sobre la am-

nistía o la investidura, Sánchez será

reelegido antes de expirar el plazo,

para lo cual le quedan justo tres sema-
nas. Así lo creen dos de cada tres

(67,8%), cuatro veces más de los que

apuestan a que no lo logrará (16,9%).

Los votantes socialistas confían en que

sí (77%), pero más todavía los indepen-

dentistas (80%) y los de Sumar (83%). 

Incluso entre los electores del PP

cunde la resignación, porque sólo uno

de cada cinco alberga todavía esperan-

zas de que el líder socialista fracase,

mientras que dos de cada tres (67%)

están convencidos de que no será así.

Los únicos que aún creen que hay tan-

tas posibilidades de repetición electo-

ral (45%) como de un nuevo Gobierno

de Sánchez (44%) son los votantes de

Vox. Todo ello a la espera de que Puig-

demont bendiga el acuerdo y Armen-

gol ponga fecha para consumarlo.

Los mayores son más 
críticos con la amnistía 
que los jóvenes, aunque en 
todas las edades y perfiles 
el rechazo supera el 50% 

Al 28% de los que confiaron 
en Sánchez hace apenas  
tres meses no les parece 
bien que sea investido         
en estas circunstancias

FICHA TÉCNICA 

Universo: mayores de 18 años  

con derecho a voto 

Ámbito: nacional 
Tamaño: 1.001 entrevistas, de ellas 

601 telefónicas a móviles (391)  

y fijos (210) y 400 online 

Error: +-3,2% (n=1.001) para un 

grado de confianza del 95% 

Fechas: del lunes 30 de octubre al 

viernes 3 de noviembre de 2023 

Estimación: GAD3 (calle Alcalá, 

número 75, Madrid 28009)
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D
esde el verano llevamos 

unas semanas intensas en 

lo que respecta a los 

mercados. Lo que pueda 

pasar con los tipos de interés ha 

marcado los tiempos. Tipos más 

altos durante más tiempo parece 

ser la conclusión pero no sólo. Los 

bancos centrales han dado a 

entender que las subidas de tipos 

han terminado. La subida más 

rápida y brusca de la historia ha 

terminado a pesar de que la 

inflación todavía no ha llegado al 

objetivo teórico que guía sus 

políticas. Ahora toca esperar y ver.  

La economía empieza a desacele-

rarse algo pero la verdad es que ha 

aguantado mucho mejor de lo que 

nadie esperaba. La inflación apunta 

en la dirección correcta pero las 

incertidumbres siguen siendo 

muchas. Y el mercado, a tenor de lo 

virulentas que son sus reacciones 

con cada titular macro, no sabe muy 

bien por dónde sopla el viento. 

En cualquier caso que, otra vez 

de forma coordinada, los principa-

les responsables de la política 

monetaria del mundo hayan optado 

por parar las subidas es un movi-

miento acertado. Y así lo han 

reconocido los mercados: la Bolsa 

tuvo la semana pasada el mejor 

comportamiento en mucho tiempo. 

Uno de los principales riesgos era 

que los bancos centrales se pasaran 

de frenada. En esto de la política 

monetaria se trata –y la lección la 

tenemos bien aprendida– de 

enmendar el rumbo cuanto antes y 

no perseverar en las equivociones. 

Ahora toca ver si somos capaces 

de convivir con tipos más altos. Esa 

debería ser la opción favorita. De los 

banqueros centrales desde luego. 

Hicieron lo que se vieron obligados 

a hacer, pero la heterodoxia 

demostrada no ha sido ni plato de 

buen gusto ni desde luego inocua.  

El siguiente paso una vez que se 

hayan asentado las cosas probable-

mente sea que se modifique los 

objetivos de inflación. Algo de 

inflación no es mala. Y no es el 

principal problema. Aunque desde 

luego no se si sería algo que me 

atreviera a decir al gobernador del 

Banco de España si hoy me tomara 

un café con él.

Final de las subidas de los tipos
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Blandiendo los 
cinco diputados 

Podemos ha recordado a 

PSOE y Sumar que sus 

cinco diputados tienen 

«autonomía» a la hora de 

emitir su voto en la investidura de 

Sánchez. Puede que sea un brindis al sol, o una 

fanfarronería producto de la enemistad 

manifiesta con Yolanda Díaz –calificada por 

Podemos de «izquierda servil»–, pero el aviso 

está dado y merecerá atención una vez  

el PSOE regrese de Waterloo.  

Secretaria general de Sumar
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1 

UN PAÍS CON CUATRO 
GENERACIONES 
VIVAS 
ÉRIKA MONTAÑÉS 

Configuremos esa España futura. 
Cuando Leonor cumpla 40 años, la me-
dia de edad de los españoles estará 
algo por encima, en 47. Y es que no hay 
duda de que el país bajo su reinado 
será un país de ‘viejos jóvenes’, como 
los denominan. Tres de cada diez ciu-
dadanos estarán en lo que se llama la 
tercera edad, una tercera edad viva, 
activa y que se cuidará. Las mujeres 
mayores superarán en más de un 35% 
a los hombres. Según las proyeccio-
nes del Instituto Nacional de Estadís-
tica (INE), el 26% de la población en 
2037 tendrá más de 65 años, y de ahí 
el crecimiento será imparable. En 2045, 
los septuagenarios serán más del 22% 
de la población, los octogenarios el 10 
y habrá un 0,14% de la población por 
encima de cien años. De hecho, uno 
de los datos que más pueden sorpren-
der en estas proyecciones facilitadas 
por Estadística es el crecimiento de 
esa cohorte de edad: se elevaría de las 
casi 20.000 personas que hay en la ac-
tualidad a más de 100.000 personas 
en 25 años. Esa sería la evolución pro-
bable en el caso de mantenerse las ten-
dencias demográficas actuales, que 
enfatizan el proceso de ‘sobreenveje-
cimiento’ de la población, tal y como 
lo catalogaron esta semana demógra-
fos del Centro Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC). 

 Desde el INE señalan que en 2045 
habremos superado los 52 millones 
de  residentes, siendo 38 millones los 
nacidos en suelo español. El resto será 
fruto de la llegada de inmigrantes, que 
no abandonará la senda del alrededor 
medio millón de personas que man-
tuvo hasta 2007, detalla el demógrafo 
y geógrafo del CSIC Julio Pérez Díaz. 
Hacia la segunda mitad del siglo ese 
medio millón se elevará a 600.000 per-
sonas de largo, lo que compensará el 
crecimiento vegetativo negativo que 
mantendrá el país (siempre con más 
defunciones que nacimientos). 

De cumplirse las proyecciones, 
cuando nacieran los hijos de Doña 
Leonor, convivirían con cuatro gene-
raciones (abuelos y bisabuelos vivos) 
sin problema, por el alargamiento de 
la esperanza de vida (hasta el punto 
de que ésta alcanzará en 2071 los 86 

años en los hombres y los 90 años en 
las mujeres). 

 

2 

UN CRISOL 
MULTICULTURAL 
E. MONTAÑÉS 

Con la información disponible hasta 
el momento, se proyecta que la ganan-
cia neta de población debida a migra-
ciones será de 5,6 millones de perso-
nas hasta 2036. La tendencia a largo 
plazo sería de un crecimiento del sal-
do migratorio constante, lo que pro-
duciría un aumento poblacional neto 
de ocho millones de personas en 2045 
y de 14 millones hasta 2071.  

España será por tanto cada vez 
más multicultural, país destino de in-
migración y emisor también de emi-
grantes, pero en menor tasa, por lo 
que se ampliará el ramillete de na-
cionalidades de acogida en el país. 
África subsahariana y América Lati-
na, cuyas «situaciones previsibles no 
tienen visos de solucionarse en los 
próximos veinte años, se mantendrán 
como principales emisores de esta 
corriente migratoria», según espe-
cialistas como el profesor Juan Car-
los Jiménez Redondo, catedrático de 
Historia del Pensamiento y Movi-
mientos Sociales de la Universidad 
CEU San Pablo.  

Cataluña y Comunidad de Madrid 
registrarían los mayores crecimien-
tos de población, mientras que Cas-
tilla y León y Principado de Asturias 
presentarían los mayores descensos, 
también según Estadística. 

Jiménez Redondo responde a ABC 
que todo apunta a que «la España en 
la que reinará Doña Leonor será una 
sociedad extraordinariamente dife-
rente, multicultural, multiétnica, con 
costumbres y religiones diferentes, 
y por tanto, mucho más compleja que 
la actual». «Además, será una socie-
dad donde habrá conceptos que sean  
sumamente intrincados. La defini-
ción de identidad nacional va a ser 
uno de los grandes elementos a de-
bate, no está claro qué vamos a en-
tender por ser españoles dentro de 
25-30 años y en general, la sociedad 
española va a estar llamada a reali-
zar una fuerte reflexión sobre cómo 
quiere ser y hacia dónde quiere diri-
gir sus pasos», opina este profesor. 

«Dentro de 25 años tendremos ya 
segundas, terceras, incluso cuartas 

L
eonor de Borbón acaba de cumplir la mayoría de edad. 
Desde este momento, está preparada para asumir la Corona 
heredada de su padre, el Rey Felipe VI. ABC pone bajo la 
visión de expertos a una España bajo su regencia, en el 

entorno del año 2045, cuando la Princesa de Asturias cumpla 40 
años y Don Felipe tenga 77. ¿Cómo será esa España, ese país en el que 
reine la Princesa ya adulta? Y en ese viaje al futuro, lo que se dibuja 
en el horizonte es una España envejecida y urbana, asumiendo 
grandes desafíos con la impronta de la robotización y la inteligencia 
artificial en escenarios que van desde la educación al empleo y la 
sanidad. Múltiples trabajos serán reconfigurados, otros están aún 
por venir. En la España de 2045, no vestiremos el móvil como una 
prenda más, pero sí gafas de realidad virtual. Al asumir la Jefatura 
del Estado, la monarca verá cómo sus coetáneos tienen uno o ningún 
hijo, desarrollan mayor dependencia de los cuidados, los sentirá 
descreídos en lo confesional y más devotos en lo científico. Rezarán 
menos, tal vez, y vivirán más. Si antes de 2045 no se aborda la tarea, 
la suya será también la España que afronte el debate migratorio y de 
la identidad nacional como grandes postulados aún irresolutos. 

Multicultural, con 52,5 millones de 
habitantes, entregada a los retos de 
la robótica y la inteligencia artificial, 
será una sociedad más urbana pero 
menos confesional. Este es el país de 
2045  que heredará la futura monarca

La España en 
la que reinará 
Leonor  
de Borbón
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generaciones de inmigrantes que lle-
garon al país en los últimos años y cu-
yos hijos protagonizarán en gran me-
dida la España de mediados del siglo 
XXI. Por tanto, un nuevo reto será la 
integración armoniosa de esos espa-
ñoles a todos los efectos, pero con se-
rias dificultades de sentirse recono-
cidos y partícipes de la sociedad en 
plena igualdad respecto de los espa-
ñoles digamos autóctonos», remacha. 

  

3 

TRABAJADORES MÁS 
AÑOS, PERO MENOS 
HORAS SEMANALES 
BLANCA MARTÍNEZ MINGO 

Es difícil hoy por hoy para los exper-
tos aventurar cómo será el ámbito la-
boral en 2045, ya que, aciertan a se-
ñalar, muchos de los trabajos que exis-
tirán en ese horizonte aún son 
«inimaginables» y muchas de las co-
sas que darán empleo mañana aún 
no existen. Pero lo que tienen claro 
es que con probabilidad los españo-
les trabajarán menos horas: «Si sigue 
la tendencia actual, en 25 años es pro-
bable que trabajemos unas treinta ho-
ras semanales», señala el economis-
ta jefe de BBVA Research  España, Mi-
guel Cardoso. Sin embargo, cree 
también que trabajaremos más años.  

Tres de los cuatro grandes secto-
res se robotizarán: «Todo trabajo in-
dustrial, la agricultura y la construc-
ción cambiarán totalmente», expli-
ca el director de The Adecco Group 
Institute, Javier Blasco. No obstante, 
Blasco asegura que «primará el tra-
bajo humano, el ocio y los servicios», 
en concreto, aquellos que se encuen-
tran en sectores como el de la sani-
dad, cuidados y la educación. Asimis-
mo, dice que estos trabajos más hu-
manos también evolucionarán y se 
verán afectados por la digitalización 
y la inteligencia artificial: «No sería 
sorprendente ver cómo algunas la-
bores se empiezan a hacer en diferi-
do. Podríamos ver cómo se progra-
ma una operación, por ejemplo». 

Los expertos destacan dos posibles 
escenarios ante el reto de la sosteni-
bilidad de las pensiones: un aumen-
to de productividad impulsado por la 
robotización que supla la falta de 
mano de obra o una política migra-
toria que apueste por atraer a traba-

jadores cualificados a nuestro país. 
En este sentido, el director de Rands-
tad Research Valentín Bote conside-
ra que «la robotización debería incre-
mentar notablemente la productivi-
dad, ya que automatizará actividades 
de poco valor añadido, llevando a un 
mercado laboral con una jornada más 
reducida». Ante lo que Blasco añade 
que, para ello, tendrá que haber una 
labor de recualificación, algo necesa-
rio para suplir esa falta de trabajado-
res. En 2045, según la OCDE, podría 
haber 59 de cada cien personas en 
edad laboral que superen los 65 años.  

4 

MAYOR AZOTE DE 
ENFERMEDADES 
INFECCIOSAS 
ELENA CALVO 

Las estrategias terapéuticas que se 
desarrollen de aquí a 2045 serán cla-
ves para saber cuáles serán las en-
fermedades a las que los profesiona-
les sanitarios españoles se deberán 
enfrentar en ese periodo. Si se cro-
nifican más algunas de las que ac-
tualmente tienen mayor impacto en 
la sociedad, como el cáncer, las pa-
tologías neurodegenerativas o las 
enfermedades cardiovasculares, és-
tas pasarán a un segundo plano para 
dar mayor protagonismo a las infec-
ciosas. Así lo cree Óscar Zurriaga, 
presidente de la Sociedad Española 
de Epidemiología. «Si las estrategias 
van mejorando y nuestra capacidad 
de intervenir sobre los riesgos tam-
bién, puede que algunas de ellas ten-
gan un papel más secundario. Pero 
no podemos decir que las infeccio-
sas dejarán de ser un problema por-
que vemos ya un incremento de re-
sistencias a los antimicrobianos y, si 
eso continúa avanzando a este rit-
mo, nuestra capacidad de actuación 
contra las enfermedades producidas 
por microorganismos será menor», 
asegura a este periódico. 

Las enfermedades emergentes es-
tarán presentes en la sociedad, obli-
gando a desarrollar nuevas vacunas 
y tratamientos con los que hacerles 
frente. «Veremos algunas que no ha-
bíamos podido ni pensar», señala Zu-
rriaga. Tampoco se descarta que lle-
guen nuevas pandemias como la vi-
vida recientemente a causa del 
Covid-19. Pero el cambio climático ju-
gará a su vez un papel importante. «Si 

no hacemos nada para remediarlo 
será otro grupo importante de enfer-
medades, y no solo las relacionadas 
con la contaminación atmosférica, 
también las que tienen que ver con 
las altas temperaturas», concreta el 
presidente de los epidemiólogos. 
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LA REALIDAD 
AUMENTADA, EN 
MANOS DE LA IA 
RODRIGO ALONSO 

La tecnología lleva décadas corrien-
do a velocidades de vértigo. Y todo 
indica que no va a dejar de acelerar. 
Si los planes de empresas como Apple 
y Meta se cumplen, hacia 2045 los 
usuarios no llevaremos el móvil guar-
dado en el bolsillo. Tampoco tendre-
mos consolas, y está por ver si tele-
visores. Todos estos sistemas acaba-
rán siendo sustituidos por un único 
‘gadget’, posiblemente por unas ga-
fas ligeras, con las que el usuario po-
drá replicar, prácticamente, la vida 
misma. Y todo gracias a la realidad 
virtual y la realidad aumentada.  

Para entonces, ese futuro mundo 
virtual llamado metaverso ya debe-
ría haber cristalizado. Sitios como 
Instagram sufrirán un importante 
lavado de cara, y no es descartable 
que muchas de las interacciones di-
gitales que llevamos a cabo sean me-
diante avatares. «Los usuarios po-
drán teletrabajar más y tampoco ha-
brá tanta necesidad de desplazarse. 
Ganaremos mucho en tiempo y co-
modidad», explica Edgar Martín Blas, 
director ejecutivo en la empresa es-
pecializada en metaversos Virtual 
Voyagers. 

Los cambios no quedarán ahí. Bue-
na parte de los automóviles que cir-
cularán por España serán comple-
tamente autónomos. Probablemen-

te, los taxis voladores, en los que hay 
empresas españolas trabajando, ya 
estarán funcionando fuera de nú-
cleos urbanos, y la inteligencia arti-
ficial (IA) y la robótica habrán trans-
formado radicalmente un buen pu-
ñado de aspectos de la vida. «Será 
mucho más complicado diferenciar 
algo que ha hecho una IA de algo que 
ha creado un humano», dice Juan Ig-
nacio Rouyet, profesor de IA en la 
UNIR. Millones de puestos de traba-
jo se habrán perdido, pero también 

habrán surgido oportunidades labo-
rales nacidas al calor de los avances 
tecnológicos. El empleado podrá de-
dicar más tiempo a las cosas real-
mente importantes, porque la má-
quina se ocupará de lo mecánico. Uli-
ses Cortés, catedrático de IA en la 
Politécnica de Barcelona, remarca 
el avance que la tecnología va a te-
ner en importante impacto en la sa-
lud: «Llegarán los órganos 3D, que 
serán muy importantes por el previ-
sible aumento de la contaminación 
y el surgimiento de enfermedades 
mucho más complejas».  
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ESPAÑOLES MÁS 
URBANOS, MENOS 
RURALES 
ISABEL MIRANDA 

La España de mediados de siglo será 
aún más urbana, y mucho menos ru-
ral, en línea con la tendencia mun-
dial. Las estimaciones apuntan a que, 
antes de mediados de siglo, el 88% 
de los españoles vivirán en ciudades 
frente al 80% actual, atraídos por su 
mayor concentración de oportuni-
dades en educación, empleo y servi-
cios. Madrid, Barcelona, Valencia o 
Zaragoza seguirán creciendo, así 
como sus áreas metropolitanas. Esta 
predisposición a la concentración 
conllevará una serie de desafíos, se-
gún enumera el Banco Mundial, que 
el país debería resolver, como el de 
mantener las viviendas en niveles 
asequibles y la gestión de servicios 
básicos, transporte y empleo. 

Uno de los grandes cambios que 
vivirán las ciudades para entonces 
será la movilidad, «con los automa-
tismos, coches sin conductor, los dro-
nes y otros tipos de vehículos», cuen-
ta el decano del Colegio Oficial de Ar-
quitectos de Madrid, Sigfrido 
Herráez. «Es un cambio que ningu-
no nos podríamos imaginar». No solo 
contribuirá a la contaminación cero 
en la ciudad, sino que reconfigurará 
el espacio de las urbes. La segunda 
gran innovación para Herráez ten-
drá que ver con los edificios y con el 
consumo de energía. Aunque toda-
vía está por resolver, lo que sí tiene 
claro el experto es que las energías 
tradicionales se desterrarán para en-
tonces.   

En cambio, España per-
∑∑∑
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derá casi la mitad de sus ha-
bitantes rurales actuales. 

Las previsiones del Gobierno apun-
tan a que pasarán de los nueve mi-
llones que hay en la actualidad a cin-
co millones en 2050. El proceso no 
será igual en todo el territorio, según 
estiman un centenar de expertos en 
‘España, 2050’: los núcleos más pe-
queños, aquellos que no llegan hoy 
a los 500 habitantes, serán los más 
afectados; mientras que los munici-
pios rurales más grandes, de entre 
5.000 y 10.000 habitantes, probable-
mente aumenten. «Menos gente vi-
virá en la España rural, pero quienes 
lo hagan, podrían vivir mejor que 
ahora» gracias a internet, la robóti-
ca y el turismo, aseguraban. 

7 

EDUCACIÓN 
OBLIGATORIA HASTA 
LOS 18 Y SIN 
UNIVERSIDADES 
JOSEFINA G. STEGMANN 

Cómo será la educación del futuro es 
una de las preguntas que más se plan-
tean pedagogos, profesores y las em-
presas, que necesitan jóvenes con for-
mación para desempeñar trabajos 
que hoy no existen. La irrupción de 
la tecnología, de la inteligencia arti-
ficial, ya obliga a plantear si hay que 
cambiar la forma de enseñar y apren-
der. «En 2050 tendremos una pobla-
ción infantil baja y por tanto, habrá 
que cerrar algunas escuelas, especial-
mente en zonas rurales. Es probable 
que la educación sea universal y obli-
gatoria desde los 3 o 4 años hasta los 
18. Es esperable que la repetición de 
curso afecte solo a menos de un 10% 
del alumnado. Pero es difícil saber 
qué pasará con los resultados educa-
tivos. Dependerá de la capacidad de 
la escuela para atraer mejores docen-
tes y de los cambios organizativos 
que haya. También de cómo se haya 
regulado la pandemia de las panta-
llas y redes en la infancia, así como 
los problemas de atención y salud 
mental que causan en niños y ado-
lescentes. Nos enfrentaremos de ple-
no al reto que suponen los efectos in-
deseados de incorporar la IA en la es-
cuela», dice Lucas Gortázar, director 
adjunto de EsadeEcPol. 

Respecto a la educación superior, 

«va a cambiar porque también lo ha-
rán las competencias de los trabaja-
dores. La división entre FP superior 
y universidad no será nítida. Apare-
cerán nuevos métodos para impar-
tir contenidos, evaluar el aprendiza-
je y certificar que un alumno domi-
na conceptos y destrezas», señala 
Jorge Sainz, catedrático de Econo-
mía de la Rey Juan Carlos. 
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UNA REINA 
CATÓLICA PARA UNA 
NACIÓN DESCREÍDA 
JOSÉ RAMÓN NAVARRO PAREJA 

«España ha dejado de ser católica». 
La frase con la que Manuel Azaña de-
fendía la aconfesionalidad de la Cons-
titución republicana de 1931 cobra-
rá actualidad para la Princesa de As-
turias cuando asuma la jefatura del 
Estado. No era cierto entonces, pero 
si nada frena la evolución, en apenas 
unos años España dejará de ser, al 
menos sociológicamente, católica. 
El último barómetro de CIS, que des-
de los años 70 del pasado siglo pre-
gunta cada mes a los españoles por 
su adscripción religiosa, señalaba 
que un 54,9% de los ciudadanos se 
manifestaban católicos (un 19,1% de 
ellos practicantes y un 34,8 no prac-
ticantes). 

 
Una caída en picado si tenemos 

en cuenta que en el año 2000 el 85,8% 
se decía católico, y que en 2010 ha-
bía bajado hasta el 75,8%, aunque 
acelerada en los últimos años por la 
pandemia y la presencia de José Fé-
lix Tezanos al frente del CIS. Si a eso 
le unimos que la llamada ‘genera-
ción Leonor’ ( jóvenes que hoy tie-
nen de 18 a 24 años) es la menos cre-
yente de la historia reciente (sólo un 
38,8% confiesa practicar una reli-
gión), la España que heredará la fu-
tura Reina será, mayoritariamente, 
no religiosa (casi a partes iguales, 
atea, agnóstica e indiferente). Las 
proyecciones también auguran un 
crecimiento de los musulmanes has-
ta cerca del 10% de la población. 

Paradójicamente, lo que se man-
tendrá estable es la práctica sacra-
mental de quienes sigan siendo cató-
licos. En los últimos años, el porcen-
taje de los que asisten a misa una o 
más veces a la semana ha ido crecien-

do hasta superar el 20% de los creyen-
tes. De igual forma, las bodas católi-
cas encontraron su valle durante la 
pandemia (el 13,58%), aunque la ratio 
parece estabilizada en una de cada 
seis uniones, así como los bautismos, 
reservados para cuatro de cada diez 
de los nacidos, más o menos el por-
centaje de los que para entonces se 
podrían reconocer católicos. 

Así, la España de 2045, en cuanto 
a lo católico se asemejará a la des-
cripción que un joven teólogo Joseph 
Ratzinger hizo en 1970 pensando en 
la Iglesia en Occidente para el siglo 
XXI: «De la crisis de hoy surgirá ma-
ñana una Iglesia que habrá perdido 
mucho. Se hará pequeña, tendrá que 
empezar todo desde el principio. Ya 
no podrá llenar muchos de los edifi-
cios construidos en una coyuntura 
más favorable. Perderá adeptos, y 
con ellos muchos de sus privilegios 
en la sociedad». 
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LAS NUEVAS 
FAMILIAS 
CARLOTA FOMINAYA 

El reto demográfico que va a tener 
España en este siglo es clave. Las ci-
fras de la caída constante de natali-
dad, unidas a las de una mayor lon-
gevidad, hacen pensar a María José 
Olesti, directora de The Family Watch, 
que hacia 2045 la pirámide poblacio-
nal en España «pasará a convertirse 
en un trapecio».  Con esa situación, 
la familia, aventura Roberto Martí-
nez, director de Fundación MasFa-
milia, será una «especie protegida» 
y «en vías de extinción». Esta consi-
deración «un tanto catastrofista y sin 
duda alarmista –explica– guarda re-
lación con los indicadores que en 2023 
podemos observar, destacando nues-
tra pírrica tasa de natalidad (1,15 hi-
jos/mujer en edad fértil) sin visos de 
recuperación». La mayor proporción 
de familias hacia mediados de siglo, 
augura José Manuel Trigo, el presi-
dente de la Federación Española de 
Familias Numerosas, «serán de un 
solo hijo y sin hijos, prácticamente 
desapareciendo el concepto actual 
de hermanos, primos, tíos, etcétera».  

Otra importante reflexión que ha-
cen tanto el director de Masfamilia 

como la directora de Family Watch 
tiene que ver con la economía del 
cuidado. «Estaremos seguramente 
en el top cinco mundial en cuanto a 
población envejecida, con un alto 
porcentaje de octogenarios y nona-
genarios en su gran mayoría depen-

dientes y sin una estructura familiar 
que preste esos necesarios cuida-
dos», auguran. ¿Cuál será el precio 
a pagar? «Habrá menos hijos que 
atender, y estos a su vez tendrán que 
atender a sus mayores», concluye 
Martínez. 
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LA ESPAÑA QUE PISE 
LA LUNA 
PATRICIA BIOSCA 

Las próximas décadas serán muy in-
teresantes en lo relativo a la explora-
ción espacial: la humanidad volverá 
a la Luna, esta vez para establecer ba-
ses permanentes; y se espera que a 
partir de 2040 el hombre pise por pri-
mera vez Marte. España ha dejado 
claro que quiere formar parte de esta 
nueva conquista espacial y, antes de 
mitad de siglo, ya habremos visto casi 
con total seguridad a Pablo Álvarez, 
astronauta de la Agencia Espacial Eu-
ropea, flotando a bordo de la Estación 
Espacial Internacional. No será el pri-
mero, pues ya lo han hecho Pedro Du-
que y Michael López-Alegría. En lo 
que sí tiene papeletas para ser pione-
ro es en llegar a nuestro satélite. «Sue-
ño con ser el primer astronauta espa-
ñol en pisar la Luna», declaraba tras 
confirmarse su candidatura a astro-
nauta de carrera, acompañado de Sara 
García, que queda en la reserva. «Su-
pongo que no nos dejarán ir a los ‘no-
vatos’ a este tipo de misiones. Pero 
hay que mantener la llama de la ilu-
sión viva. Y a largo plazo, ¿por qué 
no?», decía a ABC. 

También es probable que en la 
década de los 40 haya cohetes 

100% ‘made in Spain’ de cami-
no al espacio de forma regular. 
Ésa es la intención de la com-
pañía PLD Space, los creado-

res del Miura 1, que esperan 
que sus cohetes sean el 
transporte elegido por em-
presas de todo el mundo para 
poner sus satélites en órbita.

∑∑∑
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T
IENE Alfonso Guerra 83 años 

y un aire como de león reman-

sado al que aún se le despier-

ta de vez en cuando el instin-

to cazador que le hizo célebre en la po-

lítica. Dedicado a la vida cultural, a la 

actividad literaria y al disfrute de la fa-

milia, la deriva de la escena pública le 

ha removido en los últimos tiempos su 

impulso activista y le ha activado un re-

sorte de inconformismo y rebeldía. Sien-

te que el tiempo cernudiano le alcanza 

pero sabe que todavía le queda, como a 

Blas de Otero, la palabra. Y la usa para 

reclamar la vigencia de la obra de su ge-

neración, protagonista de una transfor-

mación esencial de España. El antiguo 

látigo verbal restalla todavía con el chas-

quido de una sinceridad en desuso. Mo-

rirá, cuando toque, siendo socialista 
aunque le cuesta reconocerse en los su-

yos. 

-¿Qué diferencia hay entre el Alfonso 
Guerra de 2023 y el de hace treinta, 
cuarenta años? 
-En esencia es el mismo. Soy más tole-

rante ahora, antes era bastante intran-

sigente con las posiciones diferentes. 

Hay gente que ha cambiado de posición 

ante mis ideas, pero han cambiado ellos, 

yo no. Si de algo puedo estar satisfecho 

es de mi coherencia.  

-Amigos comunes dicen que usted se 
ha enternecido. 
-Quizá no vieron que he sido tierno siem-

pre. Me ganan, por ejemplo, los tímidos. 

Empatizo con la debilidad. De joven 

siempre me fijaba en la chica más tími-

da, más cohibida. Ahora, además, mi 

Ignacio Camacho conversa sobre la actualidad 
de España con uno de los padres del socialismo 
español contemporáneo para analizar la 
amnistía, la deriva de la izquierda, el 
constitucionalismo, la monarquía...

GALERÍA ANDALUZA

ALFONSO GUERRA 
EXVICEPRESIDENTE DEL GOBIERNO 

«NI EL FIN JUSTIFICA LOS 
MEDIOS NI LOS MEDIOS 
JUSTIFICAN UN FIN»
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nieta de dos años ha exacerbado mi 
ternura. No se puede explicar, es ine-
fable. 
-¿Tiene alguna nostalgia de sí mis-
mo? 
-Me gusta la nostalgia. Le doy vueltas 
a las cosas que he vivido. Entre la idea-
lización del pasado y un excesivo in-
terés respecto al futuro vivimos el pre-
sente demasiado comprimido entre 
el pasado y el futuro 
-¿Y en ese repaso retrospectivo en-
cuentra errores? 
-Sí, sí. No dramáticos, pero sí. De jo-
ven uno tiene poca sabiduría. Quizá, 
por ejemplo, no debí haber cedido a 
quienes me pedían continuar cuan-
do quise dejar la política. Dos veces, 
en el 77 y en el 82. 
-¿Cree que ha sido injusto? 
-Sí, hay casos en los que tenía que ha-
ber sido más comprensivo con algu-
nas personas. O al revés, más duro.  
-Pero si tenía fama de duro, de im-
placable… 
-Inventada.  
-Cortaba usted cabezas sin pesta-
ñear. 
-Qué va, qué va. Entre políticos y pe-
riodistas te crean clichés falsos. Al 
contrario, intenté convencer a gente 
de que no se fuera y quedó como que 
los quitaba yo.  
-¿A Boyer no lo echó? 
-De ninguna manera. Él quería ser vi-
cepresidente. Felipe me consultó, y 
yo dije que no me oponía, pero que 
entonces no contara conmigo. Yo era 
vicepresidente único y no iba a ser 

uno de tres. Y entonces Felipe le dijo 
que no, y Boyer se marchó. 
-¿Qué es el poder? 
-Una entelequia. No existe más poder 
que el que te dan los otros. ¿Dónde 
está, cómo lo coges, en qué consiste? 
-En tomar decisiones que afectan a 
los demás, ¿no? 
-Sí, ésa es la grandeza y la miseria de 
los gobiernos. Es un desgarro decidir 
sobre cosas que pueden perjudicar a 
las personas. 
-Aquello del policía bueno y el malo, 
González y usted, ¿era deliberado? 
-Otro invento. Pero funcionó y como 
funcionaba, lo dejamos correr. 
-Pero usted sabía que inspiraba mie-
do 
-No sé. A mí me decía Suárez que 
cuando me tocaba el pelo en el Con-
greso, se ponían nerviosos. Eso es un 
poder que te regalan. 
-¿No fue usted un pionero de la des-
calificación del adversario? 
-Nunca insulté a nadie. Usaba el hu-
mor. La broma como recurso políti-
co. Y lo sigo usando. 
-Lo de la peluquería de Yolanda 
Díaz… 
-Por favor, fue una broma. Pero como 
no hay sentido del humor… 
-¿En qué se diferencian esta políti-
ca de ahora y la suya? 
-En mucho. En todas partes. Hay ve-
ces en que los ciudadanos se han vis-
to obligados a votar a sus adversa-
rios para salvar lo que puedan. En 
Francia, por ejemplo, la izquierda 
votó a Macron para evitar a Le Pen. 
Ahora va a pasar algo parecido en 
Argentina. La política se ha degra-
dado. El fin no justifica los medios, 
pero yo también creo que los medios 
no justifican el fin. Si usted hace una 
cosa legalmente, eso no quiere de-
cir que sea bueno. Si usted hace de-
saparecer legalmente un delito del 
Código Penal, la sedición por ejem-
plo, esa legalidad no justifica que 
deje la democracia indefensa. Ese 
principio hoy está tirado por la bor-
da, vale lo que sea. Es legal pero no 
es justo, hay un principio moral, éti-
co. En esto ha influido mucho el 
trumpismo, ese ir por el objetivo por 
encima de cualquier cosa. Ya predi-
jo Thomas Mann que el fascismo vol-
vería envuelto en la bandera de la li-
bertad. 
-¿Y el comunismo también ha vuel-
to bajo pasaporte falso? 
-Siempre lo ha tenido. Siempre habló 
en nombre de la clase obrera y nun-
ca actuó en su nombre. Es una falsi-
ficación. El comunismo es una heri-
da no curada del movimiento socia-
lista.  
-¿En qué ha cambiado la izquierda? 
-La izquierda ha perdido el norte. Vive 
de los gestos, de la parafernalia, y se 
ha olvidado de cuál es su misión, que 
es defender a la mayoría de unas mi-
norías insaciables. Se ha olvidado. No 
hay contenidos, hay una orfandad, un 
arrasamiento intelectual. 
-Coaliciones de minorías. 
-Sí, la izquierda hace un discurso mi-
noritario para grupos minoritarios. 
La derecha también, ojo. Falta un dis-
curso general que englobe propues-

tas para la sociedad. Señas de identi-
dad válidas. 
-¿La igualdad? 
-La igualdad se ha perdido. La igual-
dad social, que es el origen del movi-
miento obrero, cambiar las condicio-
nes de vida. Hoy los partidos de iz-
quierda tienen secretarías de igualdad 
que se ocupan exclusivamente de la 
igualdad entre hombres y mujeres. 
Hay que lograr que el hijo y la hija de 
un albañil tengan las mismas opor-
tunidades, y que el hijo de un promo-
tor inmobiliario tenga también las 
mismas oportunidades que la hija. 
Por supuesto. Pero a mí lo que de ver-
dad me importa es que los hijos y las 
hijas de los albañiles tengan las mis-
mas oportunidades que los del pro-
motor inmobiliario. Sean hombres o 
mujeres. Y ahora todo se ha fragmen-
tado en función del sexo.  
-¿Usted se considera padre de la 
Constitución aunque no lleve su fir-
ma? 
-No. Soy una persona modesta y no 
tengo formación jurídica suficiente. 
Caí en el vórtice de aquello por cierta 
casualidad, porque tenía conocimien-
tos de cómo funcionaba la política. Y 
me caían responsabilidades, entre 
ellas la de llevar el proceso de nego-
ciación constitucional, no la redac-
ción del texto. Entonces hubo un mo-
mento en que los ponentes de la de-
recha votaban siempre juntos y salía 
lo que ellos querían, y llamé a Fernan-
do Abril para advertirle de que iban 
a cometer el error de los dos últimos 
siglos, una Constitución de parte que 
no iba a durar porque nosotros la cam-
biaríamos cuando gobernásemos. Él 
estuvo de acuerdo, lo hablamos y lo 
consensuamos en una serie de reu-
niones. A veces hasta casi el alba. El 
único que no estuvo en ellas fue Fra-
ga. Aprendí mucho. Estoy satisfecho, 
creo que, además de mis hijos, esa par-
ticipación es la obra más importante 
de mi vida. 
-¿Y en esas reuniones debatieron us-
tedes la amnistía y la descartaron? 
-Sí, sí. En los países civilizados se re-
curre en caso de duda a ver qué dije-
ron los constituyentes. Y claramente 
allí se dijo que ese derecho no se po-
día incluir en la Constitución porque 
las amnistías se dan cuando se cam-
bia un régimen.  
-Usted ha dicho muchas veces que 
la Constitución es el acta de paz de 
la Guerra Civil… 
-Y de dos siglos de enfrentamientos 
entre españoles. 
-¿Y la amnistía de ahora qué es, en-
tonces? 
-Pretender que no se cometió un de-
lito que sí se cometió. ¿Cómo que no 
se cometió? Proclamaron una sece-
sión, una república catalana… 
-¿Y si no se llama amnistía? 
-Es que no lo sabemos. Sólo sabemos 
que los independentistas dicen que 
la han acordado. Yo me atengo a un 
informe del Gobierno, del ministro 
Campo, ahora magistrado del TC, que 
decía que se podían dar indultos pero 
que la amnistía no es constitucional. 
Pero a mí no me gusta discutir de esto 
sólo en términos jurídicos. Hay cues-

tiones éticas. ¿Lo merecen? ¿Dicien-
do que lo van a hacer otra vez y en me-
jores condiciones porque además les
han quitado el delito del Código Pe-
nal? Es horrible en cualquier circuns-
tancia, pero para satisfacer a unos de-
lincuentes es tremendo.  
-Felipe dijo que apoyaba los indul-
tos. ¿Y usted? 
-Es una gracia que tiene el Gobierno.
Nada que decir, pues. Pero hay un re-
quisito, que es el arrepentimiento. Y
ese requisito no se dio. Ni se exigió. 
-¿Tenemos que resignarnos a que la
Transición, el sistema del 78, esté ca-
ducando? ¿A que ya no sea un mo-
delo incuestionable para las nuevas
generaciones? 
-Creo que no es así. Para las nuevas
generaciones de políticos, sí, pero la
percepción que yo constato en el res-
to de ciudadanos es muy a favor del
sistema. Muy a favor. Incluso en chi-
cos muy jóvenes, escolares a los que
voy a dar charlas. 
-¿No ha perdido la Corona, por ejem-
plo, anclaje social? 
-Lo de Juan Carlos es una injusticia
muy grande. De faldas y de dinero se
puede pensar todo lo que se quiera,
pero… ¿eso puede opacar que un Rey
que ha recibido de Franco todos los
poderes diga que no los quiere, que

quiere una democracia? Él trajo el oxí-
geno que necesitaba la sociedad para
poder vivir en democracia. Eso no se
puede opacar. Es además el único rey
del mundo que ha sido votado dos ve-
ces. En el Congreso y en referéndum
popular. Pero hay gente que está día
a día en una labor de zapa contra la
institución monárquica, porque lo que
quieren es abolir la Constitución. 
-Le decía lo de la caducidad porque
en el acto de usted y González en el
Ateneo de Madrid para presentar su
último libro, a pesar de la rebeldía y
la determinación que ustedes expre-
saron, se respiraba un ambiente de-
rrotista, como de canto de cisne. Tes-
timonial. De causa perdida. 
-La sociedad cambia, pero lo puede
hacer hacia detrás o hacia adelante.
Y da la impresión de que los dirigen-
tes de hoy están yendo para atrás, des-
prestigiando las instituciones. El aire
nuevo del 15-M ha sido un fraude. Los
que querían conquistar los cielos sólo
querían conquistar salarios. Hay que
desconfiar de los personajes ilumina-
dos. 
-¿Ha hablado alguna vez con Pablo
Iglesias? 
-No, recibí una vez un mensaje de Vers-
trynge sugiriéndome hablar 
con él y no lo contesté. 

∑∑∑

Comunismo 

«ES UNA 
FALSIFICACIÓN. 
UNA HERIDA NO 
CURADA DEL 
MOVIMIENTO 
SOCIALISTA» 
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-¿Decir no a la amnistía en 
este momento es decir sí a 

la repetición electoral? 
-Depende de un personaje cobarde, 
atrabiliario y delincuente que se lla-
ma Puigdemont. Lo cual es bastan-
te chusco.  
-¿Qué otra salida habría? 
-El 73 por ciento del Parlamento lo 
ocupan dos partidos políticos que 
podrían hablar alguna vez. Hablar, 
digo. Y no hablan. Es que, mire, cuan-
do se dice lo de la renovación del Po-
der Judicial se olvida que eso depen-
de del Parlamento, y que la presiden-
ta podría haber convocado en cinco 
años a los grupos mayoritarios para 
que aporten nombres. Es fácil poner-
se de acuerdo, basta con el derecho 
mutuo de veto. Ni siquiera se inten-
ta. Cuando uno se sienta con el ad-
versario, el solo hecho de sentarse 
juntos y pedir un café ya los acerca a 
ambos, crea una relación humana 
que rebaja la tensión. 

-Vale, pero supongamos que se sien-
tan. Hay que armar un Gobierno. 
¿Con qué presidente? 
-Tendrán que discutirlo. Pero es que 
ni siquiera quieren sentarse.  
-Lo que viene a decir Sánchez es que, 
después de perder el poder en las 
capitales, autonomías y muchas di-
putaciones, si el PSOE pierde tam-
bién el Gobierno corre serio peligro 
de irrelevancia. 
-Los partidos no desaparecen por 
perder el poder. Lo que les ha pasa-
do a los socialistas franceses, italia-
nos o griegos no ha sido por perder 
el gobierno, sino por una mala ges-
tión del partido. La primera misión 
de un partido es crear una filosofía 
de la política para mejorar la vida de 
las personas. Y eso se puede hacer 
también desde la oposición. El PSOE 
no era un partido gubernamentalis-
ta, sino un partido de mayorías. Un 
partido de izquierdas no puede es-
tar unido al acto de gobernar. 
-¿Y ya no es un partido de mayorías? 
-En este momento no parece que haya 
esa vocación de mayoría. 
-En las elecciones hubo muchos 
compañeros suyos que firmaron 
manifiestos de apoyo a Sánchez. 
Entre ellos antiguos guerristas. 

¿Le pidieron la firma? 
-No. Me conocen. 
-¿No hubiera firmado? 
-No, porque un partido que tiene que 
manifestar su apoyo al líder…es que 
es de locos. ¿A dónde hemos llega-
do? Pero si es el líder… ¿qué clase de 
desconfianza exige que el partido 
tenga que hacer un manifiesto de 
apoyo a su líder? No tiene sentido. 
-¿Cataluña es el principal proble-
ma de España ahora mismo? 
-Un problema importante. No creo 
que el principal. 
-¿Si usted estuviese en el poder qué 
haría al respecto? 
-No lo estoy y no tengo necesidad de 
proponer. Pero lo que uno quiera ha-
cer para satisfacer aspiraciones, so-
bre todo si son minoritarias, pasa en 
primer lugar por cumplir las leyes. Y 
reconocer la verdad. Cuando unos 
grupos minoritarios dicen que Espa-
ña les roba el dinero y hasta a Cris-
tóbal Colón, hay que admitir que con 
gente así no se puede pactar. Pujol 
dijo en 1980 lo que quería hacer y na-
die lo quiso oír. 
-Ni ustedes. 
-Yo sí hice la advertencia.  
-Zapatero ha dicho que todo el pro-
blema viene de la sentencia del TC 
sobre el Estatuto de Cataluña, que 
usted votó en el Congreso. 
-Ahí me puede echar muy poca res-
ponsabilidad. Yo fui el presidente de 
la Comisión. Hice grandes esfuerzos 
para eliminar todo lo que le sobraba 
al Estatuto. Modificamos 118 artícu-
los. 118, y 17 disposiciones adiciona-
les y transitorias. Pero quedaban 14 
artículos sobre los que advertí que el 
TC los iba a echar para atrás. Me di-
jeron que ya no era posible ceder más. 
Justo esos 14 artículos los rechazó el 
Constitucional. ¿Es que yo era muy 
listo? No, es que estaba clarísimo que 
eran inconstitucionales. Entonces, 
echarle la culpa al tribunal en lugar 
de a los que hicieron el Estatuto… y 
encima ahora lo quieren volver a po-
ner como estaba. Pero el tribunal vol-
verá a decir lo mismo, ¿no? 
-No está tan claro… 
-Entonces la sospecha sería terrible.  
-Pero hay una deriva de interpreta-
ción jurídica constructivista… 
-El uso alternativo del derecho. Sé 
que en alguna sentencia reciente se 
ha deslizado esta tentación de legis-
lar desde el TC. En un sistema demo-
crático no tiene sentido. El Tribunal 
no es una tercera Cámara ni tiene 
atribuciones para actuar como tal. 
-¿Usted qué opina de la foto de Sán-
chez con Bildu? 
-Me parece espantoso. Yo tengo ami-
gos que han muerto asesinados por 
esa gente. Algunos muy amigos, Fer-
nando Múgica, Enrique Casas… Los 
tíos que mataron a Casas ahora tie-
nen un partido político… 
-No son los mismos. 
-Algunos sí. Otegi es el mismo. ¿Y aho-
ra van a ser mis socios? No, esos no 
son mis socios, son mis enemigos. 
Por tanto yo esa foto no la trago. Es 
un peaje demasiado fuerte. Yo deseo 
un Gobierno socialista, pero no a cual-
quier precio. 

Blanqueo de ETA 

«NO TRAGO LA 
FOTO CON 
BILDU. ESA 
GENTE SON MIS 
ENEMIGOS» 

El actual PSOE 

«LA IZQUIERDA 
HA PERDIDO EL 
NORTE. HA 
OLVIDADO CUÁL 
ES SU MISIÓN»

∑∑∑
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BARÓMETRO DE GAD3 PARA ABC                       

JORGE NAVAS / GERARD BONO 

MADRID 

S
eis de cada diez españoles pre-

fieren ir de nuevo a las urnas 

tras las cesiones del PSOE al in-

dependentismo. Después de una 

semana en la que los socialistas han pi-

sado el acelerador para atar la investi-

dura de Sánchez antes de finales de 

mes, concediendo a ERC todas sus de-

mandas a cambio del voto de los siete 

diputados de la formación liderada por 

Junqueras, el barómetro de GAD3 para 

ABC muestra que una amplia mayoría 

de los ciudadanos optan por una repe-
tición electoral –que se celebraría el 14 

de enero– frente a la crisis política que 

se está fraguando por las cesiones del 

PSOE y Sánchez para mantenerse en 

el Gobierno.  

La encuesta, realizada entre el lunes 

y el viernes de esta misma semana, per-

mite medir por tanto el impacto en los 

votantes de todo lo que ha ocurrido du-

rante esos cinco días. Empezando por 

la primera imagen del número tres del 

PSOE, Santos Cerdán, con el prófugo 

Puigdemont en Bruselas frente a un mu-

ral con urnas ilegales de 1-O y siguien-

do por el acuerdo con ERC para la am-

nistía de todos los encausados por el 

‘procés’ –incluidos quienes lo están por 

acciones tipificadas como terroristas–, 

la condonación de 15.000 millones de 

euros de deuda con el Estado y el com-

promiso de seguir dialogando sobre un 

referéndum de independencia; así como 

la decisión de Puigdemont de resistir-

se a dar el ‘sí’ a Sánchez, lo que impide 

a éste fijar ya una fecha para su inves-

tidura mientras pasan los días.  

Todas estas cesiones, que eran re-

chazadas por el propio PSOE hasta la 

misma noche del 23J e incluso después, 

han tenido su efecto sobre la opinión 

pública. También entre los votantes so-

cialistas, pues uno de cada tres (35%) 

ven mejor una repetición electoral en 

estas circunstancias. Y exactamente lo 

mismo ocurre con los de Sumar. Inclu-

so uno de cada cuatro electores nacio-

nalistas o separatistas (25%) se incli-
nan por nuevos comicios. Ese porcen-

taje se dispara y es casi unánime en la 

derecha: más del 90% de quienes opta-

ron por el Partido Popular o Vox este 

verano creen que es necesario volver a 

las urnas después de Navidad.  

Todo ello, con la imposibilidad de 

otra alternativa de Gobierno tras la in-

vestidura fallida de Feijóo, se explica 

por el rechazo que genera entre los en-

cuestados el resultado de las eleccio-

nes generales del 23 de julio. Más del 

56% lo valoran como «negativo», un por-

centaje similar a ese 59,3% que, en con-

secuencia, se decantan por la repeti-

ción electoral. Llama la atención que, 

pese a que ese resultado del 23J dejó al 

candidato del PSOE como el único con 

opciones reales de ser investido presi-

dente del Gobierno, los votantes socia-

listas se dividen a partes iguales entre 

quienes lo valoran positiva (46%) y ne-

gativamente (44%); incluso para un 7% 

es indiferente. 

En ese 44% están muchos socialistas 

que votaron a Sánchez para que man-

tuviera opciones de seguir en La Mon-

cloa, incluso descontando una nueva 

coalición en este caso con Sumar, pero 

con los escaños suficientes para no de-

pender en última instancia al menos de 

un prófugo como Puigdemont. La foto 

de Cerdán ridiéndole pleitesía por los 

siete votos de Junts también escuece en 

no pocos socialistas. La valoración es 

ligeramente mejor e idéntica entre los 

que apoyaron a Yolanda Díaz o a forma-

ciones independentistas, la mitad de los 

cuales (50%) ven bien el veredicto elec-

toral de hace más de tres meses, pero 

un nada desdeñable 30% de sus respec-

tivos electorados tampoco están con-

formes con ellos. 

Las urnas de julio no cumplieron las 

expectativas que la derecha puso en 

ellas, que pasaban todas por tener los 

diputados necesarios para «derogar el 

sanchismo», algo que no ocurrió. Por 

eso no extraña que sus votantes sean 

los que más anhelan que se repitan las 

elecciones generales. Tres de cada cua-

tro que depositaron la papeleta de Fei-

jóo (74%) ven con malos ojos el resulta-

do de julio y los de Abascal, más toda-

vía (84%). Cabe recordar que Vox perdió 

hasta 19 de los 52 diputados con los que 

contaba hasta entonces, mientras que 

el Partido Popular ganó los comicios 

tras crecer 48. 

Percepción ciudadana 
El barómetro de GAD3 para este perió-

dico también demuestra una sensación 

de empeoramiento del contexto políti-

co y económico desde que se celebra-

ron las generales. Aquellos que perci-

ben la situación actual como «mala o 

muy mala» triplican en términos gene-

rales a los que la definen como «buena 

o muy buena», aunque esa brecha se ha 

estrechado desde su pico máximo, en 

verano de 2021, a mitad de la pasada le-

gislatura, cuando todavía los efectos de 

la pandemia se dejaban notar en la so-

ciedad española. 

Preguntados por el panorama polí-

tico en nuestro país, el 56,1% de los es-

pañoles lo valoran negativamente, una 

percepción que ha crecido 1,2 puntos 

desde las elecciones, cuando se truncó 

la tendencia a la baja de los dos años an-

El 60% prefiere votar de nuevo 
tras el resultado «negativo» del 23J

∑ Incluso uno de cada tres votantes de 
PSOE y Sumar (35%) se decantan por  
la repetición electoral tras la Navidad 

∑ La situación política o económica es 
«mala o muy mala» para la mitad y no 
llegan al 20% quienes las ven positivas 

¿Cree que es preferible 

una repetición electoral?

Sí

59,3%

34,1%

6,7% Ns/nc

Recuerdo de voto

No

GAD3  /  ABC

(*) Nacionalistas

ERC, JxCAT,  CUP, PNV, Bildu, CC y BNG. 

Sí No Ns / nc

PP 92% 6% 2%

PSOE 35% 56% 9%

Vox 91% 9%

Sumar

Total

35% 62% 3%

(*) 25% 68% 7%

59,3% 34,1% 6,7%

GAD3  /  ABC

3,2
7,3

10,1
6,1 4,9 6,5 7,2

12,2

19,0
15,4

18,6

31,9 31,9
28,4

22,6 21,9 23,3 23,8
28,3

31,9
34,5 36,1

64,5
60,2 61,4

70,9 72,7
70,0 68,8

59,1

48,2 48,7
45,0

jul-21 oct-21 dic-21 abr-22 jul-22 sep-22 nov-22 mar-23 jun-23 jul-23 nov-23

Muy buena + Buena Regular Mala + Muy mala

5,1
8,1 10,1

6,2
9,0 8,7 10,6 12,2 12,7 12,7

16,4
20,5 20,4

24,7 23,2
27,5 25,3 26,4 28,3 29,5 31,0

27,0

73,1
69,1

62,6

69,9

61,1
64,7

61,6 59,1 56,7 54,9 56,1

jul-21 oct-21 dic-21 abr-22 jul-22 sep-22 nov-22 mar-23 jun-23 jul-23 nov-23

Muy buena + Buena Regular Mala + Muy mala

¿Cómo calificaría Ud. la actual situación económica de España? ¿Cómo calificaría Ud. la actual situación política de España?

En % En %

Los propios socialistas        
se dividen a partes iguales 
entre los que están 
conformes con el veredicto 
de las generales y los que no
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¿Qué valoración hace Ud. del 

resultado de las elecciones 

generales del 23 de julio?

Recuerdo de voto

Ns/nc

GAD3  /  ABC

(*) Nacionalistas

ERC, JxCAT,  CUP, PNV, Bildu, CC y BNG. 

Posit. Negat.Indif. Ns / nc

PP

PSOE

Vox

Sumar

Total

(*)

29,5% 12,7% 56,3% 1,5%

56,3%

Negativa

Indiferente

Positiva

29,5%

12,7%

5%1,,5,5

17% 7% 74% 1%

46% 7% 44% 3%

7% 9% 84%

50% 18% 30% 2%

50% 21% 29%

teriores. En el extremo contrario, lle-

gan al 16,4% los que creen que esa si-

tuación es positiva. Son casi cuatro

puntos más que antes de las eleccio-

nes, pero en franca minoría con res-

pecto a los que piensan lo contrario.

En medio, un 27% que valora el pa-

norama político como «regular», en

la línea del último año. 

Un poco mejor –para ser más exac-

tos, menos mala– es la opinión sobre

la situación económica del país. Para
cerca de la mitad (45%) también es

«mala o muy mala», si bien esa cifra

es la menos pesimista en muchos me-

ses. No en vano, durante la mayor

parte del año pasado oscilaba en el

70%. Incluso ha mejorado ligeramen-

te desde las generales, cuando lo ha-

cía por encima del 48%. 

Los españoles también tienen me-

jor impresión del escenario econó-

mico que del político, aunque con

matices significativos. Para el 18,6%

es «bueno o muy bueno» y 3,2 pun-

tos mejor que antes de votar la últi-

ma vez. Sin embargo, ha empeora-

do cuatro décimas respecto al inicio

del verano (19%). Para más de un ter-

cio (36,1%) la economía sólo pinta

«regular», una tendencia que sube

paulatinamente desde hace más de

un año.

FICHA TÉCNICA 

Universo: mayores de 18 años  

con derecho a voto 

Ámbito: nacional 
Tamaño: 1.001 entrevistas, de ellas 

601 telefónicas a móviles (391) y 

fijos (210) y 400 online 

Error: +-3,2% (n=1.001) para un 

grado de confianza del 95% 

Fechas: del lunes 30 de octubre al 

viernes 3 de noviembre de 2023 

Estimación: GAD3 (calle Alcalá, 

número 75, Madrid 28009)
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L
a amnistía general que ultiman 
PSOE y Junts para todos los 
que participaron en el ‘procés’ 
hierve la sangre a muchos ciu-

dadanos, votantes socialistas inclui-
dos, que observan la claudicación de 
Pedro Sánchez con una mezcla de in-
credulidad e indignación. Y ante esa 
desazón se extiende la pregunta an-
siosa de quién puede impedirlo.  

Una vez constatado que las críticas 
de Felipe González, Alfonso Guerra y 
demás socialistas históricos no hacen 
mella en la voluntad de Sánchez de go-
bernar a cualquier precio, crecen las 
miradas que se vuelven hacia el Rey 
porque ¿acaso no debe cumplir y ha-
cer cumplir la Consti-
tución? 

Pero es precisa-
mente la Carta Magna 
la que ata de manos a 
Felipe VI: no le otorga 
poder político para 
proponer leyes ni opo-
nerse a ellas y sus fun-
ciones, estrictamente tasadas, inclu-
yen sancionar los textos del Gobierno, 
independientemente de la opinión que 
le merezcan. Esta semana Felipe VI 
aludió a ello en el discurso que pro-
nunció tras la jura de la Princesa Leo-
nor: «Tu deber –como también el mío– 
es cumplir y respetar nuestra Consti-
tución. Y ese deber prevalece en todo 
momento sobre cualquier otra consi-
deración», dijo.   

Así, si el Consejo de Ministros deci-
de aprobar una ley que declare la vo-
cación republicana del Estado, el Rey 
también tendría que firmarla. No ha-
cerlo sería violar sus obligaciones cons-
titucionales y abocaría a la Corona a 
una crisis de legitimidad sin preceden-
tes. 

Hay quien señala el antecedente de 
Balduino de Bélgica, quien en 1990 en-
tregó sus facultades al Consejo de Mi-
nistros 36 horas para no firmar la ley 
del aborto alegando sus convicciones 
religiosas. Pero incluso dejando a un 
lado la crisis institucional que espo-
learían los republicanos utilizando el 
incumplimiento de los deberes cons-
titucionales del Rey, vayamos a la prác-
tica.  

¿De verdad alguien no contrario a 
la monarquía cree que sería una bue-
na idea que el Rey entregara tempo-
ralmente sus facultades a un Consejo 
de Ministros presidido por Pedro Sán-
chez, en el que se sientan Yolanda Díaz, 
Irene Montero, Ione Belarra o Alberto 

Garzón y que está aliado con ERC y Bil-
du para no sancionar una ley que en-
traría en vigor de todas formas?  

No sabemos ni sabremos por boca 
de Felipe VI qué le parece la ley de am-
nistía. Pero mientras no se desdiga pú-
blicamente del discurso del 3 de octu-
bre de 2017 debemos entender que lo 
considera vigente, independientemen-
te de que firme ese texto obligado por 
la Constitución. Y aquel 3 de octubre, 
el Rey se limitó a defender la legalidad 
vigente a través de la Carta Magna y 
del Estatuto de Autonomía de Catalu-
ña. Lo hizo acusando a «determina-
das autoridades catalanas» de incum-
plir la Constitución, vulnerar «siste-
máticamente» las normas,  demostrar 
una «deslealtad inadmisible hacia los 
poderes del Estado», quebrantar «los 
principios democráticos de todo esta-
do de Derecho» y «socavar la armonía 

y convivencia de la so-
ciedad catalana». Todo 
el paquete. 

Los padres de la 
Constitución definie-
ron al Rey como Jefe 
del Estado y símbolo 
de la unidad de Espa-
ña. Y lo situaron por 

encima de los poderes del Estado pero 
en un plano institucional y formal, sin 
poder político. Solo así puede existir 
en una democracia parlamentaria, en 
la que las decisiones están en manos 
de las Cortes y el Gobierno, sometidos 
a elecciones.  

Quienes pretenden que el Rey ejer-
za de muro de contención del sanchis-
mo están pidiendo que Felipe VI aban-
done su condición de árbitro y su obli-

gada neutralidad, fuentes de su 
legitimidad, cuando el único respon-
sable de la amnistía es el jefe del Go-
bierno que la aprueba. Como tal le juz-
gará la historia.  

¿Qué puede hacer entonces el Rey 
para hacer cumplir la Constitución? 
Lo que le mandata la Carta Magna, ar-
bitrar y moderar. O, dicho de otro 
modo, intentar influir o persuadir a 
los poderes públicos para que la cum-
plan. ¿Con qué armas? Con sus  dis-
cursos y conversaciones.  

¿Es suficiente? En las dos crisis 
constitucionales que ha tenido la de-
mocracia española lo ha sido. Prime-
ro, en la intentona golpista de 1981, 
cuando fue la intervención de Don Juan 
Carlos lo que abortó el 23F. Segundo, 
el 3 de octubre de 2017, cuando fue el 
discurso de Don Felipe el que llevó a 
Pedro Sánchez a apoyar al Gobierno 

de Mariano Rajoy para aplicar el 155 
en Cataluña –algo que esquivaba has-
ta entonces–, y retirar la petición de 
reprobación impulsada por Margari-
ta Robles contra Soraya Sáenz de San-
tamaría por las cargas policiales del  
1-O. Las palabras del Rey fueron el pe-
gamento que permitió levantar un fren-
te constitucionalista y aplicar la Car-
ta Magna contra el desafío indepen-
dentista. Algo que el secesionismo no 
le ha perdonado ni le perdonará nun-
ca.  

¿Quién tiene entonces que vigilar 
que las leyes del Gobierno cumplan la 
Carta Magna? El Tribunal Constitucio-
nal. Es este el que tiene la función de 
«garantizar la supremacía de la Cons-
titución y su acatamiento por parte de 
todos los poderes públicos». Aunque 
tarde más de lo que debería e incluso 
no falle lo que le guste a la mayoría. La 
situación actual del TC merece un ar-
tículo aparte pero tampoco es respon-
sabilidad del monarca sino de Gobier-
no y oposición.  

La labor del Rey se sitúa al margen 
de los poderes públicos porque solo 
así puede moderar entre ellos. Es fá-
cil de entender si pensamos en las 
Fuerzas Armadas. La Constitución 
otorga al monarca su mando supremo 
pero no el poder de decidir cuantos 
tanques debe enviar España a Volodí-
mir Zelenski para defenderse de Vla-
dímir Putin o si debe enviar alguno. 
Eso corresponde al Gobierno. El man-
do supremo que tiene el Rey es para 
ejercerlo en caso excepcional, de cri-
sis constitucional y para restaurar la 
normalidad.  

Pedir que el monarca se sitúe fue-
ra de la Constitución para no firmar 
la ley de amnistía –o cuestionarle por 
no hacerlo– es hacerle un favor al re-
publicanismo que no ha contemplado 
ni el mejor de los guiones independen-
tistas.

ANÁLISIS 

ANA I. 
SÁNCHEZ

La amnistía y          
las manos atadas 
del Rey

Don Felipe, con Pedro Sánchez el pasado 31 de octubre  // IGNACIO GIL

Pedir que Felipe VI no 
firme una ley es hacer 

un favor a los 
republicanos no 

previsto ni en el mejor 
guion independentista

Carles Puigdemont Oriol JunquerasD
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MADRID 

La derecha está en disposición de al-

canzar la mayoría absoluta si hoy se re-

pitieran las elecciones generales. Eso sí, 

raspada y por la mínima, pese a todo lo 

ocurrido desde el pasado 23 de julio. Así 

se desprende del sondeo de intención 

de voto de GAD3 para ABC, según el cual 
el PP de Alberto Núñez Feijóo volvería 

a ganar en las urnas y con más diferen-

cia que hace tres meses. Si entonces con-

siguió 137 escaños, ahora logra nueve 

más para llegar hasta 146 gracias a que 

sube casi dos puntos y medio, pasando 

del 33,1 al 35,5%.  

Con todo, los populares siguen lejos 

de la mayoría absoluta por sí mismos, 

concretamente a 30 escaños de distan-

cia. La gran diferencia es que, según este 

sondeo, ahora sí les salen las cuentas 

con los otros partidos que apoyaron la 

investidura fallida de Feijóo a finales de 

septiembre: Vox, Unión del Pueblo Na-

varro (UPN) y Coalición Canaria (CC). 

Y ello a pesar de que los de Santiago 

Abascal siguen perdiendo fuelle. Este 

sondeo les deja en el 11,6% de intención 

de voto, ocho décimas menos que en ve-

rano, por lo que pasan de los 33 escaños 

actuales a cinco menos. No obstante, 

esos 28 diputados, sumados al de UPN 

y la de CC, que clavan el mismo resulta-

do, suman los 30 exactos que necesita 

el PP para llegar a la cifra mágica de 176. 

O, lo que es lo mismo, la mayoría abso-

luta justa, que permitiría a Feijóo ser in-

vestido presidente del Gobierno. 

Eso deja a la izquierda y los indepen-

dentistas sin opciones de impedir el 

vuelco en La Moncloa, ya que no reú-

nen los escaños suficientes, como sí 

ocurre ahora. Y es que todos sus can-

didatos y partidos pierden apoyos, sal-

vo dos: el Bloque Nacionalista Galego 
(BNG) y sobre todo el Junts de Puigde-

mont, el único al que beneficiaría sen-

siblemente esa repetición electoral, al 

menos en la faceta aritmética, no tan-

to política o personal. 

Sánchez cae hasta los 116 escaños 

tras perder dos puntos de intención de 

voto (del 31,7 al 29,7%), lo que le deja con 

30 menos que el PP, cuya subida de una 

decena de diputados coincide con los 

cinco que pierde el PSOE y otros tantos 

de Vox. Resiste mejor Yolanda Díaz, que 

apenas retrocede tres décimas (del 12,3 

al 12%) para aguantar con 30 represen-

tantes, sólo uno menos que ahora. El 

consuelo pírrico para la vicepresiden-

ta es que Sumar se convierte en la ter-

cera fuerza de la Cámara Baja, justo por 

delante de Vox, al revés que ahora. 

Así, Feijóo suma tantos diputados 

como Pedro Sánchez y Yolanda Díaz 

juntos (146). El desempate se libra en-

tre los partidos minoritarios conserva-

dores y los independentistas, que se re-

suelve a favor de los primeros por la mí-

nima: 30 escaños para Vox, UPN y CC 

frente a los 28 de los separatistas cata-
lanes, vascos y gallegos. 

Todo ello evidencia que una hipoté-

tica repetición electoral no garantiza a 

ninguno de los dos grandes bloques (de-

recha frente a izquierda más indepen-

dentistas) un resultado holgado respec-

to al otro, aunque sí parece que el con-

servador cuenta ahora con esos cuatro 

diputados que le faltaron el 23J para te-

ner opciones ciertas de desalojar a Sán-

chez de La Moncloa e impedir que repi-

ta un Gobierno todavía más dependien-

te de los secesionistas.  

Los datos de este barómetro son tam-

bién un desincentivo para que el PSOE 

y sus socios se amaguen mutuamente 

con la posibilidad de una repetición elec-

toral en sus negociaciones entre ellos, 

pues saben que la derecha toca ya la ma-

yoría absoluta suficiente para empujar-

los a todos a la oposición. El único de 

ese espectro Frankenstein que podría 

estar tentado de forzar las urnas de nue-

vo es Puigdemont, toda vez que el son-

deo de GAD3 le da cuatro décimas de 

intención de voto (2%) y un represen-

tante más (8). Una mejora que no es ba-

ladí en clave catalana, pues permite al 

prófugo remontar a su enemigo íntimo, 

ERC, al que rebasa por un escaño (7) y 

dos décimas (1,8%). Eso sí, quedando 

ambos en manos de un Gobierno del PP 

necesariamente apoyado –desde den-

tro o desde fuera– por Vox. 

En clave vasca, ningún cambio, ya 

que Bildu vuelve a ganar al PNV con 

guarismos idénticos al 23J: los de Otegi 

tres décimas y un sillón (6) por delante 

de los de Ortuzar (5). El frente indepen-

dentista mejora en dos escaños: el men-

cionado de Junts y otro del BNG, que 

pasa de uno a dos, aunque sólo por una 

décima, por lo que esa variación depen-

dería mucho de detalles mínimos. Y, en 
cualquier caso, sin consecuencias a efec-

tos prácticos para decidir el Gobierno, 

como quiera que los dos sillones que ga-

nan los independentistas no compen-

san los seis que pierden PSOE y Sumar. 

Una resta de cuatro, la misma que se-

para a Feijóo de La Moncloa.  

En cuanto a la nota que los ciudada-

nos ponen a los principales líderes po-

líticos, todos suspenden y el único que 

se acerca al aprobado es Feijóo (4,7). Sán-

chez y Díaz se quedan en torno al 4, 

mientras que el peor valorado sigue sien-

do Abascal, con un 2,8. El líder del PP 

mejora una décima, la misma que em-

peora el del PSOE, y los de Sumar y Vox 

bajan cuatro décimas cada uno sobre 

sus respectivas notas de junio, antes de 

las elecciones generales.

El bloque de investidura de Feijóo 
llega a la mayoría absoluta justa

∑ El PP volvería a ganar 
las elecciones tras 
crecer nueve escaños  
a costa de PSOE y Vox

GAD3  /  ABC

Número de escaños (Entre paréntesis, porcentaje)

Mayoría absoluta

176 escaños

PSOE
116

(29,7) PSOE
121

(31,7)

Sumar*
31

(12,3)

Otros
28

(7,3)
PP
137

(33,1)

Vox
33

(12,4)

Otros
30 (7,7) PP

146
(35,5)

Vox
28

(11,6)

Sumar*
30

(12,0)

Elecciones
Generales
2023

Estimación
noviembre
 2023

ERC

Junts

Bildu

PNV

UPN

BNG

CC

7

7

6

5

1

1

1

7

8

6

5

1

2

1

Estimación de voto en elecciones generales

Enc.
nov.
2023OTROS

Elecc
General.

23J

(*) Sumar: 

Incluye a Podemos, IU, 

Más País y resto de 

candidaturas que 

se integran

El frente independentista 
gana dos escaños gracias a 
Junts y BNG, insuficientes 
para compensar los seis 
que ceden Sánchez y Díaz

GAD3  /  ABC

Media de 0 = pésima a 10 = muy buena

(Entre paréntesis, nivel de conocimiento 

en noviembre de 2023)

Pedro
Sánchez

Valoración de líderes

Yolanda
Díaz

Santiago
Abascal

Alberto
Núñez
Feijóo

4,7
(97,5%)

4,0
(97,5%)

3,9
(99,0%)

2,8
(97,8%)
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Europa Press MADRID 

El director de Economía y Esta-
dística del Banco de España, Án-
gel Gavilán, indicó ayer que el or-
ganismo calcula que unos 26.000 
millones de euros de los fondos 
Next Generation son los que por 
el momento han llegado o están 
a punto de llegar a la economía 
real, es decir, a las empresas ad-
judicatarias. 

Gavilán, que participó en unas 
jornadas económicas organiza-
das por la APIE, dijo que este cál-
culo está sometido a un “elevado 
grado de incertidumbre”, pero 
que según los datos que maneja 
el Banco de España, entre 2021 y 
2023 se han transferido ya a la 
economía real unos 26.000 mi-
llones de euros. 

De esta cifra, aclaró que es posi-
ble que una parte no esté aún en 
manos de las empresas destinata-

rias, pero estas sí conocen ya el im-
porte que se les ha adjudicado y sa-
ben que podrán tenerlo a disposi-
ción en un “futuro cercano”. 

Asimismo, precisó que esta es-
timación está realizada teniendo 
en cuenta, como ha sucedido en 
los ejercicios previos, que en los 
últimos meses del año se acelera-
rán las adjudicaciones. “Esta es-
timación de 26.000 millones lo 
asumen así, si no, el impacto se-
ría menor”, aclaró. 

A la vista de estos datos, Gavi-
lán indicó que el Banco de Espa-
ña calcula que los fondos de la UE 
y las reformas estructurales deri-
vadas de los mismos aportarán 
medio punto al crecimiento del 
PIB este año, estimado en un 
2,3%, por debajo de las siete u 
ocho décimas que aportó en 
2022 y similar a algo menos de 
medio punto que mejoró el PIB 
en 2021. De esta manera, en los 

tres años de aplicación de los fon-
dos, el PIB habría mejorado alre-
dedor de 1,7 puntos adicionales. 

Igualmente, Gavilán indicó 
que si se aprovechan al máximo 
tanto los fondos de la UE como 
las reformas estructurales, el cre-
cimiento potencial de la econo-
mía española, situado ahora en el 
1% de manera inercial, podría 
pasar al 2% en los próximos años. 
“Se trata de un incremento del 
100% en el caso de que se maxi-
mice el potencial transformador 
de los fondos”, subrayó. 

En cuanto a cómo se están re-
partiendo los fondos, el director 
de Economía del Banco de España 
afirmó que son las grandes empre-
sas las que mayoritariamente se 
están adjudicando la licitación de 
dichos fondos, pero en cambio, las 
pymes están liderando las subven-
ciones, básicamente debido al pro-
grama del Kit Digital, destinado 
precisamente a pequeñas y media-
nas empresas. Añadió que están 
constatando que las empresas 
que han recibido fondos de la UE 
están acelerando más sus inver-
siones que cuando han recibido 
otro tipo de licitaciones.

Las empresas han recibido 
26.000 millones de los 
fondos Next Generation
l El Banco de España calcula que ese el 

montante que ha llegado a la economía real, 

gracias al cual el PIB se ha elevado 1,5 puntos
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T
AL vez parezca que a 
Juanma Moreno le ha tocado 
la lotería: qué fácil ser 
presidente de Andalucía si 

tienes enfrente a Pedro Sánchez 
dispuesto a ejercer el poder apoyado 
en el ventajismo territorial y con la 
dignidad del Estado de derecho en 
almoneda por siete escaños, merca-
deando con la Ley y la Hacienda. Eso 
es que te den el trabajo hecho. El 
presidente andaluz sólo tiene que 
esperar cada pronunciamiento del 
Gobierno favoreciendo a sus socios 
catalanes y vascos para replicar en 
nombre de Andalucía. Y nada más 
replicable que un líder socialista 
(sic) acordando privilegios indecen-
tes con las comunidades ricas para 
fortalecer a un nacionalismo 
insolidario. Esto no sólo es algo muy 
alejado del socialismo, aunque allá 
las tragaderas de sus votantes, sino 
debilitar las estructuras de España, 
que no se va a romper pero sí a 
desgarrar anímicamente. 

Por supuesto, lo de tocarle la 
lotería al presidente andaluz es una 
impresión errónea. Es posible que la 
situación sí fortalezca políticamente 
a Juanma Moreno, pero si es malo 
para Andalucía, al cabo es malo para 
él. Y el sanchismo, en la misma 
medida en que se vuelca a satisfacer 
las demandas de catalanes y vascos 
como territorios que sustentan su 
mayoría, perjudica a Andalucía. Y 
debiera ser al revés. 

Esta Comunidad estaba y está en 
los peores indicadores de PIB per 
cápita junto a Extremadura y 
Canarias, también de pobreza, con 
los barrios y pueblos más humildes, 
con la menor esperanza de vida... Así 
estaba en la Transición; así siguió 
durante décadas en las que Extre-
madura mejoró mucho más y 
despegaron Galicia o las castillas; así 
estaba después de esos 37 años de 
PSOE, y así sigue. La tarea esencial 
es sacarla de ahí. Y Sánchez en el 
Gobierno no va a ayudar. Al revés, 
será un impedimento. Y esto ya no 
es una hipótesis; puede leerse negro 
sobre blanco. 

Oriol Junqueras no se corta sobre lo 
que han sacado a Sánchez: «como 
poner 2000 euros en el bolsillo de 
todos los catalanes». Triunfal. Eso se 
traduce muy fácilmente: han 
negociado unilateralmente sacar 
toda esa pasta al resto de España al 
grito, como en la publi de L’Oréal, de 
¡porque nosotros lo valemos! Eso es 
lo que el PSOE ha pactado: un 
volquete de billetes para pagarse la 
investidura. El acuerdo, desmenuza-
do a fondo, abochorna a cualquiera 

mínimamente empático con las 
ideas de reequilibrio y solidaridad 
territorial. Pero tampoco es necesa-
rio expurgar mucho el texto para 
saber que en una condonación 
homogénea de la deuda, 1 de cada 3 
euros iría a Cataluña, la comunidad 
que más ha elevado su gasto a la 
espera de que el Estado pase por 
caja. En realidad, basta esa frase de 
Junqueras: 2000 pavos a la buchaca 
de cada catalán. El resto de los 
españoles pondrá 833 euros por 
cabeza productiva para sufragarlo. 

El socialismo andaluz apunta al 
abismo. Para que al sanchismo le 
vaya bien, al PSOE andaluz le tendrá 
que ir mal. En Andalucía ya gobierna 
el PP con mayoría absoluta, y todas 
las capitales, casi todas las diputa-
ciones... Pero la militancia, por 
supuesto va a apoyar los pactos 
aunque los sondeos constaten que 
no apoyan la amnistía. Y si Sánchez 
les vende las ventajas de comer 
tierra, también lo apoyarán. Siempre 

tendrán la coartada de que si Vox. 
Así que van a apoyar los pactos a 
sabiendas de que se está pactando 
contra los intereses de Andalucía. 
No sólo porque en una condonación 
lineal, 1 de cada 3 euros iría a 
Cataluña, sino por la fórmula 
aplicada: al no poder condonar en 
función de la infrafinanciación, 
porque Cataluña no está infrafinan-
ciada, idearon hacerlo sobre la 
deuda en la crisis financiera. Como 
Andalucía, aunque sí está infrafi-
nanciada, acumuló poca deuda, sale 
malparada. Y ni a Sánchez, ni a 
Marisú ni a Yolanda Díaz les va a 
temblar el pulso. 

Entretanto, los dos delegados del 
Gobierno Sánchez en Andalucía, 
Espadas y Fernández, tienen que 
vender lo invendible. 

Claro que todos los delegados del 
Gobierno felices son iguales, 
parafraseando a Tolstoi, pero los 
desgraciados lo son cada uno a su 
manera. A Pedro Fernández le 
resulta muy sencillo como aparat-
chik; a Espadas prestarse a esto le 
supone degradar su liderazgo 
político cada vez más debilitado. 

De momento, los dos delegados 
del Gobierno en Andalucía, Espadas 
y Fernández –dicho así suena a 
sastrería de la calle Sierpes– se han 
puesto a la tarea impúdica. Para 
Fernández el pacto de los 2.000 
pavos en el bolsillo de cada catalán 
es «un compromiso del Gobierno 
con la mejora de la capacidad 
financiera de todas las comunidades 
autónomas». Olé, torero. Claro que 
Pedro Fernández tiene la ventaja de 
que nadie le hace demasiado caso 
mientras repite los argumentarios 
de Moncloa. Para Espadas es mucho 
peor trago. Se le supone líder, no 
funcionario del aparato. Y al frente 
de la mayor federación socialista, en 
el Comité Federal, al dar el sí a la 
amnistía, advirtió que pondría pie 
en pared de haber ventajismos 
económicos asimétricos. ¿Qué ha 
hecho cinco días después al ver el 
pacto? Ni siquiera hacer una 
advertencia, como Adrián Barbón. 
Se ha tragado el sapo a la espera de 
un destino mejor. 

No es fácil ser delegado del 
Gobierno Sánchez en Andalucía, 
pero esto es demasiado. 

El presidente del PSOE andaluz, 
Manolo Pezzi, para justificar el 
Pacto de la Vergüenza, ha sacado la 
foto de Javier Arenas leyendo el 
periódico mientras el limpiabotas 
del Palace le lustraba los zapatos. 
Suena desesperado. Los argumentos 
del socialismo andaluz –cuando no 
es Escuredo, es Marisú Montero, y si 
no, los delegados Espadas y Fernán-
dez– dan cada vez más vergüencita. 
Esa foto, que ya usaron a destajo en 
la campaña de 2012, con Arenas 
candidato, hay que ir a buscarla a 
1994, anterior incluso a la del barco 
de Feijóo junto a Marcial Dorado 
rescatada para el 23J, que la prensa 
afín repitió cada día en la recta final 
de la campaña. En fin, esto indica 
que el truco tal vez funcione. Pero si 
funciona, también indica el nivel del 
electorado. En lugar de actuar 
pensando en el PIB con una Andalu-
cía cuya convergencia nunca ha 
arrancado –esa es la auténtica 
‘paradoja de la satisfacción’, tanta 
satisfacción por el cambio mientras 
nos quedábamos atrás– moverse por 
una foto de hace treinta años. 

Juanma Moreno debería estar entre 
Espadas y la pared, es decir, entre la 
oposición y la realidad andaluza, vol-
cado en la comunidad. Y de momen-
to toca estar en todo esto.

Entre Espadas 
y la pared

Para que al sanchismo 
le vaya bien, al PSOE 

andaluz le tendrá 
que ir mal

Moreno debería estar entre 
Espadas y la pared, es 

decir, entre la oposición y 
la realidad andaluza

Pssssocialismo
2.000 pavos 

Desesperación 

Mal asunto 

EP
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Agencias VITORIA 

El líder del PP, Alberto Núñez Fei-
jóo, denunció ayer los pactos de 
Pedro Sánchez con el independen-
tismo catalán y subrayó que “cam-
biar votos por impunidad es co-
rrupción y comprar con el dinero 
de los ciudadanos la Presidencia 
del Gobierno es corrupción”. 

Feijóo aludió así al pacto entre 
PSOE y ERC para la amnistía y a la 
condonación de 15.000 millones 
de euros de deuda de Cataluña du-
rante su discurso en el XVI congre-
so del PP vasco, donde reivindicó 
a su formación como la “alternati-
va constitucional al PSOE”. En su 
intervención, el líder de los popu-
lares indicó que el PSOE “ha aban-
donado la Constitución”, y ha de-
jado de “defender la igualdad de 
los ciudadanos”. 

“Me repugna que Sánchez mer-
cadee con los dineros de los ciu-
dadanos para llegar a la Presiden-
cia del Gobierno, me repugna que 
indulte a los corruptos, me repug-
na que rebaje penas de la malver-
sación de fondos y que premie 
con mejor financiación a aquellos 
que han gastado más”, subrayó el 
presidente de los populares du-
rante su intervención antes los 
militantes vascos. Feijóo pidió 
que cada uno pague lo que debe y 
considera que pagar lo que han 
gastado los demás para ser presi-
dente del Gobierno “no es ser pro-
gresista, es ser reaccionario” y es 
una “injusticia”. 

“Ahora resulta que se dedica a 
otorgar privilegios a los indepen-
dentistas. Se dedica a perdonar los 
delitos de corrupción, a dejar que 
los delincuentes redacten el Códi-
go Penal y que los abogados de los 

delincuentes redacten las leyes de 
amnistía”, censuró. El popular 
acusó al PSOE de crear “castas po-
líticas que pueden delinquir, que 
pueden corromper, que pueden 
utilizar el dinero, que es de todos y 
que no les pasa nada” solo por “un 
puñado de votos”. 

Argumentó Feijóo que nadie en 
el PSOE se atreve a criticar estos 
pactos y que “todo el que tiene 
una nómina del PSOE está calla-
do” por lo que le “toca” al PP de-
nunciarlo. 

Feijóo, que señaló que, en este 
contexto, el PP es “la alternativa 

constitucional” al PSOE, afirmó 
que su partido también es la “al-
ternativa” de gestión y “política 
real” a un PNV que, según dijo, ha 
hecho “un pésimo negocio para 
Euskadi” con sus acuerdos con el 
Gobierno del PSOE y Unidas Po-
demos. 

“No hay ningún indicador eco-
nómico, social ni laboral en el 
que se acredite que con el Gobier-
no de Sánchez los vascos viven 
mejor”, afirmó. Feijóo aseveró 
que es la única alternativa para 
los vascos a esta situación, dado 
que el resto de formaciones de 

Euskadi “sirven con pleitesía a 
los planteamientos del señor 
Sánchez”. 

Además, preguntó al PNV “qué 
les va decir a los vascos cuando 
Sánchez les engañe de nuevo y los 
vuelva a tratar como un kleenex”. 
“Euskadi no merece que sea trata-
do como un kleenex, como ha he-
cho Sánchez en los últimos años; 
merece un partido que apueste 
por una industria sólida, con una 
política energética que fundamen-
te y que garantice la persistencia 
de los empleos industriales en el 
País Vasco”, dijo. 

Feijóo también se preguntó 
“¿con qué cara va a decir el PNV 
que tiene un proyecto distinto a 
Bildu si votan lo mismo en Ma-
drid?”. “¿Con qué cara puede de-
cir el PNV que tiene un proyecto de 
vivienda, un proyecto laboral, un 
proyecto fiscal, un proyecto distin-
to para Euskadi cuando realmen-
te en la mayoría de las leyes votan 
lo mismo que Bildu? ¿Con qué ca-
ra puede decir el PNV que defien-
de Euskadi cuando está apoyando 
los mismos presupuestos genera-
les del Estado que vota Bildu?”, 
cuestionó. 

Feijóo también criticó los pactos 
del PSOE con EH Bildu, del que di-
ce que podría ser distinto y perte-
necer a la izquierda soberanista, 
pero para el que pide un cordón sa-

nitario “mientras no cambie”, por-
que sigue siendo lo mismo y no 
condena los homenajes a etarras y 
llevó a condenados por delitos de 
sangre en sus listas. “No hay re-
conciliación cuando una parte as-
pira que se le perdone sin pedir 
perdón. Nosotros sabemos perdo-
nar, pero no vamos a olvidar, por-
que olvidar a las víctimas es inmo-
ral. Los muertos viven en la memo-
ria de los vivos. Aquel político que 
no tenga en su memoria a los 
muertos no es un político al que 
debamos prestar atención, ni si-
quiera respeto”, recalcó.

Feijóo acusa al PSOE de corrupción 
por “cambiar votos por impunidad”

L. RICO / EFE 

Alberto Núñez Feijóo habla durante su intervención en Vitoria.

El político popular critica 
los pactos de sus 
adversarios con los 
independentistas vascos

l El líder del Partido Popular asegura que le “repugna” que el presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, “mercadee” con el dinero de los españoles para alcanzar la Presidencia
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a lo que impone el jefe como si no 
tuvieran criterio propio. 

Ante esa situación, expertos en 
materia judicial y también en los 
avatares de la política, están cola-
borando con partidos y organis-
mos ajenos al Gobierno para tra-
tar de parar la amnistía a los inde-
pendentistas catalanes. 

La lucha política es a muerte, 
pero también en las estructuras 
judiciales se advierte una profun-
da inquietud, y en algunas figuras 
del socialismo o cercanos al socia-
lismo. Preocupa no solo la ima-
gen de que es Gobierno de Sán-
chez no respete la independencia 
judicial, lo que se ha visualizado 
en los dos últimos años, en los 
que se han alcanzado cotas no co-
nocidas hasta ahora. Si costó asu-
mir el indulto a los independen-
tistas en contra del criterio del tri-
bunal sancionador, el Supremo, 
cuesta más todavía asumir una 
amnistía que la mayoría de los 
magistrados no afines al PSOE, y 
algunos afines cuyo silencio es re-
velador, consideran inconstitu-
cional. También queda en una po-
sición incómoda el presidente del 
Tribunal Constitucional, Conde 
Pumpido, un magistrado que más 
allá de su simpatía demostrada al 
socialismo, mantenía una imagen 
de profesional incuestionable. 

Esa imagen hoy se tambalea, 
aunque quienes todavía le consi-
deran un hombre riguroso profe-
sionalmente, prefieren no pro-
nunciarse hasta saber cómo va a 
actuar ante los miembros del TC 
cuando llegue el momento de to-
mar una decisión sobre la consti-
tucionalidad o no de la ley. Que se 
presentará en Las Cortes como 
una proposición de ley una vez 
que finalicen las negociaciones 
con Puigdemont y Junqueras y se 
acepten, o se “limen” sus exigen-
cias. Que crecen a medida que se 
acerca la fecha límite de presen-
tar la proposición… y que el Eje-
cutivo acepta sin que se advierta 
un gesto de contrariedad en el 
presidente y en sus ministros. 

LA BAZA DE LA UNIÓN 
EUROPEA 

Hay posibilidades de plantar ca-
ra a la situación, aunque es difícil 
que salgan adelante. 

La más viable es que la respon-
sabilidad de plantar cara a la am-
nistía proceda del Tribunal Su-
premo, el único órgano que pue-
de hacerlo desde que se abolió 
que recurso previo que paraliza-
ba la aplicación de una ley hasta 
que se pronunciara el TC sobre su 
constitucionalidad. 

Recaería el recurso en los fisca-
les de la Sala Segunda del Supre-
mo que fue la que condenó a los 
que ahora serían beneficiados 
por la ley de amnistía; pero esos 
fiscales, para iniciar un procedi-
miento contra su aplicación en 
cuanto apareciera en el BOE, ten-
drían que contar con el aval de la 
Fiscalía General. Y es conocido 
que el Fiscal General Álvaro Gar-
cía Ortiz es un hombre de la má-
xima confianza de la ex fiscal y ex 
ministra Dolores Delgado, y ab-
solutamente afín actualmente al 
presidente del Gobierno. 

Un camino que también se ba-
raja estos días es el acudir a la 
Unión Europea, que ya tomó de-
cisiones respecto a Polonia y 
Hungría por la intervención de 
sus Gobiernos en nombramien-

tos y asuntos judiciales en los que 
no tiene competencia, faltando 
así al respeto del Tratado de la 
Unión y a una de las reglas bási-
cas del Estado de Derecho, la in-
dependencia de los tres poderes, 
judicial, legislativo y ejecutivo. 
La injerencia de los Ejecutivos 
polaco y húngaro en cuestiones 
estrictamente judiciales obligó a 
intervenir a la Comisión y al par-
lamento Europeo, que ha sancio-
nado a los dos países. Esa misma 
fórmula podría aplicarse a Espa-
ña, pero tendría que llevarse a 
través del Parlamento Europeo, 
operación en la que trabajan con-
juntamente los eurodiputados 
del PP y Ciudadanos y los grupos 
a los que pertenecen dentro de 
ese parlamento, PPE y Renew, 
que junto a parlamentarios del 
grupo de Vox, Conservadores y 
Reformistas, tendrían la mayoría 
necesaria. 

El problema, muy serio, es que 
si se aprueba una sanción a Espa-
ña por no cumplir el Tratado de la 
UE, podría afectar a los fondos 
europeos destinados a nuestro 
país… lo que hace muy difícil la 

decisión sobre la conveniencia de 
llevar la ley de la amnistía a las 
instituciones europeas. 

PUIGDEMONT JUEGA CON 
VENTAJA FRENTE A 
JUNQUERAS 

Paradójicamente, en el caso de 
que el TC necesitara meses, o in-
cluso más de un año para pro-
nunciarse sobre la amnistía, y un 
recurso del TS paralizara su tra-
mitación y por tanto su entrada 
en vigor hasta que el TC dictami-
nara que es constitucional, la 
única persona a la que no afecta-
ría ese recurso sería a Carles 
Puigdemont, porque el juez Lla-
rena no ha tenido la posibilidad, 
en estos seis años de fuga, de to-
marle declaración y por tanto no 
está condenado. Podría regresar 
a España en cuanto las Cortes 
aprobaran la ley, sin ser arresta-
do. Incluso podría ser candidato 
a la presidencia de la Generalitat, 
su objetivo. 

Sin embargo los condenados e 
indultados, se encuentran con 
que ese indulto no contemplaba 
el levantamiento de su inhabili-
tación, solo los delitos penales. 
Lo que significa que si no hay pro-
nunciamiento del Tribunal Cons-
titucional antes de las elecciones 
catalanas y además el pronuncia-
miento del TC es de constitucio-
nalidad de la ley, Oriol Junqueras 
no podría ser el candidato de 
ERC, pero sí Puigdemont como 
candidato de Junts. Con Ara-
gonès, de ERC, batiendo palmas 
porque no tendría que pelear por 
su candidatura frente a la de Jun-
queras, con el que las relaciones 
son muy tensas. 

La España política está centra-
da exclusivamente en las nego-
ciaciones sobre la amnistía y sus 
consecuencias, pero también la 
España social. Las redes sociales 
están plagadas de comentarios 
de votantes socialistas, incluso 
de militantes, que con nombre y 
apellido anuncian que no están a 
favor de la amnistía y repiten que 
esa ley no cuenta con su voto, lo 
que se traduce que, en caso de 
elecciones generales, no volve-
rían a votar PSOE. Sin embargo 
hoy nadie contempla que se pro-
duzca fuga de votos de parlamen-
tarios socialistas. 

Se equivocan Feijóo y sus cola-
boradores pidiendo a los diputa-
dos del PSOE que no apoyen a su 
secretario general cuando llegue 
al parlamento una Ley de Amnis-
tía tan cuestionada. Se equivoca 
Feijóo porque, si no insistiera 
tanto en cuestionar la lealtad de 
los diputados socialistas a su pa-
ís, las dudas confesadas de varios 
de ellos podrían provocar una 
ruptura de la disciplina de voto. 
Pero nunca lo harán si parece que 
se pliegan a lo que pide el líder de 
la oposición.

H
UMILLANTE. Si está 
siendo humillante el 
trato de los indepen-
dentistas al Gobierno, 

más lo es todavía que Puigde-
mont les apriete hasta que salga 
la última gota de dignidad. No 
cierra el acuerdo que el Gobierno 
daba por cerrado, exigió que Cer-
dán viajase nuevamente a Bruse-
las para entrevistarse con él, vuel-
ve a poner nuevas exigencias so-
bre la mesa y amenaza con no dar 
a Sánchez sus siete votos para la 
investidura y pone al borde del 
ataque de nervios al presidente y 
a sus incondicionales. 

Puigdemont insiste no solo en 
un mediador internacional ya 
aceptado por Sánchez, sino que el 
prófugo exige que la justicia deje 
de investigar a la familia Pujol, 
que la Fundación ‘la Caixa’ quede 
bajo el control de la Generalitat 
–que se ande con ojo Caixabank, 
puede producirse goteo de cance-
laciones de cuentas– y que se dé 
algún paso que indique que el re-
feréndum se va a celebrar. 

Desde el Gobierno niegan que 
se vayan a aceptar esas exigen-
cias, pero ya no solo la credibili-
dad de Sánchez es nula, sino tam-
bién la de todos y cada uno de sus 
ministros: hace menos de una se-
mana la ministra de Hacienda ne-
gó taxativamente que se fuera a 
condonar alguna deuda a Catalu-
ña. Pues se condona, unos 15 mil 
millones de euros, que pagare-
mos el resto de los españoles a 
unos 900 euros por cabeza. 

Se quejan los sanchistas de que 
se reitere la idea de que Sánchez 
ha sido humillado por el indepen-
dentismo y que el jefe de Gobierno 
y sus ministros carecen de digni-
dad. Sin embargo, ni un solo cola-
borador de Sánchez en el Gobier-
no o el partido ha pronunciado 
una palabra de queja o ha amaga-
do con la dimisión ante el hecho 
indiscutible ante todos los españo-
les de que han apostatado de sus 
principios y han asumido los im-
puestos por Pedro Sánchez. En la 
política española no se había visto 
nunca una situación ni siquiera 
parecida: todo un Gobierno, entre 
los que se encuentran personas 
que destacaban por su trayectoria 
profesional y personal, sometidos 

Los intentos 
de parar el 
desatino

  

 

Amnistía. Puigdemont pide que la justicia deje de investigar a los Pujol, que la Fundación 

‘La Caixa’ quede bajo el control de la Generalitat y que se den pasos hacia el referéndum
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todo, cuando haya “respeto a Po-
demos”. “Con primarias y sin ve-
tos. Basta de faltarle el respeto a 
Podemos”, insistió. También dejó 
claro que Podemos es una fuerza 
fundamental por su valentía para 
acometer transformaciones ambi-
ciosas y que por eso les “temen”. Es 
más, denunció una “operación” 
que buscaba “sustituir” al partido 
morado por “una izquierda servil 
al régimen”, que “no moleste”. 

La pregunta era la siguiente: 
“¿Apruebas la nueva hoja de ruta 
de Podemos en la que se refuerza 
su autonomía, su fortalecimiento 
como organización, y la articula-
ción de acuerdos preelectorales 
cuando estos sean útiles y siempre 
que las listas se configuren me-
diante primarias y sin vetos?”. El 
documento ahondaba en el recha-
zo a disolverse en otro partido, en 
referencia a Sumar, y refuerza su 
autonomía en el espacio de la iz-
quierda al advertir de que los votos 
de sus diputados en el Congreso 
durante la legislatura “se deben 
negociar y no se regalan”.  

En las enmiendas que se presen-
taron al documento parte de la mi-
litancia expresó su malestar res-
pecto a Sumar y su líder, Yolanda 
Díaz. Así, entre las propuestas que 
se plantearon se dirigieron repro-
ches a Díaz. “No nos representa”, 
“destapar la deslealtad hacia Po-
demos”, “perplejidad a un acerca-
miento de Sumar al PSOE”, o “con 
Sumar nunca más” son algunas.

EP MADRID 

El 86,59% de los inscritos de 
Podemos que han votado la 
consulta sobre el nuevo docu-
mento político de la formación 
han avalado la hoja de ruta del 
partido, que consagra su actua-
ción al margen de Sumar y su 
promesa de no disolverse en la 
formación de Yolanda Díaz. 

Además, su secretaria gene-
ral, Ione Belarra, exigió ayer 
respeto a la formación, que no 
puede haber más vetos contra 
sus dirigentes y que nunca se-
rán una “izquierda servil” con 
el poder pese a que hay una 
operación para sustituirles. 

Un total de 26.741 militantes 
y simpatizantes han votado a 
favor de la nueva estrategia re-
cogido en el texto titulado La 
fuerza para seguir transforman-
do, de un total de casi 31.000 
inscritos que han participado. 
Así lo anunció Belarra durante 
la apertura de la Conferencia 
Política de la formación, tras la 
votación de las bases el pasado 
jueves y el viernes sobre la nue-
va estrategia política para el fu-
turo. 

Belarra apuntó que las bases 
han dicho que Podemos tiene 
que fortalecerse como organi-
zación política autónoma y que 
solo va a participar en acuerdos 
preelectorales “cuando sea 
útil” para la ciudadanía y, sobre 

l Belarra asegura que los militantes 

quieren que la formación se fortalezca 

como organización política independiente

La militancia de 
Podemos apoya  
un distanciamiento 
de Sumar

FERNANDO VILLAR / EFE 

Ione Belarra e Irene Montero al finalizar la Conferencia.
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Los presupuestos para políticas socia-
les de la Junta de Andalucía para el 
ejercicio 2024 ascienden a 3.000 mi-
llones de euros, lo que supone una ci-
fra «histórica» con un crecimiento del 
9% respecto al pasado año, en torno a 
235 millones de euros. Este presupues-
to permite incorporar medidas como 
el bono carestía, reforzar el programa 
de dependencia con el previsible au-
mento de beneficiarios, y establecer 
nuevos programas de ayudas sociales. 
Sin embargo, una de las medidas acor-
dadas el pasado mes de marzo entre 
el Gobierno andaluz, los sindicatos 
UGT y CCOO y la CEA, sigue de mo-
mento bloqueada. El denominado 
‘bono familia’ andaluz para que hoga-
res sin recursos puedan hacer frente 
a gastos de suministros básicos se re-
trasa a la espera de un marco estatal 
que permita la ejecución del progra-
ma del Fondo Social Europeo al que 
se adscribe esta iniciativa.  

El acuerdo suscrito recogía entre 
los compromisos el establecimiento 
de una línea directa de ayudas a hoga-
res con pocos recursos para que estos 
pudieran hacer frente a gastos de su-
ministros básicos como la compra de 
alimentos o productos de primera ne-
cesidad. Su presupuesto se estableció 
en 118 millones de euros como punto 
de partida y su funcionamiento se es-
bozó en la mesa de trabajo con los 
agentes sociales y económicos como 
una tarjeta personal con un presupues-
to asignado que se pudiera canjear en 
los establecimientos que se determi-
naran en el programa.  

Sin embargo, este plan de ayudas 
está aún lejos de entrar en funciona-
miento tanto en Andalucía como en 
otras comunidades autónomas que 
iban a adherirse al programa. «Las co-
munidades estamos condicionadas 
por la incapacidad que ha demostra-
do el Gobierno hasta la fecha para pu-
blicar y resolver  la licitación de un 
acuerdo marco para seleccionar los 
proveedores de las tarjetas. Mientras 
el Gobierno no cumpla sus obligacio-
nes,  no podremos comenzar a desa-
rrollar el programa», apuntaron des-
de la Consejería de Inclusión Social, 
Igualdad, Juventud y Familias, en re-
ferencia a las bases de un proyecto que 
dependía además de un programa de 
fondos europeos. Estas dificultades ya 
han sido trasladadas a los agentes so-
ciales y económicos firmantes del 
acuerdo en marzo a quienes se ha co-

municado que esta situación hace de 
momento inviable su ejecución pese 
a estar considerada en el acuerdo como 
«una medida urgente».  

Este proyecto de presupuesto sí ase-
gura en cambio nuevas medidas so-
ciales como las anunciadas ayer por 
el presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno. Tras presidir la reu-
nión de coordinación con las entida-
des locales que componen el Comité 
Español de Representantes de Perso-
nas con Discapacidad en Andalucía 
(CERMI-A), el presidente andaluz ha 
anunciado que se va a lanzar una lí-
nea de ayudas a entidades del Tercer 
Sector para la construcción o rehabi-
litación de centros residenciales y cen-
tros de día con el objetivo de adecuar-

los al nuevo modelo de cuidados de 
larga duración que se está implantan-
do para lo que se invertirán 16,67 mi-
llones de euros con cargo a los Fondos 
Next Generation. Moreno ha agrade-
cido a CERMI-A la labor que desarro-
lla y su implicación permanente, re-
presentando a través de dieciocho en-
tidades a un colectivo que es muy 
relevante y al que pertenecen alrede-
dor de 700.000 andaluces que presen-

tan alguna discapacidad y familias que 
necesitan de apoyo para ayudarles. 

El presidente de la Junta ha incidi-
do en el rotundo compromiso del Go-
bierno andaluz con la inclusión y con 
la igualdad y ha apostillado que «con 
diálogo, sensibilidad y con el máximo 
empleo se ha logrado preservar el co-
razón del sistema social andaluz, po-
sibilitando, entre otras cosas, una su-
bida evidente del coste/plaza que des-
de 2019 acumula un incremento global 
nunca visto del 19,4%». «Sólo este año 
ha subido otro 4,5%». 

También se ha referido al nuevo 
Concierto Social firmado que prevé 
una inversión de unos 777 millones en 
cuatro años y que permitirá mantener 
hasta 13.323 plazas y a la  adjudicación 
de 470 plazas nuevas con lo que habrá 
casi 13.800 en total. También ha des-
tacado la aprobación tras doce años 
de espera del Reglamento para la ac-
cesibilidad y eliminación de barreras 
en la comunicación en lengua de sig-
nos o del 5% de reserva para  empre-
sas de inserción. 

El ‘bono familia’ se aplaza a la 
espera del acuerdo marco estatal

∑ La Junta afirma que el 
presupuesto tiene una 
reserva para ejecutar 
cuando sea posible 

La zona de Tres Barrios en la ciudad de Sevilla  // RAÚL DOBLADO

El presidente andaluz 
anuncia una inversión de 
16,7 millones para 
proyectos en centros de día 
y residenciales 
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